
В Симферополе произошло чудо: замиро-
точил бюст последнего российского императора 
Николая Второго. Этой сенсационной новостью в 
прямом эфире поделилась самая сексапильная 
женщина в российской политике, героиня японских 
анимашек, депутат Госдумы Наталья Поклонская. 
Она, правда, сама мироточащего бюста не видела, 
но ей позвонили и сообщили. Вообще в последнее 
время женщины-политики начали зажигать. Можно 
предположить, что это связано с неуклонно над-
вигающимся 8 Марта, но есть и другая версия.

Маленькое лирическое отступление. В по-
литической жизни демократических стран всегда 
есть место клоунам. Просто потому что клоуны, 
как и нормальные политики, участвуют в выборах 
и иногда их выигрывают. Но в том-то все и дело, 
что Поклонская — не клоунесса. Она, на минуточку, 
государственный советник юстиции 3-го класса, 
бывший главный прокурор Республики Крым. Да и 
лично я ее видел, а личные впечатления не подво-
дят: очень цепкая и цельная натура, глупости себе 
не позволит. Талантливая самопиарщица. А значит, 
история с замироточившим Николаем не могла 
быть глупым ляпом. Скорее — это продуманный 
ход, искусно созданный «информационный взрыв», 
имеющий конкретную цель.

Другая сенсация — розовые очки главы МИД 
Лаврова, о которых рассказала дипломат, дирек-
тор Департамента информации и печати в МИД 
РФ, официальный представитель Министерства 
иностранных дел России Мария Захарова в юмо-
ристической передаче «Прожекторперисхилтон». 
На вопрос, использует ли МИД стеклянный шар для 
предсказаний, она заявила, что для этого у них есть 
очки министра. Вообще, кто не знает, МИД — это не 
просто серьезное, а очень серьезное место. Несо-
гласованные с самым высшим руководством шутки 
там просто невозможны. Значит, кто-то разрешил 
или даже посоветовал пошутить. А зачем?

Я перечислил только двух женщин-политиков, 

которые развлекли страну в последнее время, — 
на самом деле их было больше. Но давайте уже 
перейдем к корню вопроса: с чего это прекрасные, 
умные и скромные дамы, не являющиеся звездами 
шоу-бизнеса, бросились в далеко не безопасную 
пучину агрессивного самопиара?

Для того чтобы это понять, нужно отмотать 
ленту на полторы недели назад. В экспертное со-
общество тогда кто-то вбросил весть о том, что в 
числе кандидатов на пост президента очень хотят 
видеть женщину. Кто хочет — неизвестно, но все 
построили предположения. И действительно, что-
то у нас со времен, пока Ирина Хакамада не ушла 
из политики в литературу, ни одной кандидатши 
в президенты не было. Нехорошо.

Первым на «зов Родины», как всегда, от-
кликнулся ну самый оппозиционный политик 
страны Сергей Миронов. Он заявил, что от его 
партии «Справедливая Россия» на выборы пой-
дет женщина. И даже назвал ФИО: Епифанова 

Ольга Николаевна, заслуженный работник торговли 
Российской Федерации.

Миронов — человек очень информированный, 
бывший спикер Совета Федерации. И если он 
бросился исполнять задание — значит, это не про-
сто слух. «Но кто знает Епифанову?» — подумали 
гораздо более известные женщины и их научные 
руководители.

Так началась женская президентская гонка. 
Открыто о желании поучаствовать в выборах не 
заявляла ни Поклонская, ни Захарова. Не заявят 
и те, другие прекрасные дамы, которые порадуют 
нас информационными взрывами в ближайшей 
перспективе. Сейчас им нужно, чтобы их получ-
ше узнали, вспомнили, обсудили. У женщин свой 
праймериз. Они сами потом между собой решат, 
кто самая достойная для того, чтобы броситься в 
бой с сильным мужчиной. Вряд ли кандидаток будет 
более одной. Но нас, избирателей, нужно заранее 
готовить к появлению в бюллетене любой из них.
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СУДЯ ПО ЦЕНАМ НА ПРОДУКТЫ, 
ВЫГОДНЕЕ БЫТЬ ВЕГЕТАРИАНЦЕМ

Гречневая каша в скором 
времени может стать настоя-
щим деликатесом. По дан-
ным Мосгорстата, на этот вид 
продовольствия за минувший 
год цена подскочила почти 
на четверть (22,5%). Значи-
тельно выросли ценники и в 
рыбных отделах: так, рыба 
охлажденная и мороженая 
разделанная лососевых по-
род подорожала на 18,8%, 
сельдь — на 14,2%. 

Чуть менее печальная 
ситуация сложилась c «мо-
лочкой»: на 11,3–13,5% подо-
рожали кисломолочные про-
дукты, творожные сырки и 
йогурты, а на 8,0–9,4% — тво-
рог, сыр и питьевое молоко. 
Кроме того, затратнее стало 
покупать соки (на 13,6%) и 

все виды пищевых масел (на 
11,5%). 

В общем за год ценники 
в универмагах изменились 
на 4,6% — увы, в сторону по-
вышения стоимости. Един-
ственная группа населения, 
которая может вздохнуть 
спокойно, — это вегетари-
анцы. Овощи и фрукты по-
дешевели на 12,5% и 4,2% 
соответственно. Наблюда-
лось снижение цен на какао 
и шоколад — на 8,6%, хлеб 
и мучные кондитерские из-
делия — на 3,4%.

Отметим, что взлетевшая 
стоимость еды отразилась и 
на покупательской способно-
сти горожан: объемы продаж 
снизились на 7%, а произ-
водства — на 3,6%.

СЫН ГЕНЕРАЛА ПРОИГРАЛ 
СОСЕДЯМ БИТВУ ЗА ХОСТЕЛ

Сын генерала армии в от-
ставке Александра Косова-
на, бывшего заместителя 
министра обороны России, 
незаконно организовал в сво-
ей квартире возле Кремля 
мини-отель, где можно снять 
койко-место всего за 500 ру-
блей в сутки.

Как стало известно «МК», 
экс-начальник строительного 
управления Минобороны 48-
летний Олег Косован, и так 
далеко не бедный человек, 
как оказалось, занимается 
еще и незаконным гостинич-
ным бизнесом. Несколько 
лет назад он переоборудо-
вал свои апартаменты на 
Кремлевской набережной 
в хостел, в котором шесть 
номеров. Однако жильцам 
такое соседство совсем не 
понравилось. «Постояльцы 
гостиницы шумели в ночное 
время, постоянно курили на 
лестничных площадках», — 
сетовали люди. Они пожа-
ловались в Хамовническую 
прокуратуру. Надзорное 
ведомство провело про-
верку и выявило нарушения 
закона — жилое помещение, 
принадлежащее Косовану-
младшему, использова-
лось не по назначению. Вы-
яснилось, что в мини-отеле 
отсутствовали система 
звукоизоляции номеров, 
средства противопожарной 
безопасности, охранная 
сигнализация; собственник 
квартиры также не обеспе-
чил соблюдение санитарно-
эпидемиологических требо-
ваний к эксплуатации жилых 

помещений и прочее. Поэ-
тому прокурор обратился в 
суд с исковым заявлением 
и потребовал от владельца 
недвижимости не нарушать 
законные интересы жильцов 
дома.

Сам бывший чиновник на 
процесс прийти не соизво-
лил. Поэтому Хамовнический 
районный суд рассмотрел 
дело без его участия. В ре-
зультате чаша весов Фемиды 
склонилась в сторону про-
куратуры. 

— Требования Хамовни-
ческого межрайонного про-
курора города Москвы были 
полностью удовлетворены, 
— сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Ольга Мы-
шелова.

Теперь Косован обязан 
привести квартиру в соот-
ветствие с ее назначением 
или же, если он хочет в даль-
нейшем заниматься гости-
ничным бизнесом, первым 
делом перевести жилое по-
мещение в нежилое. Кстати, 
несмотря на решение суда, 
«кремлевский» хостел про-
должает работать. Он пред-
лагает туристам бесплат-
ный Wi-Fi, прачечную, сейф 
у администратора, оплату 
картой, химчистку, гостевую 
парковку, здесь даже воз-
можно проживание с живот-
ными. Цена за койко-место 
— от 500 до 3 тыс. рублей.

К сведению, Олегу и его 
сестре Юлии принадлежит 
69% компании «Регионпром-
строй» (выручка более 3 млрд 
рублей).  

САМЫЕ ОПАСНЫЕ СОСУЛЬКИ 
РАСТУТ НА КРЫШАХ МАГАЗИНОВ
Сразу два сезонных ЧП 

— случая падения снега на 
прохожих — случилось в Мо-
сковском регионе за послед-
ние двое суток. К счастью, 
обошлось без печальных по-
следствий.

Как стало известно «МК», 
первый инцидент произошел 
утром в пятницу в подмосков-
ном Сергиевом Посаде, когда 
43-летняя Наталья с сыном 
и дочерью выходила из про-
дуктового супермаркета на 
улице Куликова. 10-летний 
мальчик обогнал мать и пер-
вым побежал к автомобилю, 
а женщина с шестилетней де-
вочкой шли не спеша. В этот 
момент на них с крыши мага-
зина, который располагает-
ся в кирпичном пятиэтажном 
жилом доме, посыпались 
куски льда. Основной удар 
пришелся на мать семейства. 
От неожиданности она упала, 
а малышка сильно закрича-
ла. Очевидцы происшествия 
вызвали «скорую помощь». 
Врачи диагностировали у 
Натальи ушиб плеча, ее доч-
ка, слава богу, отделалась 
только испугом. Поскольку 
состояние их здоровья не вы-
звало опасений, пострадав-
ших отпустили домой.

Как выяснил «МК», жен-
щина не работает, посколь-
ку занимается воспитанием 
троих малолетних детей. В 
райцентр домохозяйка с му-
жем переехала из Москвы со-
всем недавно из-за болезни 
дыхательных путей старшей 
дочери, которая нуждается в 
чистом воздухе. Семья посе-
лилась в собственном доме 
недалеко от злополучного 
магазина. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 

ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по 
данному факту проводится 
доследственная проверка 
по признакам преступле-
ния, предусмотренного по 
статье УК РФ «Выполнение 
работ или оказание услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности жизни или 
здоровья». 

Другое ЧП случилось в суб-
боту, 4 марта, с жителем сто-
лицы 45-летним Вадимом, 
который работает курьером 
в фирме по продаже канце-
лярских товаров. Ледяная 
глыба упала на мужчину с 
крыши торгового павильона 
на рынке. Москвич увлека-
ется коллекционированием 
предметов старины и зашел 
на ярмарку «Вернисаж», что 
в Измайлове. Когда в 11.00 
он прогуливался среди ря-
дов, на него неожиданно 
рухнул кусок льда. На какое-
то время мужчина потерял 
сознание, прохожие сразу 
же позвонили в неотложку. 
Однако пострадавший смог 
самостоятельно встать на 
ноги. Мужчину экстренно до-
ставили в одну из столичных 
больниц с травмой головы. 
Москвич получил сотрясение 
мозга и порезы лица, но от 
госпитализации отказался.

— Слава богу, у меня все 
цело. Глаза не пострадали. 
Работать могу. Завтра пой-
ду брать больничный. Мне 
рекомендовали по месту 
жительства посетить трав-
матолога, — рассказал «МК» 
пострадавший. 

Кстати, торговцы давно жа-
ловались в администрацию 
рынка на наледь на крышах 
павильонов, но никаких дей-
ствий не предпринималось.

МОСКВИЧ, ЗАХВАТИВШИЙ СЕМЬЮ В ЗАЛОЖНИКИ, 
ЗАРАЗИЛСЯ «БОЛЕЗНЬЮ ВРУБЕЛЯ»

28-летнего Леонида Ово-
дова, взятого под арест 
Солнцевским судом Москвы 
на два месяца, поместили в 
психиатрическую больницу 
«Бутырки». Здесь он уже на-
чал получать терапию. Но в 
ближайшие дни его отправят 
в НИИ им. Сербского.

Как уже сообщал «МК», 20 
февраля 2017 года в квар-
тире по Боровскому шос-
се в Москве Леонид взял в 
заложники свою супругу и 
трех малолетних детей, а 
затем выпрыгнул из окна 
пятого этажа (попал на спа-
сательный батут). Уже по-
сле помещения его в СИЗО 
у Леонида случился приступ 
неконтролируемой ярости 
— он перепугал десяток со-
трудников.

Сам Оводов настаивает, 
что он психически здоров. 
В беседе с правозащитни-
ками он пояснил, что принес 
справки из нарко- и психди-
спансера, когда устраивался 
на работу. «Я работал масте-
ром ремонтного отряда — ор-
ганизовывал архитектурно-
художественную подсветку 
Москвы», — уточнил он.

Вспоминая обстоятель-
ства конфликта, приведшего 
к захвату заложников, Лео-
нид пояснил, что утром 20 
февраля жена хотела выйти 
из квартиры — она собира-
лась в храм. «Я ответил, что 
не пущу. Возник конфликт. 
Она позвонила в полицию». 
На вопрос о ссадинах и ра-
нах Оводов ответил, что по-
сле приземления на батут 
получил удар резиновой 
дубинкой по лбу от некоего 
гражданина в штатском.

Также Леонид поведал о 
своих планах на будущее. 
«Я намерен вернуться и про-
должить воспитание детей. 
Хотя понимаю, что с точки 
зрения закона я, возможно, 
не прав. Но по факту я хотел 
спасти детей и жену от ма-
сонского заговора, который 
изучаю уже 10 лет». 

Примечательно, что сосе-
ди и друзья пытаются защи-
тить Леонида. По их словам, 
супруга очень сожалеет, что 
вызвала не медиков, а по-
лицию. А эксперты полагают, 
что у него монотематический 
бред, и он нуждается в при-
нудительном лечении. Пока 

ему назначили препараты, 
которые снимают агрес-
сию. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует врач-

психиатр Алексей ЗВЕЗДИН: 
«Подобное бредовое состо-
яние очень характерно для 
людей с шизофренией. Ме-
ханизм его возникновения 
такой: сначала появляется 
бредовая картина по двум 
линиям. Чаще всего они ни-
как не связаны между собой. 
Например, человеку кажет-
ся, что его травят соседи. 
Может быть, он враждовал 
с ними когда-то, а может, и 
нет. И одновременно у него в 
голове рождается мысль, что 
инопланетяне посылают на 
землю какие-то лучи. Потом, 
спустя время, обе эти идеи 
объединяются для пациента 
в новую: его соседи — это 
инопланетяне или завер-
бованные ими агенты. Это 
и есть монотематический 
бред. Вместо инопланетян 
вполне может выступать 
масонский заговор — все 
что угодно. В истории было 
достаточно известных лич-
ностей, страдающих такой 
формой бреда. К примеру, 
Врубель рисовал все время 
одного и того же демона. В 
острой фазе болезни рот, 
нос и глаза на картине были в 
разные стороны. В периоды 
ремиссии — просто как обыч-
ное лицо. Искусствоведы 
считают, что это якобы осо-
бая техника Врубеля: чтобы 
рассмотреть картину, надо 
отойти на несколько шагов. 
На самом деле это никакая 
не техника».

И ЭТО ВСЕ О КУРИЦЕ
В меню сетей быстрого 

обслуживания есть много 
блюд из курицы.

И это вполне оправдано, 
ведь питательное и легкое 
куриное мясо по вкусу и де-
тям, и взрослым, и мужчи-
нам, и женщинам.

Но  что  мы  знаем  о  ку-
рице? Где и как выращи-
вают кур для популярных 

сетей?
Сохраняются ли питатель-

ные свойства курятины по-
сле доставки и кулинарной 
обработки?

На вопросы читателей 
«МК» 9 марта ответит Ири-
на Коршунова, Директор 
отдела контроля качества 
и безопасности компании 
«Макдоналдс» в России.

В РАЗОГРЕВЕ МЫШЦ ЮНЫХ 
ТАНЦОВЩИЦ НАШЛИ 

СЕКСУАЛЬНЫЙ ПОДТЕКСТ
Объясниться с блюстите-

лями закона по поводу своих 
методов подготовки детей 
к соревнованиям придется 
одному из известных москов-
ских педагогов, руководите-
лю столичного спортивного 
клуба и судье танцевальных 
соревнований. Стражи по-
рядка заподозрили педагога 
в педофилии. 

Как стало известно «МК», 
мужчина, имеющий безу-
пречную репутацию в обла-
сти спортивного танца, вел 
активную педагогическую 
деятельность в школах Юго-
Восточного округа столицы. 
Мужчина вместе с напарни-
цей набирал группы по тан-
цам из разновозрастных уча-
щихся, как мальчиков, так и 
девочек. За занятия родите-
ли школьников платили по 3 
тысячи рублей в месяц. 

Осенью прошлого года 
несколько девочек заявили 
родителям, что хотят бросить 
занятия. Как оказалось, за 
такими отказами стояли не 
просто детские капризы или 

смена интересов. Юные тан-
цовщицы рассказали о стран-
ных методах преподавания. 
Во время занятий в зале (их 
мужчина вел попеременно 
с партнершей) педагог вы-
зывал девочек по одной в 
отдельную комнату. Там он 
снимал со школьниц платья, 
сажал на колени и начинал 
трогать. Детям он объяс-
нил, что делает им массаж и 
«вправляет мышцы». Роди-
телям, которые потом обра-
тились к преподавателю за 
разъяснениями, он заявлял, 
что делает воспитанницам 
разогревающую растяжку. 

По факту насильственных 
действий сексуального ха-
рактера и развратных дей-
ствий следственные органы 
возбудили уголовное дело. 
Пока мужчине предстоит 
объясниться по поводу трех 
эпизодов. Заявления на пе-
дагога написали родители 
девочек 9, 10 и 13 лет. При-
мечательно, что у самого 
танцора также подрастает 
дочь.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Юлия ГРИШИНА, Екате-
рина СТЕПАНОВА, Ева 
МЕРКАЧЕВА, Татьяна 
АНТОНОВА и др.
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Леонид Оводов 
сначала долго 
разглагольствовал 
в окне...

...а потом прыгнул 
на батут.

Вопроса о том, что дарить прекрасным 
дамам на 8 Марта, не существует. Конеч-
но же, цветы! Согласно опросу «Левада-
центра», за этот подарок голосуют 52% муж-
чин и 47% женщин. Для продавцов это не 
просто красный, а прямо-таки золотой день 
календаря. По традиции в предпраздничный 

период цены на благоухающие компози-
ции растут. Эксперты предрекают, что в 
2017-м ценник на цветы может вырасти как 
минимум на 20%, а на отдельные расте-
ния — и в два раза. Помимо чисто празд-
ничной конъюнктуры, удорожание цветов 
связано с тем, что на российском рынке 

90% импортной флористики. Оптовики вы-
нуждены ориентироваться на курс валют. 
А так как импортозамещение в цветочной 
отрасли не проводилось и в обозримой 
перспективе не предвидится, россиянам 
придется раскошелиться.

Читайте 4-ю стр.

ОРХИДЕЯ ДЛЯ ЛЮБИМОЙ ЗА 300 ТЫСЯЧ
Цветы на Женский день вырастут в цене как минимум на 20%

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

РЕПЛИКА
Марина ОЗЕРОВА,

корреспондент  
отдела политики «МК»

ЗАЧЕМ ШУТЯТ ЖЕНЩИНЫ

3 марта 2017 года в Госдуму был внесен пакет 
из двух законопроектов, один из которых на 106 
страницах прописывает изменения правил игры на 
выборах Президента РФ, а другой (на 29 страницах) 
— изменения общих правил проведения выборов 
всех уровней в России. Авторами документов зна-
чатся сенаторы Андрей Клишас и Анатолий Широков, 
их горячо поддержало руководство Центризбир-
кома. Судя по некоторым признакам, настоящие 
авторы этих тщательно проработанных инициа-
тив работают в Кремле и том же ЦИКе, а сам пакет 
вполне можно сравнить с бутылкой шампанского, 
разбитой о борт уже спущенного на воду корабля 
под названием «Кампания по выборам Президента 
России-2018». 

Читайте 2-ю стр.

ЯВКА ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

Солнышко блестит — сугробы тают, и на улицах появляются лужи грязной воды 
и непонятной каши. Пока москвичи-оптимисты радуются первым весенним дням, 
более критически настроенные горожане уже строчат жалобы и делятся возму-
щением в соцсетях. Мол, в замшевых сапогах пройти невозможно, заляпаешь, 
ведь вместе со снегом тает грязь, а заодно всплывает то, что осталось от зимних 
прогулок собачек... Корреспонденты «МК» выяснили, что предпринимает город 
для того, чтобы весна вызывала у москвичей только приятные ассоциации. 

Читайте 3-ю стр.

«МК» выясняет, как 
в городе следят за 

чистотой улиц

ВЕСНЫ 
ВОКРУГ — 

КАК ГРЯЗИ

САМЫЕ ЯРКИЕ МУЗЫКАЛЬНЫЕ ЗВЕЗДЫ 
БЫЛИ НАГРАЖДЕНЫ «МК»  

НА ЦЕРЕМОНИИ  
ZD AWARDS-2016

Читайте 6-ю стр.

НАСИЛИЕ В ШКОЛЕ
Уже в младших классах 
проявляется склонность детей 
к сексу и криминалу
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2 СЛАДКИЙ ВЫБОР: 
НА САМОГОН  
ИЛИ НА ЭКСПОРТ
Биржевые торги на сахар 
должны повлиять на цену этого 
продукта в магазинах
6 марта в России пройдут первые бир-
жевые торги контрактами на сахар, хотя 
во всем мире этот продукт давно уже 
является биржевым — наряду с нефтью 
или золотом. Из плюсов нововведения: 
для производителя — фиксированная 
стоимость, для потребителя — воз-
можное снижение цен на сахар. В числе 
явных минусов — то, что подобные про-
екты уже пытались внедрить в нашей 
стране ранее, но без особого успеха. 
Впрочем, сейчас предпосылки для удач-
ного старта биржевых торгов налицо: в 
2017 году отечественные аграрии про-
извели сахара больше, чем потребляет 
население России. «Излишки» составля-
ют аж полмиллиона тонн. Есть лишь два 
очевидных варианта их использования: 
на самогон или на экспорт.

Сейчас в России реализуются торги только 
по сахарным фьючерсам, то есть по стандарти-
зированным контрактам. С 6 марта этого года 
запускаются биржевые торги поставочным фор-
вардом (договор о поставке товара, оплата ко-
торого производится по ценам, действующим в 
момент получения товара покупателем) и свопом 
(контракт, предусматривающий обмен различ-
ными активами) на сахар. Аналитик ГК «Финам» 
Тимур Нигматуллин убежден, что это было не-
обходимо рынку, и следствием нововведения 
может стать снижение цен на сладкий продукт. 
Правда, отразится это в первую очередь на про-
изводителях, а дойдет ли до потребителей и как 
быстро — это уже другой вопрос, не связанный 
напрямую с биржевыми торгами.

При этом эксперт надеется, что с рынка 
исчезнет часть промежуточных звеньев: пере-
купщиков, поставщиков. «В поставочных фор-
вардах с нестандартизированным контрактом 
можно менять и добавлять параметры, что очень 
важно для производителя, для реального сек-
тора. Кроме того, в этом форвардном контракте 
можно указать не только сроки поставки, но и 
параметры качества продукции, а это ключевой 
аспект для потребителей сахара», — рассказал 
«МК» Нигматуллин.

Главный же вопрос для потребителей: смо-
жет ли новый биржевой механизм поспособство-
вать снижению цен в магазинах? Собеседник 
«МК» по этому поводу иронично отметил, что 
«установка термометра на окне не может из-
менить температуру за окном». Иначе говоря, 
результаты биржевых торгов достаточно далеки 
от уровня розничных цен. Но в данном случае 
на их снижение повлияет переизбыток самого 
продукта. В сезоне-2016–2017 в России про-
изведено рекордное количество свекольного 
сахара. Собственно, поэтому цены на продукт 
стремительно падают с конца июля 2016 года — 
аж в полтора раза. Хотя декабрь–июль считается 
временем роста ценников.

Сезон производства сахара закончится 
только в конце марта. По его итогам планируется 
сделать 6,1 млн тонн продукта, что превысит 
потребляемый россиянами объем на 0,2–0,3 
млн тонн. И это без учета белорусского сахара 
на рынке РФ — 300 тыс. тонн — и аналогичного 
товара из других стран СНГ и Восточной Европы. 
Статистика свидетельствует, что таких объемов 
сахара Россия в своей новейшей истории еще 
не видела.

Что подтвердил в разговоре с «МК» и Ев-
гений Иванов, старший эксперт по сахарному 
рынку Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР): «Избыток на внутреннем рынке очень 
чувствительный, поэтому цены на сахар обвали-
лись и не растут. Потребляем мы всего 5,8–5,9 
млн тонн. А как минимум 0,5 млн тонн сахара 
нужно куда-то деть: или на самогон извести, или 
экспортировать. Проблема в том, что отправить 
сахар на экспорт очень сложно. Пока экспорт 
видится не более чем 200 тыс. тонн».

Безусловно, рынок самодостаточен и в си-
лах сам себя отрегулировать. Для этого надо 
избавиться от переизбытка сахара, например 
путем прекращения инвестиций в отрасль. «В 
2018 году мы резко сократим посевы свеклы, 
получим снижение производства и рост цен в 
2018–2019 годах. Эта синусоида будет посто-
янно идти то вниз, то вверх», — предсказывает 
Иванов.

По его словам, цена также очень зависи-
ма от мирового рынка сахара, где торги идут 
в долларах. Если курс рубля меняется, цены 
либо резко растут, либо столь же резко падают. 
Сможет ли открытие собственных биржевых 
торгов на сахар в России сгладить эти процессы 
— большой вопрос.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БЛОКАДНЫЙ 
ДОНБАСС
«Третью неделю за углем 
никто не приходит»
Блокада «торговли на крови» разрас-
тается уже за пределы Донбасса и 
грозит превратиться в новый Майдан. 
Во всяком случае, сами «блокадни-
ки» все больше обсуждают не войну и 
самопровозглашенные республики, а 
коррупцию собственной власти, и тре-
бования выдвигают в основном к ней. 
Корреспондент «МК» побывал в воскре-
сенье на одном из редутов блокиров-
щиков на Донбассе.

«Стоять!» — восемь человек в камуфляже 
выбегают из-за заграждений с колючей прово-
локой и останавливают мой автомобиль. «Что 
за бинокль у вас был и с какой целью вы вели 
наблюдение?!» — первый вопрос на редуте 
«Соловейко» на блокаде самопровозглашенных 
республик не был простым.

Я приехал в греческое село Бугас в гости, 
на блокаду. На этих выходных туда на ротацию 
прибыли люди из «Самообороны Мариуполя», и 
я договорился с одним из знакомых, что смогу 
приехать и поговорить с «блокировщиками».

Попытка сфотографировать редут со сто-
роны трассы на Донецк на банальный телефон 
последствия имела самые неожиданные. И 
фотография пустынной трассы не получилась, 
и скучающих бойцов развлек неожиданной 
командой: «Тревога!»

Редут — это большая армейская палатка, 
кухня за ней, ограждение из бревен с колючей 
проволокой, внутри ограды — шины и доски с 
вбитыми остриями вверх гвоздями. Всего там 
находится около 30 человек. Рядом с постом на 
привязи здоровый козел по кличке Дорошенко. 
«Подарок местных!» — скупо объясняют мне.

Оружия на виду не держат, лиц в основном 
не прячут. Сразу попросили не фотографиро-
вать только людей из Мариуполя, некоторые из 
них работают на тех самых металлургических 
предприятиях, для которых блокада перекрыла 
доставку коксующегося угля.

Московского журналиста подводят к ко-
мандиру — его зовут Игорь, позывной Испанец, 
он из Запорожья.

«Я на блокаде третью неделю, — пояс-
няет Испанец. — Начинал с третьего редута 
на Щербиновке, с того, на который нападали! 
Теперь командую здесь, ведем наблюдение, 
фиксируем все грузы, никого не задерживаем 

пока — кто мы такие, чтобы останавливать 
грузовики?»

Трасса через Бугас пустынна, гуманитар-
ный штаб Ахметова прекратил свою работу в 
Донецке с 28 февраля. Отслеживать можно 
только фуры с металлом, что таскают свои 
«карандаши» (так местные называют длинные 
квадратные слитки металла) из украинского 
Курахово в украинский Мариуполь.

«Нам местные многое рассказывают, есть 
идея, что электрометаллургический завод в 
Курахово столько не производит, сколько он 
тут возит, может, там и донецкий металл есть?» 
— говорит Испанец.

Народ агитировать о вреде блокады бес-
полезно. «Там под Щербиновкой на третьем 
редуте состав с тремя тысячами тонн угля 
стоит — и ни документов при нем никаких, ни 
хозяева за три недели не объявились. Так, тетки 
агрессивные прибегали поругаться, мы им с 
гуманитарки колбасы надавали, и они ушли. 
Недалеко. Их в посадке микроавтобус, «Ауди-8» 
и «Лексус» ждали с нормальными такими пар-
нями. Так с колбасой и укатили!»

Его перебивает Виктор с позывным Макар, 
он сует мне под нос телефон с фотографиями 
отдельных фрагментов вагонов — там знаки 
РЖД, надписи «Пермь», «Санкт-Петербург».

«Нас даже местные поддерживают! Эта си-
туация бесконечной войны и торговли достала 
уже всех. В 2014 году боев боялись, как-то не 
торговали особо, в 2015 году мобильные группы 
с контрабандой боролись, а сейчас торгуют 
эшелонами. Пока эти потоки наращивались, 
власть стала на них, и теперь нам говорят, что 
торговля выгодна для Украины», — поясняет 
Испанец.

Дмитрий ДУРНЕВ.

Между тем вечером 4 марта один из лиде-
ров блокады самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
депутат Верховной рады Семен Семенченко 
заявил, что помимо перегонов на линии сопри-
косновения радикалы также заблокировали 
товарную станцую в Конотопе Сумской области. 
В подтверждение своих слов он выложил видео, 
на котором видно несколько российских поез-
дов, загруженных углем. По словам политика, в 
будущем его могут возить из Донбасса, чтобы 
огибать блокаду, поэтому в ближайшее время 
радикалы собрались заблокировать все восемь 
пограничных переходов для поездов из Рос-
сии. Свой редут в Конотопе они уже назвали в 
честь Конрада Аденауэра, который стал первым 
канцлером западной части Германии после ее 
раздела по итогам Второй мировой войны.

По словам Семенченко, к лагерю стянули 
полицию, однако на штурм силовики так и не 
пошли. Скорее всего, их задача заключается в 
охране радикалов от местных жителей. Ранее на 
перегоне Кривой Торец в Донецкой области люди 
уже пытались прогнать радикалов собственны-
ми силами, но им на помощь прибыла полиция, 
которая задержала 37 нападавших и ни одного 
участника блокады, за которых вступился глава 
МВД Украины Арсен Аваков.

Кроме того, премьер-министр Украины 
Владимир Гройсман заявил, что из-за блокады, 
развернутой на Донбассе, республика может 
потерять 3,5 миллиарда долларов, а 75 тысяч 
человек останутся без работы. При этом 4 марта 
МВФ согласился обсудить с Киевом выделение 
еще одного транша на миллиард долларов к кон-
цу марта, но в сложившихся условиях эти деньги, 
вероятно, смогут привести лишь к увеличению 
государственного долга.

Артур АВАКОВ.

ЯВКА 
ПРЕВЫШЕ 
ВСЕГО
c 1-й стр.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
пока никак не прокомментировал 
предлагаемые членами СФ из-
менения. Зато спикер верхней 

палаты парламента Валентина Матвиенко при-
звала принять эти законопроекты «как можно 
раньше, чтобы ими можно было воспользоваться 
уже в эту осеннюю выборную кампанию, в Еди-
ный день голосования, ну и, конечно, на пре-
зидентских выборах». 

Единый день голосования состоится 10 
сентября 2017 года. Избираться будут главы 
минимум 14 регионов, среди которых Севасто-
поль, Саратовская, Кировская, Новгородская, 
Калининградская, Рязанская области, Карелия, 
Мордовия, а также законодательные собрания в 
6 субъектах РФ, и это не считая муниципальных 
выборов. Среди «либеральных», повышающих 
доверие граждан к выборам нововведений в 
последние дни чаще всего называют отмену го-
лосований по открепительным удостоверениям, 
облегчение условий для работы наблюдателей и 
создание для граждан, которые зарегистриро-
ваны в одном месте, а живут постоянно или вре-
менно в другом, возможности подать заявление 
о желании проголосовать по месту нахождения 
и воспользоваться своим конституционным 
правом без всякого открепительного удосто-
верения. Но если ознакомиться с документами, 
внесенными в Госдуму, становится очевидно: 
либерализация правил игры и повышение до-
верия граждан к выборам регионального и му-
ниципального уровня их авторов беспокоили в 
последнюю очередь. 

Полной отмены открепительных удосто-
верений, как показалось многим, не пред-
полагается. Закон «Об основных гарантиях 
избирательных прав граждан…», которому не 
может противоречить ни один закон о выборах 
в стране, будь то выборы Думы, президента 
или муниципального собрания, по-прежнему 
будет допускать порождающий «карусели» 
способ голосования. Сенаторы на право ре-
гионов вводить его своими законами на вы-
борах местного значения не покушаются. Но 
теперь это право дополняется возможностью 
на федеральном уровне и на уровне субъекта 
принять решение об использовании другой 
схемы: гражданин, который находится не там, 
где постоянно зарегистрирован, подает заяв-
ление о включении его в список избирателей 

по месту нахождения, и его в список включают. 
Сведения через систему «ГАС-Выборы» попа-
дают к избиркомам по всей стране, и гипотети-
чески проголосовать дважды этот гражданин 
не сможет. ЦИК позднее установит «порядок 
и сроки подачи такого заявления и порядок 
обеспечения возможности голосования по 
месту нахождения». 

Будут ли регионы новую схему использовать 
и когда — непонятно. Пока точно известно лишь 
одно: эта схема будет использоваться на прези-
дентских выборах 2018 года. В законе о выборах 
главы государства убирается всякое упоминание 
об открепительных удостоверениях.

 ектах Федерации «карусельщикам» гаран-
тирована лишь повышенная административная 
ответственность: штрафы за такого рода дела с 
нынешних смешных 1,5–3 тысяч увеличиваются 
до 30 тысяч рублей на первый раз и до 50 тысяч 
рублей при рецидиве.

Теперь — про наблюдателей… В феврале 
2016 года в Закон «Об основных гарантиях из-
бирательных прав граждан…» внесли измене-
ния, ужесточающие правила наблюдения. Не 
больше 2 человек на одном участке от каждой 
партии или кандидата, каждый наблюдатель 
может следить за ходом выборов лишь на одном 
участке, партии или кандидаты обязаны подать 
списки всех своих наблюдателей в территори-
альный избирком за 3 дня до дня голосования… 
Эти правила ОБЯЗАТЕЛЬНЫ на выборах всех 
уровней по всей стране. 

Сенаторы предлагают оставить их обяза-
тельными для региональных и муниципальных 
выборов. Лишь на выборах главы государства 
перечисленных выше дурацких ограничений не 
будет. Сенаторы объясняют это тем, что на выбо-
рах Президента РФ будет образовано большее 
количество избирательных участков, чем было, 
к примеру, на думских выборах, «что может вы-
звать затруднения в направлении наблюдателей 
в избирательные комиссии». Действительно, 

еще одно нововведение, которое потенциально 
может быть использовано и на региональных 
выборах (но лишь в 2018 году!), — право на соз-
дание новых участков с меньшим, чем сейчас, 
числом избирателей… 

Очевидно, что основные из предлагаемых 
пакетом Клишаса–Широкова изменений ра-
ботают на повышение явки на президентских 
выборах 2018 года. Явкой, как сообщил неделю 
назад высокопоставленный источник в админи-
страции президента, озабочены в Кремле. Есть 
проблема — надо ее решать.

Но это в тех странах, где избирательное 
законодательство стабильно, концепция ве-
дения предвыборных кампаний строится ее 
участниками исходя из действующих правил. У 
нас все наоборот: сначала для главного игрока 
придумывают концепцию, а потом перекраивают 
под нее избирательное законодательство, благо 
послушный парламент всегда под рукой. Закон 
«Об основных гарантиях…», к примеру, с 2002 
года переписывался 84 раза. За последние 5 
лет — 33 раза.

Перед думскими выборами Кремль целе-
направленно играл на понижение явки: вводи-
лись разного рода законодательные фильтры, 
позволяющие отсечь от участия в выборах 
неудобных для власти кандидатов, ужесточа-
лись правила игры. Было использовано даже 
такое сомнительное с конституционной точки 
зрения оружие, как перенос думских выборов 
с декабря на сентябрь. Явка оказалась низкой 
— 47,88%. Дума, надо понимать, выбрана такая, 
какая нужна Кремлю. 

Теперь Кремлю явка нужна высокая…
Кстати, тем же пакетом, внесенным в Госду-

му, предлагается перенести дату голосования с 
4 на 18 марта. 18 марта — годовщина подписания 
Договора о присоединении Крыма и Севастопо-
ля к России. Ах, как «красиво» можно обыграть 
эту дату в ходе предвыборной агитации!

Марина ОЗЕРОВА.

Военный эксперт 
раскрыл тайну штурма 
террористической столицы
США готовится дать «последний и 
решительный бой» международной 
террористической группировке ИГИЛ 
(запрещена в России). После успехов в 
иракском Мосуле, где иракская армия 
при поддержке США берет квартал за 
кварталом, Пентагон хочет серьезно 
увеличить количество сил, задейство-
ванных в наступлении на так называе-
мую столицу ИГИЛ в Сирии — Ракку. 
«МК» выяснил у военного эксперта, 
возможна ли координация взаимодей-
ствия между российскими и американ-
скими военными при взятии города и 

насколько нам выгодно такое развитие 
событий в Сирии. 

Как сообщила американская газета The 
Washington Post, американское командование 
всерьез готовится к штурму Ракки. Военные пла-
нируют увеличить численность своего спецназа, 
а также ударных вертолетов и артиллерии. Кро-
ме того, США хотят нарастить поставки оружия и 
боеприпасов подразделениям курдов и арабов, 
которые сейчас ведут бои вблизи города. 

Как рассказал «МК» военный эксперт Вик-
тор Мураховский, сейчас основные силы ИГИЛ 
сосредоточены в долине реки Евфрат, в том чис-
ле в Ракке и в районе города Дейр-эс-Зор. 

«В Мосуле, который освобождается сила-
ми иракской армии при участии американцев, 
операция перешла в стадию зачистки, и те, 
кто там остался из боевиков, отходят в долину 
Евфрата. Конечно, силы там остаются доста-
точно большие, но взятие Мосула, думаю, дело 

времени», — сказал эксперт. 
По всей видимости, американцам надоела 

вялотекущая война с ИГИЛ, и они хотят разом 
покончить с серьезными очагами сопротив-
ления террористов, которые после взятия 
Мосула остаются только в Сирии. Вопрос в 
том, что наши Воздушно-космические войска 
и спецназ тоже участвуют в борьбе с ИГИЛ, и 
интересы здесь неизбежно должны пересечься. 
Если американцы без нашей помощи займут 
сирийскую «столицу ИГИЛ», то это серьезно 
может сказаться на переговорах о будущем 
Сирии. Вместе с тем Мураховский считает, 
что чем быстрее формирования игиловцев и 
их структуры ликвидировать, тем проще будет 
урегулировать конфликт в Сирии. «Вряд ли США 
и их союзники будут претендовать на какие-то 
территориальные участки в Сирии, думаю, что 
это будет не территориальный захват, а чисто 
военная операция по разгрому террористи-
ческих формирований. Рано или поздно все 
равно придется договариваться о будущем 
Сирии, и лучше это делать, когда террористы 
разгромлены», — убежден эксперт. 

По мнению эксперта, России полезно бы 
было установить более тесное взаимодействие 
с американцами, а через них с подконтрольны-
ми им вооруженными формированиями, дей-
ствующими на территории Сирии. «Однако, 

если такого взаимодействия установлено не 
будет, исходя из военных соображений и для 
Сирии, и для России все равно выгодно более 
активное участие США в разгроме радикаль-
ных исламистских формирований», — считает 
Мураховский. 

По его словам, если сравнивать операции 
по взятию Мосула и Ракки, то Мосул можно на-
звать гораздо более серьезным объектом. Этот 
город больше и по площади, и по населению, 
и по промышленной инфраструктуре. «Ракка, 
в принципе, это уездный город, штурмовать 
его будет попроще. Не рискну назвать сроки, 
за которые можно будет взять этот город. Но, 
по всей вероятности, американцы настроены 
очень серьезно», — отметил эксперт. 

Мураховский убежден, что российская 
авиация в Сирии будет продолжать действовать 
по всем районам, где находятся террористы, 
в том числе и в Ракке. Конечно, эти авиаудары 
будут согласовываться с американцами. «Можно 
сказать, что наши помогут американцам взять 
Ракку, а американцы, в свою очередь, помогут 
сирийцам разблокировать город Дейр-эс-Зор, 
который уже несколько лет находится в кольце 
ИГИЛ. В военных операциях против этой груп-
пировки мы объективно действуем в одном 
направлении», — заключил эксперт. 

Александр СТЕПАНОВ.

ВАШИНГТОН ПОМОЖЕТ 
МОСКВЕ РАЗГРОМИТЬ ИГИЛ

ТЕРРОР

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
АКЦИЯ

ОПРОС

ПОЛИТИКА

Хизер Науэрт, 47-летняя 
ведущая утренней про-
граммы Fox&Friends на 
американском телеканале 
Fox News, станет офици-
альным представителем 
Госдепартамента США. Ей 
предстоит вести ежедневные 
брифинги (практика которых 
после инаугурации Дональ-
да Трампа была временно 
приостановлена) и давать 
комментарии от лица внеш-
неполитического ведомства. 
Стоит отметить, что ранее 
Науэрт уже имела дело с гос-
структурами — в частности, 
она была правительственным 
консультантом по вопросам 
медицинского страхования, 

налогообложения и социаль-
ного обеспечения. Помимо 
этого известно, что ведущая 
является поклонницей нового 

президента США Трампа, о 
чем неоднократно заявляла 
публично.
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Науэрт — не 
первый сотруд-
ник Fox News, чья 
карьера круто 
изменилась 

после избрания Трампа. Ее 
бывший коллега Джонатан 
Вактел ранее был назначен 
пресс-секретарем постоян-
ного представительства США 
в ООН. Подобный выбор 
неудивителен, ведь Fox News 
— консервативный канал, 
традиционно поддерживаю-
щий республиканцев, к числу 
которых принадлежит и 
Трамп.

Опрос фонда «Обще-
ственное мнение», 
проведенный в конце 
февраля, в котором при-
няли участие полторы 
тысячи респондентов по 
всей стране, показал, что 
около половины граж-
дан уверены в тяжести 
женской доли в России. 
48% опрошенных сказали, 
что представительницам 
прекрасного пола живется 
тяжелее, чем мужчинам. 
Главными причинами труд-
ностей женской жизни ре-
спонденты назвали домаш-
ние заботы и воспитание 

детей, которые традиционно 
ложатся большей частью 
на женские плечи (18%), 
ответственность за семью 
(9%), а также тот факт, что 
женщинам труднее устро-
иться на хорошую работу 
(7%). И всего 9% считают, 
что тяжелее в нашей стране 
приходится мужчинам. Поч-
ти треть опрошенных (35%) 
высказались за то, что жизнь 
мужчин и женщин у нас оди-
накова. Что касается реали-
зации гражданских прав по 
гендерному признаку, то, по 

мнению 54% россиян, для 
мужчин и женщин сегодня 
эти права одинаковы. 26% 
полагают, что у мужчин 
возможностей реализовать 
свои права больше. По-
давляющее большинство 
(74%) наших сограждан 
считают, что у женщин и 
мужчин должны быть равные 
карьерные возможности. Но 
лишь 44% говорят, что это 
имеет место на самом деле. 
45 же процентов уверены, 
что у мужчин таких возмож-
ностей больше. 

ЖИЗНЬ

Знаменитая американ-
ская актриса Натали 
Портман, известная по 
таким фильмам, как «Чер-
ный лебедь», «Звездные 
войны», «Леон», родила 
дочь. О событии стало 
известно лишь в минувший 
уик-энд, хотя, как сообщает 
издание People, девочка, для 
которой выбрали имя Ама-
лия, появилась на свет еще 

22 февраля. Отцом ребенка 
стал хореограф Бенджамин 
Милльпье, замуж за которого 
актриса вышла еще в 2012 
году. Годом ранее, в 2011-м, 
у пары появился первенец — 
сын по имени Алеф. Он носит 
двойную фамилию Портман-
Милльпье, а вот Амалия, 
судя по имеющимся данным, 
получила лишь фамилию 
отца.

НАТАЛИ ПОРТМАН ВО ВТОРОЙ РАЗ СТАЛА МАМОЙ

ШОУ

В Киеве отменили кон-
церт российской певицы 
Кристины Орбакайте, 
запланированный на 6 
марта, и перенесли на 
сентябрь. По словам дирек-
тора певицы Александра Ка-
чана, инициатива отмены и 
переноса концерта исходила 
полностью со стороны орга-
низаторов. Певица же готова 
выступить в любой момент 
там, где ее ждут. Искусство, 
по словам Качана, вне по-
литики, и главное, чтобы 
между братскими народами 
был мир и согласие. «Из-за 
невозможности обеспече-

ния безопасности моего 
коллектива и зрителей на 
моих аншлаговых концертах 
на Украине в преддверии 
проведения «Евровидения» 
по настоянию организаторов 
концерты переносятся на 
осень. Все билеты дей-
ствительны или вы можете 
вернуть их в точки приобре-
тения. Спасибо за понима-
ние», — написала в своем 
сообщении в сети Инстаграм 
певица. По официальным 
данным концертного зала, 
дата осеннего шоу Кристины 
Орбакайте перенесена на 26 
сентября. 

МАТь гОРОдОВ РуССкИх ОСТАЛАСь беЗ ОРбАкАЙТе дО ОСеНИ
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«Сколько Путина в Трам-
пе?» — такой вопрос вынесен 
на обложку нового номера 
немецкого журнала Der 
Spiegel. В качестве иллю-
страции издатели решили 
использовать изображение, 
объединяющее в себе черты 
лиц американского (приче-
ска и брови) и российского 
президентов. Известно, что 
темой главного материала 
номера стало предполагае-
мое вмешательство Москвы 
в предвыборную кампанию в 

США в ноябре прошлого года. 
Российские власти подобные 
обвинения категорически 
отвергают, но тема «руки 
Кремля» продолжает будора-
жить как американский, так 
и европейский политический 
истеблишмент. В Германии, 
где парламентские выборы 
состоятся в сентябре этого 
года, некоторые официаль-
ные лица уже прямо заявляли 
о возможном вмешательстве 
России в электоральный 
процесс.

НеМеЦкИЙ ЖуРНАЛ СОВМеСТИЛ ПОРТРеТЫ ТРАМПА И ПуТИНА

ПРОИСШЕСТВИЕ

Возле поселка Северный в 
Оренбургской области из-
за гололеда в кювет съе-
хала фура, которая пере-
возила 5 белых тигров для 
циркового представления, 
которое должно состоять-
ся в Волгограде 11 марта. 
В результате аварии хищники 
вырвались из контейнера, а 
водитель большегруза и его 
напарник, перевозивший 
на втором автомобиле корм 
для зверей, сбежали с места 
ДТП. Прибывшие на место 
правоохранительные органы 
и спасатели нашли животных. 
По словам дрессировщика, 
они переживают стресс, 
но их здоровью ничего не 
угрожает. Здоровьем тигров 

уже обеспокоился глава 
Минприроды России Сергей 
Донской. По его словам, 
необходимо отрегулировать 

законодательство в сфере 
перевозки животных и на-
казание за нарушение этих 
правил.

ПОд ОРеНбуРгОМ НА СВОбОду ВЫРВАЛИСь ПяТь ТИгРОВ

Знаменитый российский 
хоккеист, выступающий 
за команду НХЛ «Вашинг-
тон Кэпиталз», занялся 
доставкой пиццы и первый 

заказ привез на дом ни-
чего не подозревающему 
мужчине. Соответствующие 
фото и видео игрок опубли-
ковал на своей страничке в 

Инстаграме. Акция прово-
дилась в рамках рекламного 
сотрудничества многих 
известных спортсменов, 
которое включает работу 
разносчиком пиццы. И, 
кстати, первым российским 
медийным лицом, который 
доставлял пиццу, стал Миха-
ил Горбачев.

АЛекСАНдР ОВечкИН ПРИВеЗ МуЖчИНе ПИЦЦу НА дОМ

ТеЛеВедуЩАя СТАЛА ПРеСС-СекРеТАРеМ гОСдеПА США

ЖеНЩИНЫ НеСчАСТНее МуЖчИН
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ЧТО САМОЕ СЛОЖНОЕ В ЖИЗНИ ЖЕНЩИНЫ (опрос «МК»)
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Лагерь радикалов состоит из двух 
палаток, бака для разведения огня 
и колючей проволоки вокруг.



На северном склоне горы Чегет, в Кабардино-
Балкарии, в зоне, запрещенной для катания, 
на высоте 2800 метров над уровнем моря, 3 
марта погибли семь молодых фрирайдеров, 
среди которых три девушки. Одного 29-летнего 
экстремала спасателям удалось вытащить из 
снежной ловушки.

Сноубордисты и горнолыжники намеренно 
«подрезали» лавину на снежной целине. А в соцсетях 
накануне выкладывали фотографии на фоне знаков 
«Лавиноопасно». 

О том, как была организована спасательная 
операция и почему, несмотря на лавинное снаря-
жение, только одному из восьмерых спортсменов 
удалось спастись, «МК» рассказали заместитель 
начальника Эльбрусского высокогорного поисково-
спасательного отряда МЧС России Альберт Хаджиев 
и оперативный дежурный Руслан Джаппуев. 

— Северный склон горы Чегет — лавиноо-
пасный, там натянуты сетки, за которые заезжать 
нельзя, висят соответствующие щиты, которые 
предупреждают о сходе лавин, — рассказывает 
Альберт Хаджиев. — Погибшие намеренно пошли 
кататься вне трасс. Просто обошли пешком за-
претительные барьеры, поднялись выше и начали 
спускаться по целине… 

— Этот склон закрыт с самого начала сезона. 
Там кругом стоят «волчатники» — красные флажки. 
Не увидеть их просто невозможно, — подтверж-
дает сказанное Руслан Джаппуев. 

Спасатели говорят, что с места, где ба-
зируется их отряд в Терсколе, эту лавину 
хорошо было видно. 

— Этот склон от нас недалеко. На 
место ЧП сразу же выдвинулась первая 
группа спасателей из девяти человек. В 
первый день мы обнаружили 4 трупа и 
одного выжившего, — рассказывает Аль-
берт Хаджиев. — Так как больше информа-
ции не было, мы свернули работы. А вечером, 
в районе 17 часов, экстремалы недосчитались 
в гостинице еще троих своих товарищей. Утром 
3 марта на склон горы мы уже выдвинулись бо-
лее крупными силами. Предварительно склоны 
были обработаны — обстреляны противолавин-
ной службой, — и мы начали работу. На месте ЧП 
работали 35 профессиональных спасателей и 15 
добровольцев. Оперативно удалось обнаружить 
тела еще троих человек.

— Спасатели шли цепочкой. Делали полшага, 
щупом совершали укол, еще полшага — снова укол. 
Нам здорово помогли смотрители канатных дорог. 
При этом специалисты наблюдали за склоном горы 
снизу и сверху, — говорит в свою очередь Руслан 
Джаппуев.

Лавина шла широким фронтом, но такой уж 
огромной назвать ее нельзя, так как на склоне было 
мало снега. Но и этой многотонной массы хватило, 
чтобы накрыть фрирайдеров, которые спускались 
по склону.

В поисковых работах были задействова-
ны кинологические расчеты. «Собаки наиболее 

мэффективно работают в первые несколько часов, 
когда человек под снегом остается живым», — по-
яснил Джаппуев.

— Ребят нашли в одном месте?
— Нет, погибшие были разбросаны по разным 

высотам. Многие из них оказались под двухме-
тровым слоем снега, — объясняет Хаджиев. — У 
единственного выжившего под лавиной, 29-летнего 
нижегородца, в кармане был лавинный датчик. 
Благодаря этому его и удалось спасти.

— Еще одному повезло: он чуть выше оказался. 
Если не сильно снегом придавило, кислород еще 
некоторое время продолжает поступать, — до-
бавляет Руслан Джаппуев. 

— Насколько я знаю, зарубежные 

фрирайдеры используют противолавинные 
подушки, которые при сходе лавины работают 
как спасательный круг, выталкивают человека 
на поверхность…

— Это очень дорогое удовольствие. Стоит 
дернуть рукоятку, и спецпатрон со сжатым газом 
мгновенно надует два мешка объемом 150 литров 
за спиной, — рассказывает Альберт Хаджиев. — 
Такой рюкзак ABS был надет на одном из погибших. 
Система сработала, но доска все равно утянула 
человека вниз, и он задохнулся. Аэрбаг много-
кратно увеличивает шансы попавшего в лавину не 
утонуть в ней, но, к сожалению, на сто процентов не 
гарантирует, что человек может спастись.

Среди погибших оказалась уроженка Кирова, 
30-летняя Оксана Санникова, которая в последние 
годы жила в Нижнем Новгороде. Девушка была ма-
стером спорта по горным лыжам. Работая несколько 
сезонов на горнолыжной базе, она регулярно слу-
шала лекции по лавинной безопасности. В составе 
женской команды Оксана становилась бронзовым 
призером чемпионата и Кубка России по хоккею с 
мячом. На северном склоне Чегета погибла также 
молодая семья, болельщики «Спартака» Володя 
и Яна Шанины. 

 29-летний Владимир Шанин был футболистом, 
полузащитником. Играл в любительской лиге за 
различные команды.  

— Как-то можно бороться с фрирайдерами-
нарушителями?

— Раньше была контрольно–спасательная 
служба, а сейчас — высокогорный поисково–
спасательный отряд, — говорит Джаппуев. — Рань-

ше, если человек нарушал правила, спасатель 
его догонял, отнимал одну лыжу. Горнолыжни-

ку приходилось пешком спускаться с горы.  
А сейчас, чуть что, начинают жаловаться. 

У нас принцип такой: клиент всегда прав. 
Раньше перед закрытием канатной дороги 
спасатели спускались с горы, полностью 
обследовали склон. Сейчас этого никто не 
делает. Ничего запрещать нельзя…

Они смотрят ролики, как спускают-
ся зарубежные экстремалы, «подреза-

ют» лавины. И кидаются им подражать. А 
предварительно в Интернете списываются, 

собираются в группы, чтобы объединиться и 
спуститься по целине. Им нужен нетронутый 

снег, острые ощущения, для них особый кайф 
— плыть по снегу. Они хотят оставить свой след, 

где еще нет чужих следов. Никто из них не думает о 
худшем, действуют, полагаясь на русское «авось». 
Для них главное — потом выложить в Интернет со-
ответствующий ролик. Адреналин играет, всё — 
поехали! Катаются на сноуборде год-два, а уже мнят 
себя асами. 

Согласен с коллегой и Альберт Хаджиев:
— Несмотря на страшную трагедию, я думаю, 

что дня через два на неподготовленных склонах 
будут кататься новые экстремалы. И несчастные 
случаи продолжатся.

В то время как, например, в Италии Агентство 
общественной безопасности направило в местный 
парламент законопроект, который будет предусма-
тривать тюремное заключение за «подрезание» 
лавины. За катание вне трассы в лавиноопасных 
местах с нарушителя предполагается взыскивать 
штраф в 5 тысяч евро.

Светлана САМОДЕЛОВА

«И Трамп уже обамей чма, а может, даже 
чмей обамы», — рассмешил меня недавно 
самый читаемый мною теперь, благодаря 
Фейсбуку, поэт Евгений Лесин. Ну все, решил 
я: когда на смену драме приходит пародия в 
жанре фарса, тему надо оставить до лучших 
времен, а то и навсегда — что переливать 
из пустого в порожнее? 

Пусть я пока не въезжаю, во что именно 
превратилась Россия в здешних наших спо-
рах — в мяч, по которому лупят обе амери-
канские команды, либо в разменную монету? 
По-любому, какое отношение имеет этот ско-
собоченный образ к реальной России, хотя 
та тоже, понятно, не без острых углов? 

Помимо российско-американских, а 
точнее, кремлевско-белодомовских отно-
шений у Трампа забот по самое не балуйся. 
Он сам — первейшая забота американско-
го истеблишмента любых мастей — стал 
ежедневной, рутинной сенсацией, вызывая 
огонь на себя, когда сознательно, а когда 
бессознательно. 

Честно, корешки меня интересуют боль-
ше, чем вершки, — я о психологии с ее ба-
зовыми инстинктами и подсознательными 
нюансами и о скоропортящейся все-таки 
политике, которая вся на поверхности, даже 
когда замешана на интригах и заговорах. 
Как биограф Трампа (в соавторстве с Еленой 
Клепиковой) я, понятно, заранее догадывал-
ся, что скучать с ним не придется, — одна 
из причин, почему я сделал на него ставку, 
когда никто не принимал его всерьез, — но 
чтобы до такой степени! Даже я надеялся, 
что, вступив в президентскую должность, 
Трамп повзрослеет и остепенится, — не 
тут-то было! Трамп сам недавно признался, 
что до сих пор не верит, что он президент, и 
воспринимает атрибуты высшей власти на 
земле — от Белого дома до борта №1 — как 
некий сюр. Не он один — его политические 
противники тоже никак не могут поверить в 
его победу, изо всех сил стараясь сделать ее 
пирровой: палки в колеса вплоть до угрозы 
импичмента. 

Так вот, супротивники Трампа меня тоже 
интересуют с психологической — включая 
психоаналитическую — точки зрения

Что не могут простить Трампу партий-
ные элиты не одних только демократов, но 
и республиканцев — тот же Джон Маккейн, 
главный антитрампов диатрибист среди 
его однопартийцев, сам когда-то кандидат-
номинант в президенты? Нет, не выигрыш 
Трампа, а свой ему проигрыш — вот в чем 
перед ними вина Трампа, если выудить на 
поверхность то, что запрятано у лузеров на 
глубине. Так ли уж обязательна ссылка на 
вселенского учителя с его теорией транс-
фера — переноса собственной вины вовне? 
Да, Трампу помогли выиграть — перечисляю: 
Джулиан Ассанж со своим WikiLeaks (с от-
машки Кремля? — ставлю знак вопроса, со 
свечой не стоял); возглавивший де-факто из-
бирательную кампанию своего тестя Джаред 
Кушнер, автор новой политтехнологии (упор 
на соцсети и Интернет взамен нафталинных 
СМИ); директор ФБР Джеймс Коми, заново 
начавший расследование против Хиллари 
Клинтон — из нелюбви к ней, а не из любви 
к Трампу. В совокупности это выглядит как 
заговор, хотя не обязательно заговором 
является.

Зато не надо быть конспирологом, чтобы 
проследить в мельчайших деталях заговор 
демократов — сначала против своего Берни 
Сандерса, который, конечно же, выиграл бы 
у Трампа, а потом против чужака Трампа. За-
действованы были бешеные деньги — мил-
лиарды! — и могучие силы: СМИ, Голливуд, 
Голдман–Сакс, вся вертикаль действующей 
власти во главе с супругами Обамами. Это 
уж точно был заговор — не только против 
Трампа, но и против демократии. В первую 
очередь против нее. Победила grass-root 
democracy, то есть низовая демократия. 
Восстание масс, по классической форму-
лировке Ортеги-и-Гассета. Массы, чернь, 
плебс, демос, народ — от уничижительных 
до нейтральных и возвышенных синонимов 
— без разницы, что в имени тебе моем?

Только умоляю, не надо мне про Гитлера, 
который тоже пришел к власти демократи-
ческим путем. Во-первых, любая аналогия 
не только приближает к объекту сравнения, 
но и одновременно умаляет и искажает его, 
потому хотя бы, что нельзя войти в одну и ту 
же реку дважды. А во-вторых, конституция 
и традиции США абсолютно препятству-
ют осуществлению диктаторских амбиций, 
которые — в случае инфантильного Трампа 
— суть неизжитые детские и юношеские 
комплексы, кто спорит?

Тем не менее в ходу и в моде нынче 
ссылки на дистопии. Ну, само собой, на 
классическую антиутопию «1984», хотя там 
двоемыслие и двоеречие, черного и белого 
не называть, черное — это белое, белое — 
это черное, война — это мир и прочее, тогда 
как у нас при Трампе нечто противополож-
ное, а именно прямоговорение, игнорируя 
правила приличия и политкорректность, что 
многим не по ноздре. Ввиду такого очевид-
ного несовпадения был извлечен на свет 
божий роман Филипа Рота «Заговор против 
Америки», написанный им 13 лет назад в 
жанре альтернативной истории, и объявлен 
американскими и европейскими интеллек-
туалами  актуальным и злободневным в свя-
зи с победой Трампа. 

В «роли» Трампа в этом романе выступа-
ет Чарльз Линдберг — да, тот самый летчик, 

который первым совершил беспосадочный 
перелет из Лонг-Айленда в Париж на борту 
крошечного дельтаплана «Дух Сент-Луиса» 
и стал общенациональным американским 
героем. Политические взгляды Линдберга 
известны — он был антисемит и симпатизи-
ровал нацистам. Когда они встречались с ав-
томобилистом Генри Фордом, который издал 
на свои деньги самый известный фальшак 
всех времен и народов «Протоколы сионских 
мудрецов», то разговоры двух этих великих 
американских мужей велись исключительно 
о евреях — страшнее кошки зверя нет. Для 
мышек, пусть две эти «мышки» — медийные 
могулы той достославной эпохи. 

А теперь представьте, что Генри Форд 
оплачивает избирательные расходы летчика-
популиста и на выборах 1940 года побежда-
ет не Франклин Делано Рузвельт, а Чарльз 
Линдберг, который, став президентом — что 
вполне могло случиться, учитывая его за-
шкаливающую популярность, — заключает 
в Рейкьявике сепаратный мир с Гитлером, 
а в самой Америке начинает медленную, 
но масштабную антиеврейскую кампанию. 
Как сложилась бы американская история 
дальше? До американского Аушвица сюжет-
ный драйв не доходит, но только потому, что 
действие пересказываемого мною романа 
многозначительно обрывается в 1942 году, 
когда герои — не только евреи — находятся 
в «сумеречной зоне» кошмаров и еще худших 
предчувствий. 

Перспектива в самом деле, скажу вам, 
не из веселеньких: авторитаризм, изоля-
ционизм, подавление гражданских свобод 
и, вестимо, разгул антисемитизма — куда 
ж без него!

Сам автор, живой классик американ-
ской литературы Филип Рот, открещива-
ется теперь от поверхностных параллелей 
сюжетного драйва своей альтернативной 
дистопии с нынешним накатом событий. 
Но кто же в наше время прислушивается к 
автору, тем более он объявлен против его 
воли пророком в своем отечестве? Да и я 
привожу этот пример не в опровержение 
пропагандистских натяжек, а исключительно 
в информативных целях. 

Не знаю, лучше ли по сталинской фор-
муле — рано судить, — но жить при Трампе 
стало веселее — говорю опять-таки не только 
о политике. Потому как Трамп своим девиант-
ным, не по правилам поведением вытеснил 
из первых сообщений новостной ленты даже 
такие прежде, до него, актуальные драйвы, 
как криминал, секс, спорт, синоптику, когда 
всякие там смерчи и буря мглою небо кроет, 
а про загранку и говорить нечего — она и до 
Трампа была на птичьих правах, а теперь, 
когда Америка прежде всего, и вовсе как 
бы не существует, разве что в спекулятив-
ных целях, как Россия, Иран или Израиль. А 
теперь представим себе гипотетически, что 
было бы при Биллари Клинтонах — весь мир 
погрузился бы в сонное царство инерции, 
монотона, предсказуемости и анахронизма 
— второе издание Обамы, но тот хоть лично 
был джентльменом, чего никак нельзя ска-
зать про эту парочку: пробы негде ставить 
(морально). 

Зато теперь у меня такое странное, смут-
ное ощущение, что президентские выборы не 
позади, а впереди — такая ведется против 
Трампа оголтелая кампания. И сам, конечно, 
хорош. Ладно бы после инаугурации почил на 
лаврах и царствовал, лежа на боку, по крайней 
мере первое время, а Трамп, человек слова и 
человек дела, с ходу засучил рукава и начал вы-
полнять свои предвыборные обещания. Чего от 
него никто не ожидал — ни свои, ни чужие. Хотя 
антитрамповы демонстрации начались прямо 
в день инаугурации. Назвать их стихийными 
никак не могу — слишком хорошо организо-
ваны и очевидно проплачены. Да хотя бы pussy 
riots взять — нет, не московские, канувшие в 
Лету, а американские, прокатившиеся по всей 
стране вагинальные марши, участники которых 
напялили на себя устрашающих размеров 
тряпичные гениталии и качали свои женские 
права перед президентом-сексистом. Вот до 
чего докатился, а по мне так выродился феми-
низм. А потом пошло-поехало: антитрамповцы 
любого окраса именуют себя antifa, то есть 
антифашистами, тогда как протрамповский 
люд называет себя alt-right, альтернативными 
правыми, и ведет себя поспокойнее, пола-
гая, что свой гражданский выполнили в день 
выборов. 

Нет, не охлократия взамен демокра-
тии, а профессиональный, я бы сказал, про-
тестантизм был всяко поддержан профи-
журналистикой. Поддержан или возглавлен? 
Пусть тавтология, но я бы сказал, что демос, 
избравший своего президента, ведет более 
демократически, чем политическая, куль-
турная и журналистская элита, которая в 
подавляющем большинстве выступала про-
тив Трампа и теперь пытается взять реванш 
за свое кромешное фиаско. О чем говорить, 
Трамп, конечно, хватил лишку, объявив ве-
дущие СМИ врагами народа. Он может вы-
играть этот бой, но неизбежно проиграет 
войну, потому что по сути это война с демо-
кратией. Демократически избранный пре-
зидент обязан искать компромисс с врагами 
и править совместно с оппозицией. Иначе 
он уподобится Петру Шлемилю-шлемазелу, 
который потерял свою тень и остался в пол-
ном одиночестве. 

Вот что маячит впереди и представляет 
главную угрозу президенту — политическое 
одиночество. 

СЕГО ДНЯ
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«ПОДРЕЗАТЬ» ЛАВИНУ И УМЕРЕТЬ
Спасатели рассказали, почему семерым фрирайдерам-
экстремалам не удалось спастись

ТРАМП, ПОТЕРЯВШИЙ 
СВОЮ ТЕНЬ

Американский президент рискует остаться  
в политическом одиночестве

После того как середине февраля в один-
цовской школе разразился скандал (двух 
четвероклассников обвинили в сексуаль-
ном насилии над младшими школьниками), 
выяснилось, что это далеко не исключи-
тельный случай. После происшествия в 
Сети появились многочисленные жалобы 
на детей-монстров из других учебных за-
ведений. Оказалось, что случаи избиения и 
действий сексуального характера со сторо-
ны младших школьников не единичны. 

Напомним: в школе подмосковного Одинцо-
ва родители младших школьников пожаловались 
на избиения и издевательства со стороны двух 
мальчиков-близнецов из 4-го класса. По расска-
зам пострадавших, обидчики не просто колотили 
своих жертв, но и под угрозой ножа пытались в 
туалете принудить их к оральному сексу. 

После заявления в полицию от предста-
вителей одного из потерпевших началась мас-
штабная проверка. Директор школы уволена, а 
близнецы, подозреваемые в насилии, перестали 
появляться в учебном заведении. После того 
как ситуация стала достоянием обществен-
ности, родители других школьников стали 
рассказывать, что насилие в их альма-матер 
происходит уже не первый год. Представители 
родительского комитета сообщили, что в мае 
2016 года близнецы уже изнасиловали мальчика 
из первого класса, но родители пострадавшего 
не смогли ничего доказать и просто перевели 
ребенка в другую школу. 

Данная история кажется чрезвычайной 
— сложно поверить, что 10–11-летние дети спо-
собны вести себя так. Однако, судя по жалобам 
родителей на форумах, которые появились по-
сле скандала, подобные ситуации возникают 
то там то здесь.

— В прошлом году мой сын пошел в первый 
класс, — рассказывает форумчанка Анастасия. 
— Почти сразу там у него начался конфликт с 
мальчиком Артемом, который был намного круп-
нее и активнее других. Вначале все ограничива-
лось оскорблениями и тумаками исподтишка, 
но затем Артем пытался изображать с сыном 
половой акт. Естественно, я жаловалась в адми-
нистрацию школы, его родителей вызывали на 
беседу, но ничего не менялось. Пришлось пере-
вести сына в другой класс, пока не поздно.

На этом, как пишет Анастасия, история не 
закончилась, вскоре другие мамы мальчиков в 
классе стали замечать, что этот же ребенок про-
являет нездоровый интерес к их сыновьям. 

— На снятой одной из родительниц в классе 
фотографии видно, что Артем держит своего 
одноклассника сзади и изображает соверше-
ние с ним характерных движений, — говорит 
Анастасия. — После того как снимок разошелся 

между родителями в общем чате, на имя адми-
нистрации школы была составлена коллективная 
жалоба с просьбой немедленно разобраться с 
ситуацией. Очевидно, опасаясь, что родители 
пожалуются в правоохранительные органы, 
администрация уговорила родителей Артема 
по-тихому перевести ребенка в другую школу. 

Случаи избиения младшеклассников друг 
другом в стенах учебных заведений тоже проис-
ходят с завидной регулярностью. И тоже порой 
принимают сексуальный окрас: 

— Мой сын учится в 4-м классе, среди его 
одноклассников сложилась устойчивая груп-
пировка из трех мальчиков, которые держат в 
страхе всех остальных, — объясняет Наталья, 
мама еще одного ученика столичной школы. 
— Избивают других мальчишек они тихо, на 
перемене, когда никто не видит. Даже бьют как 
профессионалы, чтобы было больно, но без 
следов. Доказать что-либо очень трудно. А на 
словах при этом угрожают изнасилованием... Я 
пыталась беседовать с их родителями, но они 
не хотят верить, что дети на такое способны.  
По мнению детского психиатра Елены Лосевой, 
детей, которых обвиняют в насилии в школе, нуж-
но обязательно показывать специалисту, так как 
подобное поведение может свидетельствовать 
о развитии психического заболевания. 

«У ряда детей взросление, в том числе и 
сексуальное, происходит намного быстрее, чем 
у их сверстников, — считает она. — Такие дети 
по своему психическому развитию ведут себя 
соответственно возрасту, а по гормональному 
приближаются к взрослым. То есть у них может 
возникать сексуальное желание, но при этом 
отсутствует контроль над ним. Если у такого ре-
бенка есть склонность к агрессии по отношению 
к сверстникам, что само по себе уже не очень 
нормально и требует коррекции, эта агрессия 
может получить и сексуальную направленность. 
Такого ребенка нужно обязательно показать 
врачу, лучше всего детскому психиатру, это не 
компетенция психолога. Только врач сможет 
определить, что это — акселерация, негативные 
последствия которой можно сгладить, или же 
начало психического заболевания. К тому же 
с прошлого года в столице для поступления 
в 1-й класс помимо других врачей требуется 
пройти и психиатра. Но детских психиатров нет 
в большинстве поликлиник столицы, поэтому 
родители обращаются к платным специалистам, 
которые часто без осмотра выдают справки. 
Школьные психологи помочь детям с подобными 
отклонениями тоже не в силах. А тем временем 
количество психических заболеваний в нашей 
стране, в том числе и среди детей и подростков, 
продолжает неуклонно расти». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Пришла весна, и всплыло «оно». Да-да, именно 
то, о чем вы подумали. Каждый март прогулка по 
паркам и детским площадкам для москвичей пре-
вращается в прогулку по минному полю. Почему же 
так? У нас ведь и собаководы есть сознательные, 
и властям города было бы легче, если бы пахучая 
органика домашних питомцев исчезла с ландшаф-
та столицы. И ведь попытка была. В 2012 году по 
инициативе Департамента природопользования 
в парке «Кузьминки-Люблино» появились яркие 
желтые урны-туалеты для собак. Дополнительно 
на них имелся специальный ящик для хранения 
одноразовых бумажных пакетов с совком. Плани-
ровалось, что появятся подобные урны чуть ли не 
во всех парках столицы. Но увы и ах — эксперимент 
не удался. 

— В «Кузьминках» в 2012 году было установлено 
около 30 стоек с такими пакетами. Однако, к сожале-
нию, практика показала, что по назначению пакеты 
практически никто из владельцев собак не исполь-
зовал, — объяснили «МК» в Департаменте природо-
пользования. — Зато вандалы их воровали. 

— Так их и не убирали, эти урны! — заочно от-
вечает ведомству собаковод Тамара Лязгина. — Так 
и стояли, извините, полные. Как уж тут их использо-
вать?  В обычные урны выбрасывать экскременты 
нельзя.  Дворники ругаются: они же разбирают 
мусор. В итоге что остается обычным людям? Либо 
втихаря выбрасывать в урны, либо ходить и целый 
час пакетиками размахивать. Но это мало кому 
нравится, поэтому по весне мы наблюдаем то, что 
наблюдаем.

Собаководы ставят в пример иностранный 
опыт. По словам владельца двух собак Василия, 
в Арабских Эмиратах на территории каждого кон-
доминиума оборудованы специальные урны для 
собаководов. 

— По сути, у нас в городе нет никакой инфра-
структуры для уборки за домашними питомцами, 
— продолжает Василий. — Ни урн, ни пакетиков. 
Я уверен, что самим заводчикам собак неприятно 
видеть по весне такой пейзаж. Но, конечно, нужны 
не только урны. У нас не все граждане сознательные, 

поэтому надо все-таки работать с людьми, чтобы 
они убирали за собаками.

Уточнить, будет ли город предпринимать еще 
одну попытку помочь собаководам в порыве уборки 
за питомцами, в Департаменте природопользования 
не смогли. 

Между тем не перестают москвичи жаловаться 
и на грязь природного происхождения — на город-
ских интернет-порталах ежедневно появляются 
десятки обращений, в которых горожане сетуют на 
грязь, горы тающего снега и мусора.

«Эти свалки грязи на газонах не вывозят, пере-
валивают с одного газона на другой, и так всю зиму. 
Ждут, что снег растает, наверное», — возмущается 
Иван, живущий в Академическом районе.

«Вот так дворники убирают грязные кучи снега 
с газонов — распределяют снег лопатами по всей 
площади. На вопрос, планируется ли вывоз снега, 
говорят — нет, начальник велел раскидать. На во-
прос — а знаете ли вы, что его положено вывозить, 
ответ — да, начальник в курсе, но велел раскиды-
вать по газону. И так во всем районе, на соседних 
улицах сегодня вышло множество дворников, и все 
разбрасывают грязный снег, и каждый одно и то же 
отвечает!» — обратилась на портал Анна, жительница 
2-го Самотечного переулка в ЦАО. 

Однако представители столичного департамен-
та ЖКХ и благоустройства уверяют: все приведут в 
порядок вовремя, просто бригады не всегда поспе-
вают везде — все же проблем слишком много.

По словам заместителя мэра города Петра Би-
рюкова, уже начались работы по промывке и очистке 
надземных и подземных пешеходных переходов, 
тоннелей, мостовых сооружений, шумозащитных 
экранов, барьерных ограждений, объектов рекламы, 
светофоров, дорожных и домовых знаков, витрин, 
предприятий потребительского рынка.

— Мы используем промывку с применением 
специальных моющих растворов. После зимы в 
Москве очистят дороги, тротуары, дворы, парковоч-
ные карманы, территории ТПУ, подходы к останов-
кам общественного транспорта, станциям метро и 
МЦК, железнодорожным станциям и платформам, 
объектам социальной сферы. В связи с резким по-
теплением в Москве организовано круглосуточное 
дежурство аварийно-восстановительных бригад 
Мосводостока в местах возможных подтоплений, 
укомплектованных специальной техникой, — объ-
яснил Бирюков. 

Дарья ТЮКОВА, Любовь КУЛЯБКО.

«Где вы были, где вы были с 8 до 11?» — так 
спрашивал Райкин. Я спрошу иначе: «Где вы 
были последние пять лет?» Ушли, не попро-
щавшись, как последние англичане… И только 
Ургант прощается, но не уходит.

Вот они как вылитые: Цекало, Светлаков, 
Мартиросян и тот, который не уходит. «Перисхил-
тон» с нами! Как они сразу пошутили: начинали в 
2008-м, когда Медведев стал президентом, за-
кончили в 2012-м, когда Медведев перестал быть 
президентом. А стал другой, который прощается, 
но не уходит. И не уйдет еще в ближайшие лет 8, 
по крайней мере.

Но я уже заготовил «болванку», еще до того, 
как включил телевизор. У них ничего не получится. 
Почему? В одну реку нельзя войти дважды — это 
раз. Они вернулись в совсем другую страну — 
это два. Да, Украина на дворе… И вообще они 
постарели.

Каюсь, «болванка» не сработала. Не поста-
рели они совсем. Всё такие же свежие, румяные. 
А седая борода Цекало очень даже идет (пишу это 
только как телекритик, в бородах я вообще ничего 
не понимаю)…

Что это было? Чем это стало? Вот того са-
мого интеллигентного кухонного (в лучшем, 
советском смысле слова) юмора на нашем ТВ 
в последние годы очень не хватало. Один Жва-
нецкий при всем уважении не может закрыть 
эту брешь.

«Я тут на днях посмотрел фильм Бертолуч-
чи «Маленький Будда», — сказал вдруг Гарик Ма-
риросян, когда речь почему-то зашла о Дмитрии 
Медведеве. — Его до 30 лет держали во дворце, 
не выпускали раньше времени. Чтобы он окреп, 
возмужал и подольше не знал, как живет народ…» 
Это юмор хай-класса, того, эзопового, между строк. 
Кто хочет, тот мепоймет. Да, нигде на федеральных 
каналах не говорят о новом подвиге Навального, а 
в «Перисхилтоне» можно. Правда, только вот так, 
в особо извращенной форме. Или, наоборот, в 

лучшем стиле Жванецкого–Райкина, как мы любим, 
те, кто понимает. В СССР-то программу «Вокруг 
смеха» все смотрели. Тогда ведь достаточно было 
лишь подмигнуть, и мы уже перешептывались. Такие 
нынче времена, возвращение к истокам. Хотя такой 
тонкий прием делает это расследование вполне 
себе невинным на самом деле, легализует, встав-
ляет в матрицу. «Брюки превращаются в элегантные 
шорты». Не поняли? Это тоже на эзоповом.

И про записочку, которую вместо Стены 
Плача нужно засунуть в дачный забор такому-

то товарищу. И тогда сбудется! Только что вам 
за это будет? На русский устный переводить 
надо? Ну то-то.

А напоследок на сладкое… Здесь они были не 
оригинальны, пригласив в гости директора Депар-
тамента информации и печати МИДа РФ Марию 
Захарову. Ее и Кеосаян в свою первую передачу 
пригласил, и Гурнов. Захарова — как талисман, 
приносящий удачу. Символ, эстафетная палочка, 
олимпийский факел. На меня лично словосочетание 
«Мария Захарова» действует так же, как на Надежду 
Бабкину «Единая Россия». Да, возбуждает…

Она и пошутит, и станцует. Как она кружи-
лась в вальсе со Светлаковым под музыкальное 
сопровождение Урганта–Цекало–Мартиросяна, 
такое не забывается. Но когда Сергей хотел ее 
чмокнуть в щечку напоследок, почему-то откло-
нилась, не далась. Знать, не по чину, строгие они 
там, мидовские…

…А когда шутили над Ургантом, из-за «мании 
величия» которого якобы закрыли проект (хотя 
мы-то знаем, что дело совсем не в нем, не будем 
показывать пальцем), Мартиросян сказал: «Там 
Сирия кругом, президента французского стреляют, 
а он про выхухоль». Ну, что-то такое. Шутка прошла, 
«Вечерний Ургант» именно так и делается. Только 
Украину Гарик не внес в этот черный юмористи-
ческий список. И правильно сделал. Потому что 
Украина — это серьезно. И это уже не шутка.

И все-таки я рад. Мы все рады, надеюсь. Ведь 
без «Перисхилтона» мир был бы не полный. Теле-
визионный, да и вообще…

Александр МЕЛЬМАН.

Владимир и Яна на Чегете. 
Фото сделано за день до гибели.

....КАК ГРЯЗИ

ТО ЛИ ШУТОЧКА, ТО ЛИ ВИДЕНЬЕ…
«Прожекторперисхилтон» вернулся!

ВОЗВРАЩЕНИЕ

КЛАССНЫЙ ЧАС ГОРОД

НАСИЛОВАТЬ — РАНЬШЕ, ЧЕМ ЧИТАТЬ?
Младшеклассники проявляют cклонность к сексу и криминалу
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Розы —  
это классика

Чтобы узнать, как именно меняются ценники 
на флористические композиции в канун женского 
праздника, корреспондент «МК» прошлась по 
некоторым точкам торговли цветами в Москве 
и пообщалась с некоторыми продавцами и по-
купателями. Последние, как правило, жаловались 
на то, что «все дорого», к тому же «дороже, чем 
было буквально вчера». 

Продавцы же объясняли, что в период между 
Днем влюбленных 14 февраля до женского празд-
ника 8 Марта цены традиционно возрастают: 
следующие пики продаж ожидаются на День 
Победы и 1 сентября. Рост разный, в зависимости 
от места продажи, начиная от 20% до 100% по 
сравнению с обычными днями. Причем после 
внушительного роста перед праздни-
ками цены на цветы падают не 
сразу, а по мере того, как 
распродается закупка. 
Как только она за-
канчивается, сле-
дующая закупка 
обычно бывает 
уже дешевле.

Как объ-
яснила мне 
одна про-
давщица 
(о н а  же 
— хозяйка 
торговой 
точки): 
«Цены та-
кие дикие в 
этот период 
не потому, 
что мы такие 
«конченые сво-
лочи», решили 
навариться, а 
потому, что закуп-
ка вырастает». По ее 
объяснениям, колеба-
ния валюты, а также резко 
взлетающий перед 8 Марта спрос 
делают закупочную стоимость цветов 
(ту, за которую магазины покупают цветы на 
аукционах) выше на 30–50%. И действительно, 
кого на международных цветочных аукционах 
интересует, что в России экономический кри-
зис и порадовать женщину букетом становится 
для многих накладно. «К тому же в «сезонную» 
наценку закладывается масштабирование биз-
неса — многие магазины прибегают к помо-
щи дополнительного персонала — флористов, 

курьеров, администрато-
ров, к аренде дополнитель-

ных площадей и переходу на 
круглосуточный режим», — по-

яснила «МК» представитель службы 
доставки цветов Талия Ахметова.

Цена также растет в зависимости от буйства 
фантазии покупателя. «В этом году народ рас-
пробовал пионы, ранункулюсы. Их стали часто 
спрашивать, но после того, как клиенты узнают их 
стоимость, многие отдают предпочтение класси-
ке», — рассказала «МК» руководитель интернет-
магазина цветов Елена Сердюкова. Классика же, 
по ее словам, — это розы, которые остаются в 
праздник самыми популярными цветами. 

Запоздалый кризис
Примечательно, что потребительский кризис 

добрался до цветочного рынка с изрядным опо-
зданием. По признанию наших собеседников, 
покупатель в 2015–2016 годах был готов отдать за 
«средний букет» от 5 до 7 тысяч рублей. В текущем 
году сумма значительно уменьшилась. Клиент 
не хочет платить за цветы более 2,5–3,5 тысяч. 
Сердюкова отметила, что букеты продолжают 
покупать и дарить, только бюджет ощутимо со-
кратился. Речь не только о цветочной композиции 
к 8 Марта, но и о благоухающем сопровождении 
торжеств. «По оформлению, если в среднем на 
свадьбу клиент был готов отдать около 50 тысяч 

рублей, то сейчас больше 35 тысяч заплатить за 
цветы и декор народ не готов», — поделилась 
статистикой она.

Кроме того, специалисты поделились не-
которыми секретами правильного выбора цве-
точной покупки. «Например, под «красной розой» 
скрывается целая линейка вариантов. Красных 
роз сотни сортов, это и кенийская высотой 37 
см, роза с бутоном «с ноготок», эквадорская 
полутораметровая роза с «бокалом» (бутоном) 
диаметром более 15 см. Стоимость этих цветов, 
безусловно, будет разная, — рассказали «МК» 
в пресс-службе крупной компании по доставке 
цветов. — Если первая будет стоить в рознице 
около 35–40 рублей (в регионах), то второй ги-
гант — 300–400 рублей».

Покупателю также следует учесть, что стои-
мость желаемого букета будет варьироваться и 
в зависимости от месторасположения магазина. 
«Условно магазин 200 «квадратов» с панорамной 
стеклянной витриной на Тверской в Москве будет 
ставить наценку выше, чем цветочный павильон 
на остановке в Котельниках, хотя бы из-за суще-
ственной разницы в арендных платежах, которую 
закладывают в цену продукции», — отметили 
представители цветочного рынка. В стоимость 
заказа также будет входить логистика. В ряде 
отдаленных населенных пунктах цена на цветок 
может быть в 2–3 раза дороже за счет транс-
портных расходов.

Цветок по цене автомобиля
Впрочем, среди покупателей есть и те (хотя 

их явное меньшинство), для кого цена — не во-
прос. Они готовы выложить сколько угодно за 
эксклюзивные сорта цветов, лишь бы порадовать 
любимую женщину. Скажем, стандартный букет 
из 11 орхидей в среднем обойдется покупате-
лям в 2,5 тыс. рублей. Но существуют и редкие 
сорта этого цветка. Одним из таких считается 
пафиопедилум Ротшильда, или «Золото Кина-
балу», это одно из самых дорогих растений в 
мире. Цена за один цветок превышает 300 тыс. 
рублей! Впрочем, и размеры его впечатляют. 
«На одном соцветии образуется до 6 крупных 
цветков диаметром 12,5 см с почти горизон-
тальными «усами» — сепалиями», — рассказала 
«МК» пресс-секретарь Ботанического сада МГУ 
«Аптекарский огород» Ольга Архипова. Приоб-
ретают такое чудо преимущественно нелегально. 
Орхидея этого сорта в природе встречается 
крайне редко — хотя бы потому, что впервые 
расцветает лишь на 15-м году жизни. 

«Уникальную орхидею «Золото Кинабалу» 
нельзя приобрести почти нигде, кроме отдель-
ных питомников в США, и только по личным свя-
зям, поэтому цена растения на «черном рын-
ке» превышает 5 тысяч долларов», — отметила 
Архипова. 

Соизмерим по цене с цветком, названным 
в честь Ротшильда, и один из самых дорогих 
тюльпанов в мире — самый черный сорт «Ко-
ролева ночи». 

Как выбрать 
долгоиграющий букет?
Но у обычных покупателей совсем другие 

заботы. Придя в цветочную лавку, ознакомившись 
с прейскурантом, он, скорее всего, задумается 
о свежести флористической композиции. На что 
при покупке букета из роз для любимой следует 
обратить внимание и как сделать так, чтобы букет 
не завял через день, «МК» рассказал главный 
садовник «Аптекарского огорода» Антон Ду-
бенюк. Выяснилось, что срок годности цветка 
зависит не столько от его сорта, сколько от того, 
как долго он хранился на складах и как долго ехал 
на место продажи.

«Первый совет: покупать розы только из 
специального холодильника, шкафа с конди-
ционером, где они правильно хранятся. Второй: 
выбирать розы в полуроспуске, когда от сердечка 
цветка начинают отходить первые лепестки. 
Третий: обратить внимание на зеленые, узкие 
листочки в основании бутона. Они должны плотно 
охватывать сам цветок, а если они отогнуты, 
это значит, что цветок достаточно долго был в 

роспуске и долго не простоит. Желательно об-
ратить внимание на то, чтобы листья были не 
тусклые, а глянцевые, темно-зеленые», — делится 
секретами садовник.

«Долго стоят розы с толстым стеблем или, 
наоборот, те, у которых целая ветка мелких цве-
тов», — продолжает эксперт. Ну а чтобы продлить 
жизнь букета дома, он предлагает в воду в вазе 
добавлять специальные препараты, которые про-
даются в цветочных магазинах, для укрепления 
срезанных цветов. А перед тем как поставить 
цветок в вазу, струей воды следует обновить 
срезы и на 1–1,5 см укоротить стебли под углом 
45 градусов. Так тоже продлевается срок жизни 
цветка в вазе.

Сперва прокормим Россию, 
потом засыплем цветами
Между тем цветы в России в принципе то-

вар недешевый, даже если забыть на минутку 
о специфике Женского дня. Дело в том, что по-
давляющая доля продаваемых в России цветов 
(до 90%) — привозной товар: из Нидерландов, 
Эквадора, Кении, Колумбии, Израиля, Италии, 
Франции и других краев. Между тем закупка 
оптовиками цветов на международных аукционах 
и их последующая доставка из стран в Россию в 
разы увеличивают стоимость букетов. 

Цветочную отрасль в нашей стране явно не 
коснулось импортозамещение, хотя в период 
обострения «войны санкций» некоторые горячие 
головы и высказывали идею распространить 
эмбарго не только на продукты питания, но и на 
цветы. Слава богу, что до этого дело не дошло. 
Ведь примерная площадь современных теплиц 
в РФ, занятых под производство цветов, со-
ставляет, по последним данным, 168 гектаров. 
Для сравнения, в Нидерландах площадь земель, 
отведенных под цветочные тепличные хозяйства, 
— 8–9 тысяч гектаров.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Комната похожа на безликий гостиничный 
номер. Кровать, шкаф, стол, стул — ничего лиш-
него. Ни картин на стене, ни фотографий в рамоч-
ках, ни безделушек, ни цветов на подоконнике 
— всего того, что создает ощущение уюта. И, 
наверное, это правильно. Убежище — временный 
кров для несчастных женщин с детьми, которым 
некуда больше бежать.

Земфира здесь второй раз. Около трех лет 
назад она уже обращалась сюда за помощью. 
Сотрудники кризисного центра не сразу узнали в 
измученной, со свежим шрамом на губе, женщине 
свою бывшую подопечную.

— Мне так и сказали: «Земфира, ты очень 
сдала!» Я внутренне ощущаю себя на сто лет, 
не меньше. По вечерам у меня невыносимые 
головные боли — последствия сотрясений мозга 
от побоев бывшего мужа. Сейчас живу только 
ради детей. У меня их двое. Сыну — двенадцать, 
дочери — девять…

И все равно сорок два года Земфире не 
дашь. У нее красивые волосы, брови дугой, си-
ние глаза. «Это генетика, — она отмахивается 
от комплиментов, как человек, которого внеш-
ность мало волнует. — Моя мама тоже выглядит 
моложе своих лет».

Они с мужем приехали в Москву из Даге-
стана. Купили квартиру, получили регистрацию 
— казалось бы, жить да жить, но все пошло по 
другому, жуткому сценарию.

— Здесь я оказалась полностью в его власти, 
— размышляет Земфира. — Он стал жестоким, 
потому что понял, что в Москве у меня никого нет, 
родные далеко, и никто меня не защитит. У него 
буквально сорвало тормоза. Даже в присутствии 
мастеров, которые делали у нас в квартире ре-
монт, он поднимал на меня руку и обзывал гряз-
ными словами. Однажды я попала в Боткинскую 
больницу с сотрясением мозга.

Спрашиваю Земфиру: что провоцировало 
конфликт, переходящий в побои?

— А ему не нужен был повод. У него нет 
настроения, и этого достаточно, чтобы по-
пасть под горячую руку. Начинает придирать-
ся, а потом бить, если не то сказала или не так 
посмотрела…

В тот день к ним приехал дядя мужа, Зем-
фира красиво накрыла на стол. Дядя начал ее 
нахваливать: мол, сразу чувствуется присутствие 
хорошей хозяйки в доме. Земфира не удержа-
лась: «Хоть вы ему скажите!» 

— Муж тут же взорвался: «Чего тебе не хва-
тает?!» Я промолчала и ушла детей укладывать. 
Когда дядя заснул, муж пришел в спальню и начал 
бить меня по голове. Я отключилась. Утром вста-
ла: голова кружится. Дядя уехал. Когда я пришла 
на работу, коллега сказала: «У тебя ухо грязное!» 
Я посмотрелась в зеркало: ухо сине-фиолетовое, 
опухшее. Голова кружится, тошнит… Пошла в 
поликлинику, мне вызвали «скорую».

В Боткинской ей поставили диагноз: со-
трясение головного мозга. Земфира позвонила 
дяде мужа: «Я попала в больницу. Полиция спра-
шивает: кто это сделал? Что мне говорить?..» 
Дядя ответил: «Скажи, что тебя в первый раз 
ударил знакомый мужчина. Претензий не име-
ешь. Не обостряй ситуацию с мужем. Я с ним 
поговорю».

— И до этого случая сколько было побо-
ев и больниц! Я долго не заявляла в полицию. 
Однажды он бросился на мою маму с топором: 
«Не лезь в мою семью!» Каждый раз приходил и 
клялся: «Прости, больше не буду». До следующего 
скандала. Я уходила от него три-четыре раза. Он 
уговаривал: «Пусть мои руки отсохнут! Только 
вернись!» Потом я прочитала: это типичное по-
ведение психопата. У них десять лиц. Когда им 
надо, будут плакать, ползать по полу и ругать 
себя последними словами.

Она скрывала свою беду от всех. Гово-
рит: «Это стыдно. У нас не принято сор из избы 
выносить». Даже от мамы утаила, что лежит в 

больнице с сотрясением мозга. Когда мама зво-
нила и просила передать трубку внукам, Земфира 
выкручивалась как могла: то дети делают уроки, 
то гуляют, то принимают ванну…

— Настал день, когда я не выдержала и 
набрала номер полиции. Не могу посчитать, 
сколько я их потом вызывала! Не меньше пят-
надцати раз! — вспоминает Земфира. — При-
езжают: «Вы же живая!» Я умоляла: «Заберите 
его! Сделайте что-нибудь! Дети напуганы!» Мне 
говорят: «Вы же разговариваете! Значит, с вами 
ничего не случилось!» Один лишь раз дошло 
до уголовного дела, и то потому, что он напал 
на меня при свидетелях. Я вызвала полицию, 
меня отвезли на экспертизу. Был суд, а потом 
его амнистировали.

Она показывает мне страшные фотографии. 
Синее лицо, разорванная губа. Эпизод из жизни. 
Очередное преступление без наказания. 

Еще один эпизод. Муж угрожает Земфире 
убийством в присутствии сотрудников полиции — 
и опять ничего. Не считая отказа в возбуждении 
уголовного дела…

У Земфиры целая пачка документов — кри-
минальная хроника отдельно взятой женской 
судьбы. В них, как в кривом зеркале, отражаются 
аномалии нашей реальности.

■ ■ ■
…Несколько лет назад я побывала в австрий-

ском «Доме женщин». Запомнились правила 
строжайшей конспирации. Адрес не указывается 
ни в одном справочнике. На здании нет вывески. 
Внутри охрана. Тем не менее были случаи, когда 
разъяренные мужья выслеживали своих беглых 
жен и пытались прорваться буквально силой. 

— Это принятая мировая практика, — согла-
шается Любовь Выжанова, психолог кризисного 
центра. — Но у нас государственная организация, 
поэтому адрес есть на сайте. Местонахождение 
ребенка обязательно сообщается в органы опеки. 
Однако это не означает, что мужчине можно за-
просто зайти в убежище. Даже переговорить с 
женщиной нельзя, если она не хочет общаться 
со своим тираном.

Женщины с детьми живут здесь два месяца 
бесплатно, в исключительных случаях нахож-
дение продлевается еще на два месяца. Это 
максимум. За это время они получают различ-
ную помощь: медицинскую, психологическую, 
юридическую.

Проблема в том, что здесь принимают толь-
ко москвичек. 

Всем осталь-
ным, оказав-
шимся в тяже-
лой ситуации, 
идти некуда: у 
них в столице 
ни родных, ни 
друзей. Конеч-
но, их старают-
ся направить в 
фонды, где мо-
гут хоть как-то 
поддержать.

В  п р о -
шлом году в 
кризисный 
центр обрати-
лись 13 тысяч 
женщ ин, 23 
процента — 
жертвы наси-
лия. Попросить 

о помощи можно кру-
глосуточно. Бывает, что 
среди ночи раздается 
звонок в дверь: на пороге 
стоит зареванная, изби-
тая женщина с ребенком. 
Потом выясняется, что у 
нее сломана челюсть и 
сотрясение головного 
мозга.

— Активная жен-
щина, у которой есть 
какие-то требования, бо-
лее ресурсна, — говорит 
психолог. — Меня больше 
настораживают тихие, спо-
койные жертвы. Первое 
впечатление — затормо-
женность, неадекватность, 
выпадение из реальности. 
Воздействие на психику 
было долгим и сильным. В 
результате произошло обе-
сценивание личности, от-
рицание себя и своего тела. 
Женщина говорит, что живет 
ради детей. И это действи-
тельно так.

Нарисовать типичный 
портрет жертвы семейного насилия практически 
невозможно. В такое положение может попасть 
любая женщина, независимо от социального 
статуса, образования и возраста.

— Чаще это неработающие женщины, ко-
торые находятся в изоляции, — подчеркивает 
Любовь Выжанова. — Сначала все происходит 
вроде бы из гуманных побуждений мужчины: «Я 
хочу, чтобы ты была дома. Посвяти себя детям». 
Женщина искренне в это верит, но, как только она 
становится экономически уязвимой, например 
в период декретного отпуска, у мужа начинают 
пробиваться властные нотки. Иногда жертву 
терроризирует в ее собственной квартире даже 
не законный муж, а сожитель…

По словам моей собеседницы, очень важно 
отличать конфликтную ситуацию от насилия. В 
конфликте всегда есть причина спора: к при-
меру, у родителей разные представления о вос-
питании детей. Но в случае насилия женщина 
всегда виновата, что бы она ни делала. Не учит 
с ребенком уроки — плохо, учит — тоже плохо… 
Здесь задача — унизить.

Если речь идет о насилии, то семейное кон-
сультирование противопоказано: супругов нельзя 
примирять — с ними надо работать по отдель-
ности, чтобы они даже не соприкасались. Зато 
конфликт лучше «разруливать» совместными 
усилиями, потому что часто мужчина и женщина 
говорят словно на разных языках, вкладывая в 
слова противоположный смысл.

— Есть женщины, которые и раньше, еще 
в родительском доме, сталкивались с грубым 
отношением отца или старших братьев, а есть 
«лютики трепетные», которые настолько довери-
тельно относятся к мужчинам, что даже не пони-
мают, что может быть какое-то целенаправленное 
ущемление, — объясняет психолог. — Если си-
туация насилия продолжается слишком долго, 
женщина уже не понимает путей решения своей 
ситуации. Когда же до нее, наконец, доходит ис-
тинное положение вещей, она уже оказывается 
травмированной довольно глубоко. Постепенное 
унижающее воздействие медленно отодвигает 
границы. Я приведу такое сравнение: если мы 
опускаем руку в горячую воду, а потом долива-
ем кипяток, то мы не ощущаем ожога, потому 
что происходит постепенное привыкание. Но 
когда вынимаем руку — оказывается, она вся 
обожженная. 

Обидчик может быть душкой на работе или с 
друзьями, но ни тут, ни там ему не удается реали-
зовать потребность безраздельно властвовать. 
Причем это совсем не обязательно сознатель-
ный процесс. Где проще всего отыграться? В 
семье: на жене или детях. Был случай, когда мы 
предоставили защиту пожилой женщине, кото-
рую избивал собственный сын. Тирану нужно это 
поле. У него есть идеальные жертвы, особенно 
если их круг общения вне дома ограничен. Такие 
властные мужчины постепенно отсекают жену 
от ее родных и друзей. Поэтому специалисты 
помогают женщине восстановить родственные и 
дружеские связи. Она не должна быть одна.

■ ■ ■
В России в такой ситуации всегда виновата 

женщина. Общество ее осуждает. Многие годами 
скрывают свою беду за закрытой дверью. За-
мазывают синяки толстым слоем грима, прячут 
подбитый глаз за стеклами темных очков. И никто 
ни о чем не догадывается.

Вот приходит такая женщина на консульта-
цию, потому что начались проблемы с ребенком. 
Он стал замкнутым, агрессивным. Все усваивал 
и вдруг скатился на тройки — в общем, поме-
нялся. И практически сразу выясняется, что за 
этим изломом стоят ненормальные отношения 
родителей. Ребенок — свидетель насилия нуж-
дается в психологической помощи. Он любит и 
ненавидит отца. Это разрывает личность.

Если ребенку неспокойно, блокируются все 
познавательные процессы: память, внимание, 
мышление. Он будет зубрить, но запомнить ниче-
го не сможет. Он живет под гнетом страха, потому 
что, в отличие от взрослых, все воспринимает 
предельно конкретно. Если папа сказал маме: 
«Убью!» — значит, убьет на самом деле. 

— Периодически мы узнаем о случаях сек-
суальных домогательств, в том числе и по отно-
шению к детям, — говорит психолог. — Особенно 
это касается неродных детей, когда отчим или 
сожитель позволяют себе инцестные отношения 
или развратные действия. Это очень серьезная 
травма, из-за которой ребенок замыкается в 
себе. Недавно к нам обратилась девушка, ей 
только исполнилось 18 лет. Выяснилось, что со-
житель матери несколько лет ее развращал, а она 
не могла получить помощь от самого близкого 
человека. Она ждала совершеннолетия, чтобы 
прийти к психологу одной, без мамы, и открыть 
правду…

Некоторое время назад в убежище центра 
обратились мама с 14-летней дочерью. Причина 
— жестокое избиение девочки родным отцом. 
У ребенка перелом челюсти, руки и сотрясение 
мозга.

— Мама не может защитить дочь, — расска-
зывает Любовь Выжанова. — Раньше агрессия 
отца была направлена на ее старшего брата. 
Мальчик вырос, переехал в другой город, и отец 
стал отыгрываться на дочери. Она его ненавидит 
и не скрывает этого. Очередной конфликт закон-
чился тем самым избиением. Девочка попала в 
больницу, отец получил условный срок.

Свое бездействие мама объясняла так: «Я 
понимаю, что должна защитить своего ребенка, 
но стоит мне увидеть лицо разъяренного мужа, 

как я впадаю в ступор. А потом рыдаю, что ничего 
не смогла».

Смысл работы специалистов центра за-
ключался в том, чтобы научить женщину взять 
жизнь в свои руки. А девочке посоветовали после 
окончания девятого класса поступить в колледж 
с общежитием, чтобы уйти из дома. В конечном 
итоге она уехала учиться в Санкт-Петербург. 

Удовольствие от чужого унижения требует 
увеличения «дозы», как наркотик. Психологи-
ческое насилие рано или поздно переходит в 
следующую фазу — побои. Где она, точка не-
возврата? Многие женщины считают, что если 
мужчина один раз поднял руку — прощения быть 
не может. 

— Я бы так не рассуждала, — возражает 
моя собеседница. — Все-таки каждый случай 
индивидуален. Надо обязательно довести до со-
знания жертвы и обидчика, что это не норма, что 
так нельзя. Если в жизненном сценарии мужчины 
было именно так, то его позицию трудно изменить. 
Он может прислушаться, только когда объяснишь, 
как пагубно это отражается на его детях. Но когда 
насилие отягощено алкоголизмом, наркоманией 
или пограничными психическими состояниями, 
уговоры не работают. В таком случае поможет 
только медикаментозная терапия. Жизнь не-
счастной женщины — как эмоциональные качели: 
сегодня он ее выгоняет, завтра приходит с цвета-
ми. Что ей делать? Как себя сохранить?.. 

Как вести себя с мужем-тираном, если ничего 
не помогает? 

По мнению психолога, открытый протест 
недопустим. Слишком часто это заканчивается 
тяжкими телесными повреждениями или убий-
ством. Поэтому должен быть план безопасности: 
надо подготовиться к уходу, собрать документы 
и вещи в отсутствие мужчины, пока он на работе. 
Это почти как побег из тюрьмы. Когда женщина 
демонстративно заявляет: «Я ухожу!» — он стано-
вится агрессивным, потому что теряет «собствен-
ность». В этот момент мужчина готов на все, чтобы 
ее удержать. Психологи знают, насколько опасны 
советы подруг: «Как ты с ним живешь?! Бросай 
его!» Хорошо, конечно, когда есть подруги, но их 
задача в данном случае — взять за руку и отвести 
к специалисту. Потому что остановить это само-
стоятельно практически невозможно.

Мужчины очень редко обращаются за по-
мощью к семейным психологам. Такие случаи 
буквально единичны. Как правило, речь идет о 
конфликтах с женой, а не о побоях. Когда мужчина 
хочет восстановить отношения, он может прийти 
на консультацию к психологу. Если он говорит, 
что готов меняться, чтобы сохранить семью, то 
действительно пытается что-то сделать. Это очень 
длительная работа — наладить отношения, но, 
как показывает практика, две трети таких семей 
все равно расстаются. 

Как показывают социологические опросы, 
60–70 процентов женщин, подвергающихся до-
машнему насилию, не обращаются в правоохра-
нительные органы. 

Женщины-жертвы не верят в реальную по-
мощь. У многих не решен квартирный вопрос, они 
боятся оказаться на улице. Некоторые не хотят, 
чтобы у отца их детей была судимость. Бывает, 
включается «стокгольмский синдром»: да, муж 
бьет, но он обеспечивает семью, я должна быть 
ему благодарна…

Сегодня, согласно закону о декриминали-
зации побоев, первый случай «нанесения» рас-
сматривается как административное правонару-
шение, а второй — как уголовное преступление. 
Но уголовное дело будет заведено только по 
частному обвинению. Это означает, что женщина, 
которую избили, должна сама собрать все доказа-
тельства, найти адвоката, пойти в суд. Спасение 
утопающих — дело рук самих утопающих. 

…Вещи выставлены на лестницу. Зем-
фира с детьми сидит под дверью.

Четыре раза вызывала полицию — не 
ехали. Наконец, появился участковый. На 
прощание дал совет: «Обращайтесь в суд!» 
Она обращается, но ничего не меняется. 

— Я слишком долго терпела, — слова 
падают тяжелыми каплями. — Дочка говорит: 
«Мама, сюда стерва не придет. Ты слиш-
ком добрая». Теперь знаю: прощать нельзя. 
Мужчина твое прощение воспринимает как 
мягкотелость, бесхарактерность. С каждым 
разом он будет избивать все сильнее. Сна-
чала палец сломает, затем — руку, а потом 
ты окажешься в морге.

Когда Земфира объявила мужу, что ухо-
дит навсегда, тут же посыпались угрозы: «Я 
тебя уничтожу! Куда ты денешься?! Потом 
приползешь на коленях!» 

Она не приползла. Она не сдается. Зем-
фира бьется за своих детей. И это придает 
ей силы. 

Елена СВЕТЛОВА.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

РЫНОК ЦВЕТОВ В РОССИИ
Рост продаж свежесрезанных цветов 

в последние годы постоянно увеличивал-
ся и возрос с 1,42 млрд шт. в 2011 году до 
2,1 млрд шт. в 2015-м. Эксперты оценили 
объем рынка цветов в РФ в 2011 году на 
сумму в 96,9 млрд рублей, в 2015-м — на 
160,8 млрд. Внутри страны выращивается 
примерно 10% продаваемых в РФ цветов 
— это более 35 тонн или 1,5 млрд цветов в 
год. Наибольшая доля импортных цветов 
распространяется в Москве — до 23% от 
общего объема продаж в России.

Аналитики консалтинговой компании 
Global reach consulting предположили, что 
к 2019 году продажи достигнут 2,16 млрд 
штук. Прогнозируется также, что в бли-
жайшие 10 лет Россия займет по объему 
импорта цветов второе место в Европе по-
сле Германии.

c 1-й стр.

Сначала палец сломает, 
затем — руку, а потом ты 
окажешься в морге!

По данным исследований 
Amnesty International, 
ежедневно 36 тысяч 

россиянок терпят побои мужей. 
Ежегодно в России в результате 
домашнего насилия гибнет около 
12 тыс. женщин. Нехитрый 
арифметический подсчет — и 
получается страшная цифра: 
каждые 40 минут одна женщина 
умирает от руки своего мужчины.
«МК» побывал в Кризисном центре 
помощи женщинам и детям, где 
существует убежище от семейного 
тирана. На многомиллионный 
город — всего два островка женской 
безопасности, на 35 мест каждый.

ЖЕНЩИНЫ

ЗА 300 ТЫСЯЧ

Сюда можно прийти 
даже ночью.
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Еще 3–4 года назад Московская область 
стараниями некоторых экспертов была 
прочно записана в спальные районы 
Москвы. Дескать, ее гектары должны 
плотно застраиваться многоэтажны-
ми домами и таунхаусами. Куда после 
трудов праведных в столице будут ехать 
люди, чтобы отдохнуть и набраться сил 
на очередную трудовую неделю.
Иного варианта применения региона 
даже не просматривалось.
И вдруг — на подмосковных пастбищах 
все чаще стали появляться коровьи 
стада, в полях, где еще совсем недавно 
«шумел камыш, деревья гнулись», вы-
росли теплицы. На пустошах заработали 
индустриальные парки...
Выходит, рановато некоторые политики 
исключили Подмосковье из числа ре-
гионов, которые производят реальный 
материальный продукт?
Об этом мы беседуем с заместителем 
председателя правительства Москов-
ской области — министром инвестиций 
и инноваций Денисом БУЦАЕВЫМ.

— Денис Петрович, по всем правитель-
ственным программам какое будущее отве-
дено Подмосковью? Сколько отмерено под 
село, промышленность, новостройки?

— Все мы хотим видеть Московскую область 
сильным самостоятельным регионом с высо-
ким экономическим потенциалом. Вот почему 
говорить, что это будет спальный район, совер-
шенно неправильно, как, впрочем, и утверждать, 
что область будет отдана под аграрный сектор. 
Подмосковье изначально является уникальным 
субъектом с точки зрения отраслей экономики, 
которые у нас представлены.

— В советские времена здесь было со-
брано 15% всего военно-промышленного 
комплекса СССР!..

— Да, мы маленький срез экономики всей 
большой страны, на нашей территории действуют 
все сферы промышленного производства. Кроме 
добывающей, разумеется, нефтянки.

В такой экономической диверсификации и 
заключается сила нашего региона. Ее следует 
сохранить.

— То есть всего будет понемножку?
— Такая задача поставлена губернатором 

перед нашим инвестиционным блоком: создать 
рабочие места на разных территориях Подмо-
сковья. У нас есть муниципалитеты с высокой 
урбанизацией, где логичнее создавать офисы, 
торговлю, развивать промышленный сектор. 
Наукограды должны раскрыть свой научный по-
тенциал, предлагать современные технологии 
для реального сектора экономики. А также есть 
и дальние районы, которые исторически сильны 
сельхозпроизводством.

— Чтобы превратить регион в процве-
тающий, нужны крупные инвестиции. Каков 
их объем?

— В минувшем году — около 695 млрд ру-
блей. Что особенно важно, из них внебюджетных 
— 550 млрд. Это деньги, которые не связаны с 
реализацией бюджетных программ. Это очень 
хороший показатель.

— Какая тенденция по годам?
— За последние год-полтора наметился 

переход инвестиций из строительства жилья и 
объектов торговли в промышленный, реальный 
сектор экономики.

Именно на такие рубежи нас нацеливал губер-
натор: создание условий для прихода реального 
производства. Для этого мы готовили площадки, 
вели взвешенную промышленную политику. Это 
кропотливая и не быстрая работа. Но она должна 
дать хороший результат, ведь промышленное про-
изводство наиболее надежно в условиях кризиса, 
турбулентности.

Торговля, сектор услуг сильно проседают при 
таких колебаниях. А промышленность, как тот кара-
ван в пустыне, имеет стабильную устойчивость.

Мало того: скачки валютных курсов привели 
к тому, что наша промышленность стала более 
конкурентной по отношению к зарубежной. Пере-
вооружение промпредприятий (покупка новых 
станков, средств производства) активно поддер-
живается региональными субсидиями.

— 700 млрд рублей впечатляют. Мож-
но узнать лидеров по инвестициям и 
аутсайдеров?

— В обрабатывающих производствах в 2016 
г. металлургия показала рост в 2,2 раза: с 4,5 
млрд рублей до 9,9 млрд. Почти на 40% выросло 
химическое производство, на 37% поднялся 
выпуск транспортных средств и оборудова-
ния. Положительный тренд по созданию в 
регионе туристической зоны. В гостинич-
ном секторе, ресторанном бизнесе объем 
финансирования увеличился на 54%. 
В активной стадии — 17 проектов по 
строительству гостиниц. С нынешнего 
года начнет действовать программа по 
субсидиям, возмещению части затрат 
на строительство этих объектов.

Отрасли-аутсайдеры я бы не стал 
клеймить позором. И вот почему. В 
оптово-розничную торговлю инвести-
ции продолжают поступать, хотя рост 
не такой существенный, порядка 5%. 
Тот факт, что нам удалось сохранить там 
объем инвестиций на уровне прошлых лет, 
сам по себе вселяет оптимизм, является 
хорошим показателем. Ведь ситуация в эко-
номике при падении покупательского спроса 
была непростая.

Нам инвесторы нужны во всех сферах, мы ко 
всем относимся с предельным вниманием. 

— В связи с чемпионатом мира по футболу 
2018 года перед Московской областью какие-
то задачи стоят?

— Как известно, сами матчи у нас прово-
диться не будут, а вот под тренировочный процесс 
площадки задействуют. В этих рамках область 
будет обеспечена достаточным количеством го-
стиничных номеров.

— Может, это ошибочное мнение, но ка-
жется, что особенно бурно пошло в рост под-
московное село, которое еще до недавнего 
времени просто загибалось. Откуда такой 
интерес у инвесторов? Зона рискованного 
земледелия, да и само сельхозпроизводство 
не дает особых дивидендов…

— Вообще, вокруг села много разных домыс-
лов и слухов. Факты следующие. Из трех орденов 
Ленина в советское время два Московская область 
получила за успехи в сельском хозяйстве. Оно у 

нас всегда было высокотехнологичным.
— Все первые секретари обкома были 

аграриями!
— Наш регион может быть выгоден для сель-

хозбизнеса. Это доказали последние два года 
работы команды Андрея Воробьева. Нам не обяза-
тельно участвовать во всем спектре сельхозпро-
изводства: в Подмосковье нет такого количества 
пашни, как, скажем, в Краснодарском крае, на 
Алтае или в Оренбургской области. Понятно, что 
растениеводство у нас изначально не будет конку-
рентоспособно, здесь нам тягаться сложно.

Но в АПК огромное количество направле-
ний. Есть и высокотехнологичные — например, 
закрытые грунты, теплицы. Им не нужны огром-
ные просторы — им нужны энергоресурсы. В них 
Подмосковье дефицита не испытывает. Добавим 
сюда компактность, близость к рынкам сбыта, 
квалифицированный персонал.

По теплицам у нас одна из самых больших 
программ. За последние два года мы почти отказа-
лись от закупок за границей огурцов и помидоров. 
В следующем году перейдем на 100-процентную 
самообеспеченность по овощам закрытого грунта. 
Уже поставляем продукцию и в столицу.

Эффективным может быть молочное живот-
новодство, переработка молока. До 2020 года 

мы должны выйти на 1 млн тонн производства. 
Задача непростая, но осуществимая. На 

нынешний год губернатор поставил задачу 
создания в регионе сырного кластера. Он 

самый капиталоемкий с точки зрения 
добавленной стоимости.

Останавливаемся на тех высоко-
технологичных производствах, кото-
рые не только в Московской области, 
но и в России представлены слабо.

Отдельно ведем грибоводство 
— тоже перспективное направление: 
пока свыше 90% этой продукции им-

портируется. Эта отрасль также полу-
чает региональные субсидии.

— Извините, но большинство под-
московных земель — в частной соб-

ственности. Как удается «отвоевывать» 
у латифундистов площадки?

— Убеждаем собственников в том, что вы-
годнее развивать инвестиционную деятельность, 

чем просто «сидеть» на этой земле. К тому же на 
нашей стороне — законодательство. Если угодья 
не используются, накладываются весьма ощути-
мые штрафы. Есть и более серьезные риски. В 
прошлом году уже был прецедент изъятия участка. 
Правда, к такой крайней мере мы подходим очень 
аккуратно. Как правило, с собственниками на-
ходим общий язык.

— И даже удается изыскивать крупные 
территории под индустриальные парки?

— Индустриальные парки — это места, где 
инвестор получает все готовое. Ему не нужно 
оформлять земельный участок или бегать с до-
кументами по подключению к инженерной ин-
фраструктуре, коммуникациям. Все уже сделано: 
и свет, и газ, и вода. В настоящий момент у нас 43 
индустриальных парка, они дали около 160 млрд 
рублей инвестиций. В нынешнем году добавится 
еще 10, в 2018-м будет 64 индустриальных парка: в 
каждом муниципалитете — своя индустриальная 
площадка. Мы, таким образом, достигнем тех 
целевых показателей, о которых говорил губер-
натор. Те жители Подмосковья, которые раньше 
ездили на работу в Москву, теперь работают ря-
дом с домом.

— Означает ли это, что трудовая миграция 
из Подмосковья в Москву снизится?

— Здесь нужно быть осторожным. Мы ее 
оцениваем от 1 до 1,5 млн человек. Благодаря 
развитию производств она сведется к минимуму. 
Но уже сейчас очевидно, что многие москвичи 
едут на работу в наш регион. Трудятся и жители 
соседних областей: из Владимира, Ярославля, 
Рязани… Наша задача — предоставить своим 
жителям работу на территории муниципалитета. И 
все же финальный, окончательный выбор остается 
за ними. Что лучше — чуть больше зарабатывать в 
Москве, но терять время в пробках? Или работать 
рядом с домом?..

— Если каждый инвестор будет исходить 
из своих интересов, не получится ли как в той 
поговорке: кто в лес, кто по дрова? В селе 
вектор развития задало правительство, и 
похоже, что курс взят правильный: молоко, 
закрытый грунт...

— Право выбора рода деятельности сохра-
няется и за инвестором. Он определяется исходя 
из своих предпочтений и логистических возмож-
ностей. Задача власти — не навязывать инвестору, 
куда идти с проектом. Если мы говорим о химиче-
ском производстве, то оно подпадает под жест-
кую санитарную зону. У нас есть индустриальные 
парки, выдерживающие эти нормы.

Но мы не сторонники того, чтобы площадки 
изначально привязывались к какому-то определен-
ному типу промышленных предприятий. Количе-
ство парков в регионе сами подскажут инвестору, 
где лучше обосноваться.

Например, сейчас многие идут прежде всего 
за кадрами — туда, где есть специалисты опреде-
ленной квалификации, которые смогут работать 
на современном оборудовании. Это значительно 
упрощает процесс запуска производства.

— Кстати, о современном оборудова-
нии. Наша страна отстает в современных 
технологиях. Чем оснащаются подмосков-
ные индустриальные парки? Смогут ли они 
конкурировать на мировом рынке?

— Раньше свыше 90% оборудования было 
импортным. Я каждую неделю бываю на заводах, 

могу сказать, что тенденция последнего времени 
— закупки российских аналогов. Производство 
средств производства тоже идет в рост.

Но нельзя закупориваться внутри себя. Если 
оборудование какого-то класса существует только 
за рубежом, лучше оснащаться по передовым 
технологиям: скупой платит дважды.

В этом отношении запретов в програм-
ме субсидий у нас нет. Если это обусловлено 
необходимостью, мы частично компенсиру-
ем затраты на приобретение импортного 
оборудования.

— Мегапроект по «Мерседесу», кото-
рый будет выпускаться в Подмосковье… 
Страна замерла в ожидании — сообщите 

подробности!
— Вопрос решен окончательно, контракт 

подписан федеральным правительством, Мо-
сковской областью и инвестором. Под площадку 
определен индустриальный парк «Есипово» в 
Солнечногорском районе, 45 км от МКАД. Се-
годня там завершается подготовка необходимой 
инфраструктуры, а площадка для завода была 
сдана еще в конце минувшего года.

Объем инвестиций составляет около 300 
миллионов евро, количество работающих — 1200 
«черных воротничков» и 300 «белых». В год с кон-
вейера будет сходить 25 тысяч «Мерседесов».

— Какой марки?
— Все внедорожники, за исключением «Ге-

лендвагена» и Е-класса. Это достаточно большая 
линейка. В 2019 году она обновляется, и у нас в 
том числе будут выпускаться самые последние 
модели.

— Но сборка — «отверточная»?
— Нет, в отличие от других проектов это 

будет локализованная сборка полного цикла. 
Завод будет аналогичен родственным пред-
приятиям в Германии, США или Бразилии. Все те 
комплектующие, которые для сборки приходят 
к ним, будут приходить и к нам. Такого, чтобы 
просто привинтили бампер, не будет. Инвестор 
даже пошел на создание в нашем регионе по-
красочного цеха. Первый «Мерседес» выйдет 
уже в 2019 году.

Для нас главное, чтобы столь высокотехно-
логичный продукт производился на территории 
региона, давал рабочие места и налоги. Ведь 
вслед за сборкой придут компании, выпускающие 
комплектующие. В перспективе у нас появится 
серьезный автомобильный кластер.

— Это, наверное, самый крупный инве-
стиционный проект в Подмосковье?

— Наши федеральные коллеги говорят, что за 
последние 10 лет в области автомобилестроения 
он крупнейший в России. Что касается Московской 
области, то в нашем активе уже есть аналоги. В 
частности, компания «Металл-профиль» в Лобне 
за прошлый год вложила в развитие свыше 100 
млн долларов. В Сергиевом Посаде завод про-
инвестирован на 200 млн долларов. 

Крупные индустриальные проекты у нас были 
и будут. Однако «Мерседес» для нас, как и всей 
страны, — определенный показатель качества 
инвестиционного климата.

— Частные железнодорожные переезды, 
которые предполагается строить в Подмоско-
вье, — тоже инвестиционный климат?

— Учитывая подъем экономики, регион остро 
нуждается в улучшении дорожной инфраструк-
туры. Изменить ситуацию только за бюджетные 
средства невозможно.

Губернатор поставил задачу поиска инве-
сторов для строительства железнодорожных 
переездов. Сегодня это очень актуально, ведь 
электрички и поезда стали курсировать с повы-
шенной интенсивностью, всем нам приходится 
стоять в многочасовых пробках.

Мы нашли инвесторов, готовых за свои сред-
ства построить мосты через железную дорогу, 
но с взиманием платы за проезд. На четыре 
путепровода уже поданы заявки. Еще по 10–12 
таким проектам в нынешнем году ожидаем за-
явки. Сооружения эти не дешевые — не меньше 
1 млрд рублей каждый. По контракту, после оку-
паемости объекта он переходит в собственность 
Московской области и становится бесплатным. 
Однако альтернатива бесплатного проезда на 
«старом» переезде остается, для жителей это 
крайне важно.

Главное, чтобы у всех сохранялось право вы-
бора и не ущемлялись ничьи интересы!

Владимир ЧУПРИН.

“Московский коМсоМолец”    
6 марта 2017 года 
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«МЕРСЕДЕС-БЕНЦ» —
И В ДАМКИ!

Где еще может появиться этот 
чудный прибор, как не в технопарке 
Долгопрудного, города физиков.

Денис БУЦАЕВ:  
«Главное, 

чтобы у всех 
сохранялось 

право выбора...»

Вагоны будущего уже скоро 
выйдут из цехов мытищинского 
«Метровагонмаша».

Казалось бы, в урбанизированном 
Подмосковье, где любой свободный 
клочок земли инвесторы норовят 
превратить в жилую башню или 
крупный торговый центр, уже и следа 
не осталось от каких-нибудь мезо-
зойских или палеозойских периодов. 
Какое там! Вышки сотовой связи, 
скоростные поезда, 3D-принтеры...
Однако кое-где рядом с Белокамен-
ной такие места все же сохранились. 
И, к чести подмосковных экологов, 
общественников и властей, сейчас 
им придают статус особо охраняе-
мых природных территорий.
В частности, праздник на своей ули-
це отмечают экологи Солнечногор-
ского и Дмитровского районов.

Взяться за сохранение экологии в этих му-
ниципалитетах власти заставила сама жизнь. 
Побережье реки Лутосня в последнее время 
начало массово застраиваться, нагрузка на 
природу, соответственно, увеличилась. Кроме 
того, сюда как ни в чем не бывало сбрасывают 
неочищенные сточные воды близлежащие 
поселки и садовые некоммерческие това-
рищества. Добавим добычу песка и выемку 
плодородных грунтов (торфа и перегноя) в 
округе…

В общем и целом общественные орга-
низации давно били тревогу из-за экологи-
ческой угрозы, которая нависла над древней 
рекой. И «достучались» до подмосковного 
правительства.

По сообщению из регионального минэ-
кологии, уже принято решение о создании 
в этой зоне особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) «Долина реки Лутосня». 
На сей счет даже утверждено заключение 
госэкспертизы и соблюдены другие прочие 
формальности.

Между тем, как отмечают в региональном 
ведомстве, спасать от не в меру ретивой дея-
тельности человека в Лутосне действительно 
есть кого. Там водится 22 краснокнижных вида 
фауны и флоры, которые подлежат охране 

согласно Бернской конвенции. Например, 
подкаменщик обыкновенный и европейский 
хариус. Река — единственная в Подмосковье, 
где водится этот самый хариус: обычно он 
промышляет в сибирских реках. Эта рыба се-
мейства лососевых предпочитает прохладную, 
быструю и чистую воду. И раз она еще плавает 
в Лутосне — значит, не все еще потеряно.

Создав в этих заповедных местах при-
родный заказник, подмосковные власти во-
время оградили природу от посягательств 
инвесторов. Река Лутосня берет начало в 8 км к 
востоку от Сенежского озера и впадает в реку 
Сестра Клинского района. ООПТ, кстати, вме-
стит в себя долины не только реки Лутосня, но 
и впадающих в нее притоков: Субычи, Кимерши 
и Афанасовки. Всего особо охраняемая при-
родная территория займет в Солнечногорском 
районе около 8 тыс. гектаров. 

Это, бесспорно, победа местных эко-
логов, которые долго бились с застройкой 
территории. Отныне здесь запрещено прак-
тически все. А из разрешенной деятельности, 
к большой радости местных жителей, — только 
улучшение экологии, воспроизводство лесов, 
лыжные прогулки в зимний период и сбор 
грибов с ягодами.

Такой же статус получает еще один значи-
мый для подмосковной природы объект: «До-
лина реки Волгуша и Парамоновский овраг», 
где расположены выходы отложений мелового 

и юрского периодов с белыми и фиолетовыми 
песками, черной глиной. Сам Парамоновский 
овраг является геологическим памятником 
регионального значения и считается самым 
большим естественным оврагом в Подмоско-
вье. Он очень популярен среди туристов. Его 
крутые склоны покрыты старовозрастными 
елово-широколиственными лесами. Но самое 
удивительное, конечно, не это. Природозащит-
ники утверждают, что если там хорошо поко-
паться, то можно найти окаменевшие останки 
древнейших представителей фауны и флоры. 
В частности, зубы древних акул, фрагменты 
рептилий, других морских обитателей.

Владимир БЫКОВ.

За разливом рек  
в Подмосковье будут 
следить не только 
спасатели,  
но и беспилотники
Какой бы нам суровой ни казалась 
нынешняя зима, а весна таки в окно 
стучится. И напоминает нам о том, что 
нужно готовиться к паводку. По авто-
ритетному мнению специалистов, под 
частичное затопление в результате 
таяния снегов и разлива рек могут по-
пасть Дубна, Кашира, Коломна, Озеры, 
а также Ступинский и Луховицкий 
районы. Это те территории, которые 
непосредственно примыкают к самым 
крупным водным артериям региона: 
Москве-реке, акватории Волги и Оке.
В МЧС уже начались соответствующие 
мероприятия. Об этом нам рассказал 
1-й замначальника ГУ МЧС России по 
Московской области Алексей Павлов.

Частично паводок затронет муниципалитеты 
на востоке области: Орехово-Зуевский, Шатур-
ский, Павлово-Посадский районы и городской 
округ Егорьевск. Во всяком случае, в прошлую 
весну отдельные тамошние частные домовла-
дения подтапливало.

На всякий пожарный случай спасатели рас-
сматривают наихудший сценарий, когда вода 
частично нарушит бытовой ритм в 114 населенных 
пунктах в 32 мунобразованиях, в которых про-
живает почти 12 тыс. человек. В Подмосковье 
уже готово 50 пунктов временного размещения, 
на период разлива рек они в состоянии принять 
17 тыс. человек. Однако отрадно то, что даже 
при самых критических вариантах, паводок не 
коснется социально значимых и энергетических 
объектов.

Впрочем, спасатели призывают нас всех 
не поддаваться панике, никаких катаклизмов 
не ожидается. 

В арсенале МЧС 10 тыс. единиц техники 
и даже 15 беспилотников, которые с высоты 
птичьего полета будут наблюдать за разливом 
рек. Кроме того, в местах наиболее вероятного 
подтопления «на запасном пути» стоят около 20 
противоразмывочных поездов с пиломатериала-
ми, щебнем и шпалами, другим инвентарем. 

— По плану с наступлением весны начато 
укрепление берегов на 43 участках дорог, общей 
протяженностью около 30 км, — сообщил Алексей 
Павлов. — Под особым вниманием состояние 
мостов и железнодорожных переездов.

Паводок начнется во второй половине марта, 
а завершится во второй декаде апреля. Все за-
висит от величины снежного покрова, глубины 
промерзания почвы и осадков в этот период.

И хотя многие жители Подмосковья считают, 
что зима была на редкость снежная, спасатели 
уверены: все в пределах среднеклиматической 
нормы. Да, снега было больше. Но из-за того, 
что он выпал еще в октябре, почва промерзла не 
сильно и паводок пройдет в штатном режиме.

Однако не исключено, что  на юге области 
в результате разлива Оки жители на лодках по-
плавают — это тоже уже традиция. Там ежегодно 
случается подтопление дорог местного значения. 
Иногда для проезда закрываются два низко-
водных моста на реке Осетр — в Луховицком и 
Серебряно-Прудском районах.

Владимир БЫКОВ.

ПОД МОСКВОЙ 
«ОГОРОДЯТ» ЗАКАЗНИК 

ЮРСКОГО ПЕРИОДА
Областное правительство показало 
застройщикам зубы. Древних акул
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В июле над Рузским, Одинцов-

ским и Можайским районами пронесся 
мощный ураган, тайфун, оставивший за со-
бой огромные буреломы. А зимой Дмитров-
ский район подвергся «ледяному дождю», 
который также повалил тысячу деревьев. 
Все это наше «зеленое золото» необходимо 
восстанавливать.

О ходе работ журналистам рассказал 
глава Москомлесхоза Московской области 
Александр МИГУНОВ.

О природных катаклизмах, понятное дело, 
он говорил в прошедшем времени. А вот те, 
кто пережил трагедию в ночь на 14 июля 2016 
года на западе области, ее до сих пор не мо-
гут ее забыть. Ураганный ветер с корнем вы-
рывал вековые дубы, валил железобетонные 
электроопоры, начисто сносил хозяйские 
постройки…

В Рузском районе нашествию стихии под-
верглись более 80 населенных пунктов — осо-
бенно пострадали деревня Колюбакино (она 
4оказалась в эпицентре урагана) и Староруз-
ское сельское поселение, где на следующий 
день было ни пройти ни проехать. А над де-
ревней Акулово будто пролетел Тунгусский 
метеорит: он как спички сломал пополам всю 
березовую рощу на площади 100 гектаров…

«Ледяной дождь» накрыл и леса Дмитров-
ского района.

Расчистить от буреломов после июльского 
смерча удалось пятую часть — около 200 гекта-
ров. Этими работами занимались организации, 
выигравшие аукцион. 

«Кроме того, — добавил глава комитета, 
— Московская область занимает 1-е место в 
ЦФО по восстановлению лесонасаждений, 
пострадавших от жука короеда-типографа. На 
5 тыс. га нам предстоит провести сплошные 
рубки больных деревьев и на 6,3 тыс. — вы-
борочные. После чего посадить там молодые 
деревья».

Отмашку подмосковному 
«Мерседесу» дал не только 
региональный кабмин,  
но и юные красавицы. 
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Тысячи зрителей и десятки звезд 
музыкального шоу-бизнеса собрались в 
субботу на церемонии ZD AWARDS 2016 
в «Крокус Сити Холле», чтобы подвести 
музыкальные итоги года по версии «ЗД». 
По мере того как ведущие церемонии 
оглашали коллективный вердикт 52 
547 читателей «МК», участвовавших 
в традиционном ежегодном онлайн-
голосовании «ЗД», становилось ясно, что 
на поп-сцене идут мощные тектонические 
процессы, кардинально меняющие 
устоявшиеся представления о положении 
дел в эстрадном мире. Признанным 
авторитетам и большим звездам 
приходится все чаще принимать вызов от 
нового поколения, играющего и поющего 
уже по своим правилам. Телеверсия 
церемонии ZD Awards выйдет в эфир на 
главном музыкальном канале страны Муз-
ТВ 25 марта.

В то время как ведущий «ЗД» Артур Гаспарян 
открывал праздничный вечер под одобритель-
ную и громкую овацию зала вручением специ-

альной номинации «За вклад в эстрадное искусство» 
Григорию Лепсу, неоднократному победителю в 
главных номинациях ZD AWARDS («Артист», «Певец», 
«Персона» и т.д.), некоторые привычные уху и глазу 
публики звезды радиотелевизионного формата не 
то что не победили, а неожиданно вообще пропали 
из номинаций. Другие не без труда сумели отстоять 
привычные для себя лидерские позиции, а третьи, к 
изумлению даже самой «ЗД», собрали голосов зна-
чительно меньше, чем ожидалось, уступив пальму 
первенства «темным лошадкам».

Две такие «темные лошадки» стали тем временем 
рекордсменами читательского голосования, завоевав 
по две награды, в том числе в номинациях, считающихся 
одними из главных маркеров успеха и актуальности. 
Наргиз, всколыхнувшая музыкальный мир ярким 
пришествием еще в первом сезоне «Голоса», впервые 
стала «Певицей года» и разделила с продюсером Мак-
симом Фадеевым победу в номинации «Дуэт года» за 
трек «Вдвоем». При этом артистка была номинирована 
еще в двух категориях — «Альбом» с «Шумом Сердца» 
и «Видеоклип».

Юный украинский поп-романтик ALEKSEEV стал 
еще одной неожиданностью церемонии. Можно было 
предположить, что молодой артист, покоривший не-
давно публику самобытным музыкальным языком и 
трогательно-отстраненным образом, с легкостью за-
берет дебютную награду в номинации «Прорыв», как 
он, собственно, уже сделал это на других музыкальных 
церемониях в минувшем году и в России, и в Украине. 
Но чтобы еще и прытко прорваться в «Артисты года», 
номинацию значительно более фундаментальную, 
помпезную, требующую, что называется, заслуг и 
бэкграунда, не ожидал не только он, но, кажется, 
вообще никто! Два раза Никита выходил на сцену, 
фанатки млели от восторга, с упоением подпевая хитам 
«Пьяное солнце» и «Океанами стали». «Эти награды 
вдохновляют меня к новым творческим поискам», 
— с трогательной робостью в жестах и голосе, что 
так нравится очарованной публике, артист держал 
речь победителя. 

На таком турбулентном фоне «рулевые» цере-
монии — телеведущие Артем Шалимов, Алексей 
Остудин, восхитительные актрисы театра и кино 
Анастасия Макеева и Ирина Медведева — просто 
испереживались за судьбы некоторых «традицион-
ных» любимчиков: Сергея Лазарева и Димы Билана. 
Уже собравший урожай «певцов года» на других 
ивентах за громкий прошлогодний «европоход», Ла-
зарев, однако, раз за разом упускал птицу счастья 
то в одной, то в другой номинации ZD AWARDS, пока 
читатели «МК» все-таки не сжалились над европуп-
сом и не признали его «Персоной года». У ведущих 
отлегло от сердца, и они тут же отстрочили артисту 
поздравительную телеграммку в гастрольные дали, 
где он ныне и пребывает.

Не пришел за очередной главной наградой «Пе-
вец года» и Дима Билан. Не потому, что боялся, что «ни-
чего не дадут», а по уважительной причине. Здоровье 
артиста, измотанное напряженным наставничеством 
на телепроектах и бесконечной чередой гастролей, 
дало трещину. Билан на днях лег в больницу и готовится 
к серьезной операции. На больничной койке артиста 
и настигло известие о награде. Прямо по телефону, со 
сцены, выведя звук в микрофон, Артур Гаспарян по-
здравлял певца, пока зал вслушивался в прямой эфир, 
буквально затаив дыхание. Поначалу даже показалось, 
что певец плачет. На самом деле он просто «квакал» 
в динамике из-за не очень устойчивой связи, а когда 
связь наладилась, от души похохотал вместе с залом, 
признался, что долго тянул, но «пришло время, когда 
все-таки надо заняться здоровьем», заверил, что «все 
будет хорошо», и искренне благодарил читателей «ЗД» 
и «МК» за поддержку, уверяя, как важна для него такая 
оценка, как он чувствует не только любовь зрителей, 
но и понимает ответственность перед ними. 

Церемония тем временем набирала обороты. 
Рэп-стар «нового поколения» L One забрал «Альбом 
года» за свою бесподобную «Гравитацию», согласив-
шись с тем, что полноценные альбомы нынче большая 

редкость в шоу-бизнесе и они сродни новой книге в 
творчестве писателей. «Время и Стекло» с убойным 
хитом сезона «Навернопотомучто» не оставили шансов 
конкурентам в номинации «Танцевальный проект». 
Феерическая Аня Плетнева, получая приз за «Группу 
года», вывела на сцену новый состав группы «Винтаж», 
с чувством рассказала, какой «большой и прекрасный 
отрезок жизни был посвящен этом проекту в тандеме 
с Алексеем Романовым», пообещала и в сольном 
амплуа «брать высоты», а напоследок взорвала, как 
всегда, зал реактивным номером «Немного рекламы» 
с новоиспеченными «наследницами». Обновленное 
Serebro, признанное лучшим в номинации «Поп», 
блистало своим золотым достоянием — Ольгой Се-
рябкиной, единственной из первого состава, за-
ложившего ярким дебютным выступлением еще на 
«Евровидении-2007» в Хельсинки легендарную сагу 
одного из успешных экспортных поп-продуктов Рос-
сии. Сага продолжается до сих пор…

Праздничная церемония — не самое лучшее 
место для занимательной аналитики на полях номи-
наций ZD AWARDS. Однако нельзя обойти вниманием 
несколько удивительных моментов — фактически «пре-
зидентские» рейтинги, которые взяли в профильных 
номинациях Баста («Хип-хоп») и группа «Ленинград» 

(«Рок»), в чем тоже стали рекордсменами итогового хит-
парада. При этом громким конфузом можно назвать 
всего лишь третий результат атомного «Экспоната» в 
клиповой номинации, что объяснимо, воз-
можно, фактором времени. Видеовирш 
взорвал медийное пространство в 
начале прошлого года, т.е. задолго 
до финального голосования «ЗД», 
когда у читателей, видимо, уже 
стерлись первые впечатления 
и появилось много свежего 
и другого достойного мате-
рила… «Забытая» на многих 
недавних церемониях Зем-
фира со своим «прощаль-
ным» «Маленьким челове-
ком» восстановила-таки 
справедливость благодаря 
читателям «МК» в номинации 
«Концерт года», а лучшим 
«Шоу» (юбилейное «10/20»), 
и несколько неожиданно, мо-
жет похвастаться теперь Анита 
Цой, хотя и общепризнанный в этом 
жанре Николай Басков («Игра»), 
видимо, случайно недобрал до победы 
совсем немного голосов. Некоторые артисты, 
обиженные результатами, фыркали — мол, «ничего 
общего с фактами рынка». Но хит-парад все-таки не 
гастрольная рапортичка, а несколько иная субстан-
ция. В то же время по стране успешно гастролируют 
востребованные артисты, которые не входят ни в 
какие текущие хит-парады. Есть вечные ценности, есть 
горячие сезонные пирожки, есть много факторов… В 
общем, смотрите итоговые таблицы, изучайте, удив-
ляйтесь, соглашайтесь, спорьте. Глас народа иногда 
действительно способен удивить, несмотря ни на 
какой рынок…

При этом достойных артистов, песен и номеров, 
конечно, намного больше, чем победных позиций 
в 18 номинациях. Блестящие выступления Интарса 
Бусулиса, Елки, Дианы Гурцкой, Ирины Нельсон 
и Reflex, Потапа и Насти, ГлюкOza, Дениса Кляве-
ра, Бьянки, M Band, ВИА-Гры, Евы Польна, других 
артистов добавляли ярких и актуальных красок в 
музыкальную картину церемонии.

Специальными призами были награждены Алек-
сандр Панайотов («Возвращение года») и Витас 
(«Международный прорыв» — за феноменальный 
успех на китайском поп-рынке). Дмитрий Маликов 
вспоминал, как впервые вышел на сцену фестиваля 

«ЗД» в 1988 г., а теперь уже в качестве признанного 
мэтра принял награду «За вклад в эстрадное искус-
ство», которой также была отмечена настоящая звезд-
ная депутация: Лолита, Игорь Николаев, Надежда 
Бабкина и ансамбль «Русская песня», Александр 
Буйнов, Тамара Гвердцители, Сосо Павлиашвили, 
Алла Духова и ее феноменальный танцевальный кол-
лектив «Тодес»…

Не обошлось, конечно, без крови, хотя, к сча-
стью, без драки. «Клубничка вечера», скандальная 
звезда Инстаграма Ольга Бузова так эмоционально 
переживала свое дебютное выступление на «ЗД» и на 
большой сцене «Крокус Сити Холла», что, заламывая 
в страсти руки «Под звуки поцелуев», проколола 
шипами дизайнерского браслета запястье. Если бы 
не примчавшаяся со свистом «скорая помощь», селе-
брити истекла бы кровью из вены до последней капли. 
Покидая вечеринку, замотанная бинтами красавица 
все-таки была счастлива, потому что «зарядилась 
классной энергетикой на замечательной церемонии», 
а новость о ранении моментально взорвала интернет 
и все медийное пространство.

■ ■ ■
Кроме этой неожиданной кровавой драмы, мало 

что могло омрачить музыкальный праздник «МК» и 
«Звуковой дорожки». Но не тут-то было! 

Откуда ни возьмись выскочили злобные моськи 
и своими заскорузлыми лапками попытались влить 
дегтя из своей ржавой ложки в нашу бездонную бочку 
меда. Функционеры одной медиагруппы, вечно раз-
дувающиеся в пафосе от самомнения (имена известны, 
но из жалости «ЗД» пока воздержится их объявлять), 
начали вдруг обзванивать артистов с «настоятельной 

просьбой не ходить на «ЗД». Ослушавшимся 
не то что намекали, а прямо угрожали 

«стереть в порошок», «похоронить 
навечно», изгнать из эфиров свое-

го радиохолдинга, который, надо 
заметить, стремительно теряет 

рейтинги в последнее время 
— после «обновления» про-
граммной политики мутными 
семейными креатурами.

Ну изгонят всех востре-
бованных артистов… Кого 
крутить-то будут — своих 
блатных, никому не нужных, 
абсолютно безнадежных 

юрасиков-владиков иже с 
ними?.. Некоторых, кстати, уже 

изгнали. Однако «изгнанные» 
звезды чувствуют себя при этом 

совершенно прекрасно, дают, как и 
прежде, концерты, ездят с гастроля-

ми, выпускают хиты, альбомы, востребо-
ваны публикой, телеканалами и другими, не 

менее конкурентными радиохолдингами…
Людишки бравировали, как всегда, силами и 

связями в высшем руководстве… Бедное «высшее 
руководство»! Оно хоть знает, какими мерзостя-
ми от его имени занимаются присосавшиеся к ним 
прилипалы из шоу-бизнеса? В общем, подзабытая и 
ушедшая, казалось, навсегда атмосфера бандитских 
90-х пахнула вдруг зловонной гнилью и уркиными 
повадками неких бывших барабанщиков из прими-
тивных псевдорок-ВИА прошлого. Завершилось все, 
разумеется, безнадежными наскоками. Праздник ZD 
AWARDS, как всегда, удался, а отдельным артистам, 
которым эти мерзавцы трепали нервы, мы, конечно, 
искренне сочувствуем, раны обязательно залечим… 
Наша музыка будет вечной! 

Артур ГАСПАРЯН.
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Напомним, что в январе этого года След-
ственный комитет РФ завершил расследование 
в отношении фигурантов «дела Гайзера» и обна-
родовал обвинения. В частности, им инкрими-
нируются преступления, направленные на за-
владение высокорентабельными предприятиями 
Республики Коми. Например, «в 2010 году ими 
была организована приватизация ГУП «Птицефа-
брика «Зеленецкая». В результате мошеннических 
действий акции этого предприятия стали принад-
лежать подконтрольному им юридическому лицу, 
а дивиденды на сумму один миллиард рублей 
соучастники легализовали. Кроме того, обви-
няемые похитили средства Фонда поддержки 
инвестиционных проектов, в результате чего ре-
спубликанскому бюджету был причинен ущерб на 
сумму 3,5 миллиарда рублей», пишет Лента.ру. 

Не последним человеком, имевшим от-
ношение к созданию фонда, является один из 
фигурантов дела — Константин Ромаданов. В 
2007 году (год создания фонда) он еще возглав-
лял тарифный комитет Коми, а потом пошел на 
повышение и стал заместителем председателя 
правительства республики. И уже оттуда давал 
распоряжения. 

Чтобы дать краткое, но довольно емкое пред-
ставление о Ромаданове, достаточно сказать, 
что среди всех задержанных и незадержанных 
чиновников Коми его можно назвать одним из 
самых богатых. 

По данным журнала Forbes, заместитель 

руководителя региона Константин Ромаданов в 
2012 году занимал 20-е место в рейтинге самых 
богатых чиновников России с доходом его семьи 
419 млн рублей. 

Так вот, упомянутый фонд много лет управлял 
инвестиционно-привлекательными предприятия-
ми региона, учреждал многочисленные «дочки» 
со 100%-ным участием. «По версии следствия, 
участники ОПС через ОАО «Фонд поддержки инве-
стиционных проектов Республики Коми» получили 
контроль над наиболее рентабельными регио-
нальными предприятиями с госучастием. Ранее 
говорилось о 23 предприятиях, однако в уголовном 
деле сейчас остались только три — ОАО «Пти-
цефабрика «Зеленецкая», ОАО «Сыктывкарский 
хлебокомбинат» и ОАО «Сыктывкарский молочный 
завод»… Акции госактивов, по версии следствия, 
были выведены в офшоры Grittonbay Trading Ltd, 
Nevest Investments Ltd, Afina Management Ltd, 
Velisa International Ltd, Legion International Ltd и 
Skidden Financial Inc. Предварительный ущерб, 
по данным следствия, составил 1,1 млрд руб.», — 
пишет «КоммерсантЪ». По данным журналистов 
«Красного знамени», Зарубин является владель-
цем кипрского офшора Grettonbay Trading Ltd. 
(Александр Зарубин — один из 19 фигурантов 
уголовного дела Гайзера).

Вокруг этого фонда, по информации местных 
СМИ, ходит много всяких некрасивых историй, в 
том числе и связанных с судебными разбиратель-
ствами. По информации Агентства политических 
новостей, «например, в 2014 году прокурор Сык-
тывкара подает иск против фонда как гражданское 
лицо и еще до назначения судебного слушания 
неожиданно иск отзывает. А уже в 2016 году, после 
расформирования фонда, прокуратура смогла 
оспорить заключенные этой организацией сдел-
ки, в частности, получение незаконного дохода 
по договорам субаренды. Как оказалось, фонд 
сдавал государственные помещения и здания 
частной конторе, которую сам и учредил, — ООО 
«Сыктывкарская компания по управлению иму-
ществом». Эта фирма впоследствии оформляла 
договоры субаренды и пересдавала эти площади 
тем же госорганам и частным лицам (хотя первые 
могли получать их бесплатно и платить только 
за «коммуналку», а вторые — по установленным 

тарифам). Этот ущерб прокуратура оценила в 1 
миллиард рублей». Организация была, так сказать, 
многопрофильной. 

В  2005 году правительство республики соз-
дает «Коми республиканский центр энергосбере-
жения» (КРЦЭ), который напрямую подчинялся 
тарифному комитету (РЭК РК). Целью создания 
центра был сбор «внебюджетных средств, вклю-
ченных в тариф» и направление этих денег на 
реализацию энергосберегающих проектов в 
республике. 

Как говорится на сайте КРЦЭ, за 10 лет суще-
ствования центр собрал почти 2,4 млрд рублей. Вы 
только вдумайтесь, не миллионы, а миллиарды. 
«При этом львиная доля денег центра отдавалась 
компаниям, которые были созданы Ромадано-
вым, — ООО «Биоэнергетическая компания», 
ООО «Республиканская сетевая компания» и ООО 
«Республиканская генерирующая компания». Та-
кое положение дел вызывало недовольство кон-
курирующих на этом рынке компаний. На центр 
писали жалобы и даже подавали в суд. В 2013 г. 
прокуратура Коми написала жалобу в арбитражный 
суд республики о признании приказов с 2005 по 
2012 годы о наполнении «Коми республиканский 
центр энергосбережения» недействительными. 
И что бы вы думали — арбитражный суд Коми 
отказал прокуратуре в удовлетворении исковых 
требований. Прокуратура также проиграла кас-
сацию», — пишет АПН. 

Как говорится все на том же сайте КРЦЭ, 
«крупнейшим проектом за всю историю учреж-
дения, по которому осуществлялось финансовое 
сопровождение, является проект ООО «Биоэнер-
гетическая компания» «Строительство тепловой 
электростанции по ул. Савина». Доля финансиро-
вания данного проекта в общей сумме финанси-
рования энергосберегающих проектов за 10 лет 
составляет 48,6%». То есть из 2,4 млрд рублей 
на строительство было выделено 48%, то есть 
1,15 млрд рублей.

ООО «Биоэнергетическая компания» было 
изначально создано под проект строительства 
передовой электростанции, которая должна 
была сжигать ненужные отходы Сыктывкарско-
го лесоперерабатывающего комбината. Было 
заключено даже соответствующее соглашение 

между компанией и правительством Республики 
Коми. «А дальше КРЦЭ выдал «Биоэнергетической 
компании» кредит под 6% годовых, гасить который 
она собиралась за счет прибыли, получаемой от 
продажи электроэнергии… Таким образом, 14 
мая 2015 года электростанция была построе-
на и пущена в эксплуатацию. Получилось, что 
«Биоэнергетическая компания» за деньги «Коми 
республиканского центра энергосбережения» 
построила и стала владелицей теплоэлектро-
станции», — сообщало АПН. Интересно, кто помог 
компании включить затраты на обслуживание 
кредита в тариф? И все жили бы долго и счастливо, 
но вышла одна неувязочка. 

В отношении генерального директора ООО 
«Биоэнергетическая компания» Алексея Крюкова 
заводят уголовное дело, поскольку у компании, 
оказывается, не было необходимой лицензии 
для эксплуатации ТЭЦ. Получилось, что деньги 
бюджетные получены, а права на них у компании 
не было. «По данным следствия, с июня 2015 года 
возглавляемое фигурантом дела ООО «Биоэнерге-
тическая компания» функционирует без лицензии 
в области промышленной безопасности»,— по-
яснили «Ъ» в пресс-службе СУ СКР по Коми. 

Как сообщается на сайте республиканской 
прокуратуры, директор ООО «Биоэнергетическая 
компания» Крюков, зная об отсутствии у пред-
приятия лицензии на эксплуатацию опасного 
производственного объекта, заключил ряд до-
говоров поставки электроэнергии с ОАО «Коми 
энергосбытовая компания». С июня 2015 г. по 
март 2016 г. от безлицензионной деятельности 
ООО «Биоэнергетическая компания» получило 
прибыль, превысившую 270 млн рублей. Крю-
ков был признан виновным в совершении пре-
ступления, предусмотренного п. «б» ч. 2 ст. 171 
УК РФ («Осуществление предпринимательской 
деятельности без лицензии, сопряженное с из-
влечением дохода в особо крупном размере»). 
Как говорится, занавес.

Если журналисты знают столько всего, то 
сколько же накопано на прежних руководителей 
Коми у следователей? Мы с нетерпением ждем 
суда. Это будет действительно незаурядный и 
интересный процесс.

Алексей ОРЛЯКОВ.

Жители Республики Коми, да 
и не только Коми, ждут, когда 
же, наконец, начнется суд над 

фигурантами дела бывшего главы 
республики Вячеслава Гайзера. 

Недавно состоялась пресс-
конференция и.о. председателя 

Верховного суда РК Александра 
Хамицевича, где журналисты 

живо интересовались, в каком 
же суде будет слушаться дело. 

Ясности он не внес, зато, как 
сообщает ИА «Север-Медиа», 

подчеркнул, что «в Коми каждый 
второй (48%) уголовный процесс 

заканчивается посадкой». Судя по 
всему, следствие уже накопало 

достаточно улик против всех 
проходящих по «делу Гайзера», и 

сейчас остаются только детали. 

ВРЕМЯ СНИМАТЬ МАСКИ
Коми в ожидании суда над Гайзером

НА БОЛЬНИЧНОЙ КОЙКЕ 
УЗНАЛ О НАГРАДЕ

ПРОРЫВ ГОДА
1 ALEKSEEV 50.3
2 Монатик 35.7
3 JAH'Khalib 6.6
4 Грибы 5.1
5 Громыка 2.3

ПЕВЕЦ ГОДА
1 ДИМА БИЛАН 25.6
2 Сергей Лазарев  25.1
3 Егор Крид 22.7
4 Григорий Лепс 21.5
5 Стас Михайлов 5.1

ПЕВИЦА ГОДА
1 НАРГИЗ 30.1
2 Нюша 24.4
3 Ани Лорак 19.2
4 Loboda 15.3
5 Лолита 11

ГРУППА ГОДА
1 ВИНТАЖ 40.6
2 M Band 26.7
3 Время и Стекло 17.2
4 Руки Вверх 9.2
5 A-Studio 6.3

ПОП
1 SEREBRO 33.3
2 Loboda 31.8
3 Егор Крид 23.1
4 Алексей Воробьев 7.2
5 IOWA 4.6

DANCE / 
ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

1 ВРЕМЯ И СТЕКЛО — 
 Навернопотомучто 38.3
2 Егор Крид — Мне нравится 25.3
3 Дима Билан —  
 В твоей голове 24.1
4 Полина Гагарина —  
 Танцуй со мной 8.4
5 IOWA — Бьет бит 3.9

ХИП-ХОП
1 БАСТА 67.4 
2 L One 17.8
3 Oxxxymiron 8.6
4 Noize MC 3.6
5 Каста 2.6

РОК
1 ЛЕНИНГРАД 71.1
2 Би-2 15.1
3 Сплин 5.5 
4 Ночные Снайперы 4.2
5 Lumen 4.1

ДУЭТ ГОДА
1 НАРГИЗ/
 МАКСИМ ФАДЕЕВ — 
 Вдвоем 45.2
2 Егор Крид/Тимати —  
 Где ты, где я 33.2
3 Emin/Ани Лорак —  
 Я не могу сказать 14.8
4 Баста/Полина Гагарина —  
 Ангел веры 3.8
5 Лолита/Денис Майданов — 
  Территория сердца 3

ВИДЕОКЛИП ГОДА
1 LOBODA — К черту любовь 43.3
2 Наргиз/Максим Фадеев — 
 Вдвоем 23.3
3 Ленинград — Экспонат 21.7
4 Анита Цой — Целься в сердце 9.2
5 Therr Maitz — My Love Is Like 2.5

АЛЬБОМ ГОДА
1 L'ONE — Гравитация 33.1
2 Наргиз — Шум сердца 23.4
3 Григорий Лепс — Апгрейд 16.2
4 IOWA — Импорт 13.9
5 Сплин — Ключ к шифру 13.4

КОНЦЕРТ ГОДА
1 ЗЕМФИРА — Маленький 
 человек/Олимпийский 41.9
2 Валерий и Константин Меладзе — 
 Полста/Олимпийский 21.6
3 Баста — Баста 5/Кремль 18.7
4 Би-2 — The Best Of/ 
 Crocus City Hall 10
5 Диана Арбенина и «Ночные 
Снайперы» — Выживут только 
влюбленные/ВТБ Арена 7.8

ШОУ ГОДА
1 АНИТА ЦОЙ — 10/20/
 Crocus City Hall 29.3
2 Николай Басков —  
 Игра/Кремль 28.5
3 Дима Билан — Неделимые/ 
 Crocus City Hall 21.2
4 Кристина Орбакайте — 
 Бессонница/Кремль 15.9
5 Therr Maitz —  
 Therr Maitz в Bud Arena 5.1

АРТИСТ ГОДА
1 ALEKSEEV 33
2 Егор Крид 28
3 Сергей Лазарев 21.2
4 Николай Басков 15.1
5 Валерия 2.7

ПЕРСОНА ГОДА
1 СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ 44.4
2 Сергей Шнуров 29.2
3 Григорий Лепс 12.5
4 Лолита 10.2
5 Максим Фадеев 3.7

MEGAБИТ AWARDS
1 LUMEN 58.3
2 Громыка 17.2
3 Mgzavrebi 15.6
4 НонАдаптантЫ 4.7
5 Буерак 4.2

ГАСТРОЛЬ
1 METALLICA/
 Олимпийский. Москва 55.8
2 Sting/Новая Волна 2016.  
 Сочи 20.1
3 21 Pilots/Stadium Live.  
 Москва 11
4 Black Sabbath/ 
 Олимпийский. Москва 7
5 Red Hot Chili Peppers/ 
 Олимпийский. Москва 6.1

ИНОСТРАННЫЙ АРТИСТ 
1 RIHANNA 59 
2 Justin Timberlake 16.5
3 Adele 12.5
4 Metallica 6.1
5 LP 5.9

Говорят, что в России нет смертной казни. 
И больше людей верят: наше правосудие дей-
ствительно гуманное. Возможно, когда-то в это 
верил и мой заместитель Андрей Маяков.

Но 15 сентября 2016 года судья Бабуш-
кинского суда г. Москвы г-жа Мамаева осудила 
его к 6 годам лишения свободы. Осудила, зная, 
что Андрей болен диабетом, тяжелой формой 
гипертонии, у него удалены селезенка и желч-
ный пузырь, он страдает апноэ сна (внезапной 
непредсказуемой остановкой дыхания во сне). 
Человеку с такими диагнозами нелегко даже на 
свободе. В условиях СИЗО и колонии он может 
просто не выжить.

Андрея арестовывали с пом-
пой. В кустах стояла машина 
со съемочной группой НТВ. 
Сотрудники УЭП вместе с 
людьми в штатском си-
дели в засаде и ждали, 
когда же произойдет 
преступление. На сле-
дующий день после 
его ареста об этом 
на весь белый свет 
поведал тогдашний 
пресс-секретарь СК 
РФ Маркин.

По версии след-
с т в и я ,  м о ш е н н и к-
правозащитник Маяков 
должен был получить от 
некоего Дениса, наркомана с 
многолетним стажем и не одной 
судимостью, миллион рублей. Маяков 
якобы требовал миллион, чтобы провести «углу-
бленную прокурорскую проверку». При этом 
самому Денису Маяков во встрече… отказал. 
Но тот пришел в офис без договоренности. 
Ждать в приемной ему пришлось час. Наконец 
все посетители покинули кабинет Маякова. 
Денис зашел к правозащитнику, кинул ему на 
стол денежную «куклу», подал условный знак, 
и через минуту в комнату ворвались съемочная 
группа НТВ и оперативники.

Все первые месяцы следствия обвинение 
искало пострадавших от Маякова. Нашлась 
только одна. Госпожа М., жена заключенного, 
имеющего статус вора в законе. Маяков на 

самом деле получил от нее деньги, написал 
более 20 жалоб и обращений, перелопатил 
кучу документов, даже от меня добился, чтобы 
при посещении Кировской области я посетил 
М. «Я ждала, что в результате действий Мая-

кова мужа освободят, — сообщила М. 
в суде, — а его не освободили». 

«Я найду способ вернуть вам 
деньги», — пообещал Мая-

ков. И такую возможность 
нашел. И деньги вернул. 

И все равно суд при-
знал его виновным в 
мошенничестве. 

Отсутствие ожи-
давшегося взвода 
потерпевших, несго-
ворчивость Маякова и 
зыбкость доказатель-

ственной базы право-
охранительная система 

компенсировала услови-
ями содержания. Вначале 

Андрея поместили в спецблок 
СИЗО №4 вместе с вором в зако-

не. Затем его перевели в СИЗО №1 
федерального подчинения и поместили в 

камеру, где что ни сиделец, то герой тысячи-
другой публикаций.

По делу Маякова — десятки нарушений 
процессуального и материального права. 
Множество людей — и из числа его бывших 
клиентов, и из числа его коллег, и такие из-
вестные на всю страну люди, как Людмила 
Алексеева, Владимир Лукин, Борис Кравченко, 
Сергей Митрохин — ставили свои подписи в 
его защиту. 

И все-таки живет во мне робкая надежда 
на правосудие, на исправление. Эта надежда 
уже подводила меня не раз и не два. И тем не 
менее я надеюсь: а вдруг? 

ДЕЛО АНДРЕЯ 
МАЯКОВА: 
НАДЕЖДА 
УМИРАЕТ 
ПОСЛЕДНЕЙ

РЕПЛИКА

Андрей 
БАБУШКИН

правозащитник

ZD AWARDS 2016. ИТОГИ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

На церемонии «ЗД» 
свергали авторитетов 
и фонтанировали 
оптимизмом

БИЛАН ZD AWARDS

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

#8
Страница Артура Гаспаряна  

и Ильи Легостаева  
о модной и популярной музыке
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«ЗД» выражает благодарность за партнерство 
и сотрудничество в проведении церемонии ZD 
AWARDS 2016: Продюсерскому центру Григория 
Лепса, Ирине Завьяловой, Майе Сериковой, ре-
жиссеру Сергею Петрову, ассистенту режиссера 
Ларисе Королевой, продюсеру и режиссеру 
телевизионной съемки Ивану Кожеурову и Тимуру 
Рамазанову, Юлии Дзюблюк и стилистам. 

Анна 
Плетнева / 

Винтаж.

Наргиз. ALEKSEEV.

Перебинтованная 
Ольга Бузова 
раненой птицей 
улетела с ZD 
AWARDS.

Ирина Нельсон 
и Reflex.
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Андрей 
Маяков.

Общее число проголосовавших 52 547,  
последняя колонка в таблицах — проценты от числа голосов



Еще лет десять назад судьба талантливого 
ребенка, если, конечно, его заметят, была 
очевидна и однозначна — перевод в соот-
ветствующую спецшколу. Однако эпоха се-
грегации учащихся по их умственным способ-
ностям ушла в прошлое. По крайней мере в 
Москве, где теперь талантливыми принято 
считать всех детей. Вопрос лишь в том, как 
выявить эти таланты, ибо у всех они разные. 
Над этим сейчас и работают в столице.

Десятилетиями, напомнил директор Центра 
педагогического мастерства Иван Ященко, «в 
Москве существовала, казалось бы, надежная 
система отбора талантов — спецшколы. Она счи-
талась вполне эффективной. Но лишь до тех пор, 
пока не появилась статистика об успехах детей, 
не охваченных этой системой. Сейчас же выясня-
ется, что в некоторых школах на одного ребенка, 
улучшившего свои результаты, приходится по 
двое-трое тех, чьи результаты ухудшились. А это 
означает одно: драгоценная руда человеческого 
материала добывалась у нас экстенсивно, а масса 
талантливых ребят попросту отталкивалась».

Взять хотя бы олимпиады для школьников. 
По валовым показателям, подчеркнул Ященко, 
Москва всегда имела прекрасные показатели — 
устойчивое 1-е место. Но если принять во внима-
ние «соотношение числа победителей с общим 
числом школьников, выходит, что Москва прои-
грывала Кировской области, а ее лидирующие 
позиции обеспечивало не качество подготовки 
школьников, а густонаселенность». Вот так — ни 
больше, ни меньше.

Урок из невыигрышной статистики — в этом 
надо отдать должное столичной системе образо-
вания — в Москве извлекли быстро:

— Сегодня для нас нет неодаренных детей, 
— обозначила новый подход замглавы столичного 
департамента образования Татьяна Васильева. — 
Наши школы и подумать в этом направлении не 
могут. Просто одаренности бывают разные, и ни 
одна из них не имеет для нас приоритета.

Начали с расширения участия школ в олим-
пиадах: если раньше многие из них объясняли 
свою пассивность отсутствием талантов, то сейчас 

таланты нашлись чуть ли не повсеместно: на се-
годняшний день победители и призеры олимпиад 
дали две трети школ Москвы! Изменился и подход 
к спецшколам: 

— Ситуация, когда все таланты собираются 
в одном месте, работает только на одну модель 
поддержки одаренных детей: тех, что настроены 
на сильную конкуренцию, — разъяснил Ященко. 
— Но у другой части талантов от стресса просто 
опускаются руки. Поэтому в последние годы мы 
отменили объявление индивидуальных победи-
телей на всероссийском уровне олимпиады для 
младших школьников, оставив это только для 
10–11-х классов. Мы считаем крайне важным не 
абсолютизировать формальные, сиюминутные 
показатели: это лишь маркеры для грамотных 
управленцев!

Гораздо важнее максимально расширить 
школьнику возможности выбрать занятие по душе. 
Поэтому сегодня, если конкретный талант уже «за-
светился», развить его в Москве проще простого. 
Практически в каждой школе имеется широкий 
выбор специализаций и профориентаций, а самые 
экзотические преференции покроют городские 
центры дополнительного образования. 

— В Москве создалась уникальная возмож-
ность раннего выявления способностей ребенка в 
любой школе, без сегрегации «гениев» и «других» 
детей, — считает директор городского психолого-
педагогического центра Любовь Олтаржевская.

Но как быть, если талант пока не продемон-
стрирован, а проявится лишь позже?

— Выявить одаренность ребенка вовремя — 
это значит сделать это в дошкольном возрасте, — 
не сомневается Олтаржевская. — Пора подумать 
об изменении подготовки сотрудников детских 

дошкольных учреждений таким образом, чтобы 
они могли эффективно выявлять и сопровождать 
таланты уже на этом уровне образования.

Примечательно, что современных родителей 
перспектива раннего диагностирования их детей 
совершенно не пугает. Даже наоборот:

— Разбираться в талантах дошкольников, 
а заодно и в индивидуальных траекториях их 
подготовки к школе надо за пару лет до их за-
числения в 1-й класс. Но делать это должны не 
детсадовские воспитатели, а учителя младших 
или даже старших классов школы, — подытожила 
зампредседателя Экспертно-консультативного 
совета родительской общественности Любовь 
Самборская.

Дополнительную возможность сделать это 
дает объединение детсадов и школ в единый 
образовательный комплекс. Дошкольное обра-
зование и в самом деле становится ступенью 
общего образования.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Судебно-публичное 
действо. 4. Барыга, приобретающий краденые 
вещи. 10. Порядок букв, принятых в азбуке. 11. 
Миссия американского пентагона. 13. Месяц, 
открывающий лето. 14. Колыбель Иисуса Христа. 
15. Художник, которому позируют животные. 16. 
Напиток, измучивший монтера Мечникова из 
«Двенадцати стульев». 18. Заглядывание в зубы 
коню перед покупкой. 20. Вечеринка с участием 
художников, артистов и музыкантов. 22. Первая 
«координата» при гадании по книге. 23. Добытчик 
черного золота. 24. Ставленник влиятельного 
лица. 27. «Дрожание» мобильного телефона, 
которого «лишили права голоса». 30. Отсутствие 
всякого управления в стране. 32. «Соринка», не 
замечаемая в своем глазу. 34. Серебристый 
сорняк, что растет в картошке. 35. Состояние 
природы, вызывающее у человека чувство покоя 
и умиротворенности. 36. «Караван» груженых 
повозок. 38. Паренек невысокого роста. 39. 
Истопник при паровом котле. 40. Сочинение 
ученика под названием «отвяжитесь от меня». 41. 
Металлический значок на форменной фуражке. 
42. Маленький напильник для тонких работ.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каждый нытик, чьи жало-
бы слушает терапевт. 2. Кресло директора в 
мечтах менеджера-карьериста. 3. «Ваза» для 
кисточек и карандашей. 5. Пренебрежительное 
название старой лодки нищего рыбака. 6. Штраф 
за просрочку платежа. 7. Единственная в мире 
птица, способная летать назад. 8. Столярный 
инструмент для зачистки пазов. 9. Глубокая яма 
для закладки фундамента. 10. «Час пик» в теа-
тральном буфете. 12. Компот из разных ягод. 17. 
Прозрачный драгоценный камень цвета морской 
волны. 19. Работа кухарки. 20. Кафедра для ора-
тора. 21. Автомобиль, способный передвигаться 
по суше и по воде. 25. Лямка дамской сумочки. 
26. Часть войск, находящаяся впереди главных 
сил. 27. Суббота, в которую не надо работать. 
28. «Краснокожая» домашняя птица. 29. «Бес-
сознанка»», из которой выводят с помощью на-
шатырного спирта. 31. Священник как наставник 
прихожан. 33. Окружная дорога при ремонтных 
работах. 34. «Дама» из «гарема» царя зверей. 37. 
Микст-«закуток», где журналисты берут интервью 
у пробежавших гонку биатлонистов. 38. Мебель, 
где спрятался любовник.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пастель. 4. Скипетр. 10. Училище. 11. Реалист. 13. Йога. 14. Карт. 15. 
Кальвадос. 16. Оценка. 18. Облако. 20. Тротуар. 22. Одиночка. 23. Акваланг. 24. Экспонат. 
27. Развилка. 30. Амнезия. 32. Одежда. 34. Стойло. 35. Белиберда. 36. Улов. 38. Чета. 39. 
Котелок. 40. Кулинар. 41. Куранты. 42. Милашка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плейбой. 2. Туча. 3. Люлька. 5. Колесо. 6. Пуск. 7. Раствор. 8. Вельможа. 
9. Арматура. 10. Углерод. 12. Татарин. 17. Корнеплод. 19. Бриллиант. 20. Тычинка. 21. Ревизия. 
25. Корешок. 26. Тенниска. 27. Разведка. 28. Крейсер. 29. Поручик. 31. Помарка. 33. Абсент. 
34. Сациви. 37. Вода. 38. Чага.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю

❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 

т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг

от 1 экземпляра 

т. (499)235-73-36, 

8-929-992-70-91

сниму

❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых- релакс
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-166-41-84

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
корпус 900, у маг. «Перекресток»
м. «ВДНХ», просп. Мира, д. 146
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
9 и 10 марта с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль), выход на 
ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Таганская» (вестибюль Кольцевой линии), выход  
к Театру на Таганке, Верхняя Радищевская ул., д. 22, с. 3
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы

м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у подземного перехода около Российской 
государственной детской библиотеки,  
Калужская пл., д. 1
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
6 марта с 12.00 до 16.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1,  
в фойе ДК им. Нариманова
7 марта с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
КОЛОМНА, Окский пр-т, д. 17,  
в фойе ДК «Коломна»
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе ДК «Павлово-Покровский»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219.

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
С 1 февраля по 31 марта открыта досрочная подписка 

на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!

РЕ
КЛ

АМ
А 
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+

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

В МФЮА ПРОЙДЕТ КОНФЕРЕНЦИЯ МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ
РЕ

КЛ
АМ

А
Московский финансово-юридический 

университет МФЮА начал подготовку к 
ежегодной научной конференции «Моло-
дая наука», которая пройдет в апреле.

В конференции могут принять участие 
студенты, магистранты и аспиранты любых 
вузов. Предусмотрено несколько секций: 
экономика, маркетинг, таможенное дело, 
финансы, юриспруденция, гуманитарные 
науки, информатика и математика, дизайн, 
архитектура и др. Цели проведения конфе-
ренции: выявление научного и творческого 
потенциала студентов, обеспечение трибу-
ны для свободного обмена мнениями всех 
участников, а также содействие в профес-
сиональном самоопределении студентов 
Университета и других вузов. Организаторы 
говорят, что конференция поможет вовлечь 
студентов в научную деятельность и под-
держит талантливых молодых людей.

Подробную информацию
можно найти на сайте МФЮА

www.mfua.ru

ТАЛАНТЫ В ПАМПЕРСАХ
Выявление и поддержка одаренных детей 
смещаются из спецшкол в детсады

От скандального «вливания» Государственного 
центра современного искусства (ГЦСИ) в Государ-
ственный музейно-выставочный центр (РОСИЗО) 
арт-сообщество не ждало ничего хорошего. Спра-
ведливо предполагали, что чисто техническая 
структура по проведению выставок загубит или 
просто не потянет креативную музейную органи-
зацию. Все оказалось с точностью до наоборот, 
и это стало ясно только что, когда закончилась 
реорганизации учреждений. РОСИЗО не только 
наметил курс на спасение музея от еще вчера 
неминуемого разложения, но и уже сегодня начал 
менять его в лучшую сторону.

До слияния ГЦСИ руководил Михаил Миндлин, он 
же основал музей в 1992 году, обзавелся филиалами в 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде, Екатеринбур-
ге, Калининграде, Владикавказе, Самаре и Томске. 
Посягнул на строительство площадки на Ходынском 
Поле, символический камень которой заложили ми-
нистр культуры Владимир Мединский и мэр Москвы 
Сергей Собянин в 2014 году. Еще Миндлин запустил 
первый в России конкурс в области современного 
визуального искусства «Инновация».

Все это звучит впечатляюще, но выглядит иначе. 
За 20 лет, по словам опрошенных «МК» экспертов и 
завсегдатаев музеев, ГЦСИ не представил в Москве 
ни одной громкой и одновременно зрелищной вы-
ставки. Большинство филиалов давно нуждаются 
в реконструкции, а некоторые из них находятся в 
непотребном состоянии. Так, например, музей в Ка-
лининграде больше года простоял без кровли и за-
ливался дождем. Музей на Ходынском, для которого 
государство выделило землю и уже более 300 млн 
рублей, дальше проектирования не ушел. Премия 
«Инновация», предполагающая открытие новых имен 
и передовых проектов, стала достаточно предсказуе-
мой, поскольку вручается уже прогремевшим худож-
никам или любимчикам членов жюри.

Видимо, не только это беспокоило Мединского, 
раз он решил объединить организации с разными ДНК 
и избавиться от Миндлина. Как нам стало известно 
от источника в Минкульте, некоторых там «начало 
раздражать, что г-н Миндлин был неконтролируем в 
финансах». До того, что этим летом после отстранения 
от должности к нему нагрянула ФСБ, но вроде как ни-
чего не нашла. Общественность этим не успокоилась 
и пустила по просторам Интернета таблицу доходов 
руководителей учреждений культуры за 2014 год, где 
Миндлин занимает почетное второе место (после 
Валерия Гергиева) с 58 миллионами.

Сейчас Миндлин возглавляет Музей древнерус-
ской культуры им. Рублева, а ГЦСИ в составе РОСИЗО 

руководит бывший военный, финансист по образова-
нию и единоросс Сергей Перов. Многие были в шоке от 
одной мысли, что чуть ли не за половину современного 
искусства страны будет отвечать человек, который 
никогда не имел с ним дела. Однако, как оказалось, 
творческой структуре пошел на пользу трезвый и рас-
четливый ум. Вот что уже начал и продолжит делать 
Перов в этом году.

Первым делом он адекватно оценил масштабы 
проекта и понял, что одним исполнительным дирек-
тором тут не обойтись. Сформировал шесть подраз-
делений: по спецпроектам и развитию, по выставоч-
ной деятельности, по региональному развитию, по 
учету хранения фондов, по научной работе, дирекцию 
столичного ГЦСИ. Его главное здание на Зоологи-
ческой, 13, стр. 2, сейчас реконструируют. Ремонт в 
нем проходил относительно недавно, но малые по 
размеру выставочные залы пока не пригодны для 
крупных выставок. 

А они будут! Их покажут филиалы, в распоряжение 
которых отдается здание. Наконец-таки в столице смо-
гут узнавать, что за два десятка лет накопили филиалы. 
Кстати, реконструкция многих из них уже началась и 
должна закончиться максимум в 2018 году. В ближай-
шее время к региональным филиалам прибавятся 
музеи в Крыму и Владивостоке, выставки которых тоже 
будут проходить в главном здании ГЦСИ. Офисы музея 
и лекционный зал переедут из 2-го строения в 1-е, 
в дом Поленова. Еще после ремонта откроют двор и 
строения 3, 4, 5, где запустят детские студии.

Самые ударные выставки будут проводить в га-
лерее РОСИЗО. Так, сегодня в ней открылся проект 
«Всегда современное. #ТРИ. Жилинский. Обросов. 
Рабин». После этой экспозиции площадка закроется 
на короткую реконструкцию. За это время РОСИЗО 
проведет выставки в самых разных арт-институциях 
мира: от московских музеев Глинки и ГМИИ им. Пуш-
кина до лондонской Королевской академии искусств 
и национального музея в Цюрихе.

Еще по плану у ГЦСИ и РОСИЗО — перезапуск 
премии «Инновация», подготовка московской Между-
народной биеннале молодого искусства, открытие 
павильона «Книги», где представят полную подбор-
ку специализированной литературы... Что касается 
музея на Ходынке, то если в последние годы власти 
вообще не хотели его финансировать, то после при-
хода Перова, которому удалось убедить чиновников 
в необходимости новой арт-институции, ее решили 
возводить по схеме государственно-частного пар-
тнерства. После всего этого кажется: слияние было 
для ГЦСИ жизненно необходимо. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

РОСИЗО+ГЦСИ: ВЗЛЕТ ИЛИ ПАДЕНИЕ
После слияния организаций 
начались глобальные изменения

Галерея «РОСИЗО».

Чудесами географии поражает 
проходящий в Москве фестиваль 
«Золотая маска». Его участники 
приехали из самых отдаленных го-
родов страны, и сценическая жизнь 
поражает причудливыми транс-
формациями в пространстве. 

Во внеконкурсной программе «Маска 
плюс» участвует «Догвилль» из пермского 
«Театра-Театра». Режиссер Андреас Мерц-
Райков (как было сказано, обрусевший 
немец) проявил смелость, взявшись за 
одноименный сценарий датского гения 
Ларса фон Триера. Его фильм с Николь 
Кидман в главной роли — чрезвычайное 
событие в мировом кинематографе. Трие-
ровское кино в контексте театра (в фильме 
все происходит в условном пространстве, 
расчерченном мелом) в пермском прочте-
нии становится театром под прицелом ки-
нокамеры. Происходящее в богом забытом 
городке фиксируется на камеру, а потом 
частично транслируется на экране. Авторы 
спектакля докапываются до человеческого 
дна, выуживают из, казалось бы, хороших и 
безобидных людей, обычных обывателей, 
то, что глубоко скрыто. Все есть в челове-
ке — зло, зависть, скрытые комплексы… 
Добрые люди способны переехать катком 
того, кто с ними рядом.

Свалившуюся как с луны Грейс, ко-
торую у Триера сыграла Николь Кидман, 
а в Перми — нежная Ирина Максимкина, 
не сразу, но все-таки принимают жители 
городка. Они проявляют благородство и 
упиваются им. Они высокомерно снисходи-
тельны к Грейс — девушке из другого мира, 
в котором им никогда не бывать. Непри-
способленную к простой жизни барышню 
можно превратить в рабыню. А ей только 
и останется, что проявлять покорность. 
Финал страшен, потому что в милой Грейс 
обыватели высвободят энергию отчаяния 
и мести.

Пермскому театру удалось сказать 
все то, что заложено Триером, не так ра-
дикально, но точно. Интересно, что другой 
участник «Маски плюс» — Русский драмте-
атр «Мастеровые» из Набережных Челнов 
— представляет в Москве «Кроличью нору» 
по бродвейской пьесе, экранизированной 
в Голливуде с той же Николь Кидман в роли 
женщины, потерявшей ребенка.

Нюрбинский передвижной театр из 
Республики Саха (Якутия), основанный 
в 1966 году выпускниками Щепкинского 
театрального училища, трансформировал 
гоголевскую «Шинель», перенеся действие 
из Петербурга на просторы доисторическо-
го миропонимания. На сцену выходит мама 
Башмачкина, и такое ощущение, что выно-
сит она ночной горшок, хотя, может быть, 
это убитая временем кастрюля. Она нарас-
пев произносит имя любимого сыночка — 
Акакайчика. Акакий Акакиевич Башмачкин 
тоже ведь не сразу надел шинель. Как и все, 
он был младенцем. Перед зрителем про-
ходит жизнь человека, который появляется 
из сарая, напоминающего деревенский 
деревянный сортир. Потом это сооруже-
ние превращается в подобие повозки и 
несет Башмачкина по ухабам жизни, как 
птица-тройка, а дальше напоминает гроб. 
Режиссер Юрий Макаров и художник Айыын 

Хаан создают иллюзию бесснежной метели 
— в ее сюрреалистической круговерти, как 
в водовороте дней, способно сгинуть все 
живое. Назойливо звучит случайная музы-
ка, вплоть до знаменитого вальса Евгения 
Доги из фильма «Мой ласковый и нежный 
зверь». Она настолько разностильная, что 
вызывает вопросы по части вкуса. На идею 
спектакля такое музыкальное решение 
точно не работает. 

Якутский актер Петр Винокуров — не-
привычный Башмачкин: не тщедушный и 
жалкий человечек, жмущийся в поношен-
ной шинели. Он дородный, но при этом 
— простодушное дитя, бессильное перед 
обстоятельствами. Окружают его вызываю-
ще вульгарные дамы. Та, что напоминает 
дешевую этуаль, окажется портнихой. Она 
может починить его жалкую шинель. Но 
Башмачкину придется прикупить новую, до-
рогую, да еще с душой. Душа Шинели имеет 
материальное воплощение. Она такая же 
нарядная и вульгарная, как и сама новень-
кая шинель Башмачкина. Чувствуется, что 
Нюрбинский театр все время на колесах, 
всегда в пути, и надо приспосабливаться к 
самой неискушенной аудитории. Отсюда — 
пестрые краски, нестерпимый балаган.

А начиналась «Шинель» с прелюдии в 
фойе. Якутия решила сразить столичную 
публику наповал национальным колоритом, 
устроив прямо-таки шаманский ритуал с 
участием облаченных в меховые одежды 
актеров. О такой шубе даже якутский Баш-
мачкин не мог и мечтать.

Светлана ХОХРЯКОВА.

НИКОЛЬ 
КИДМАН 
НАШЛАСЬ 
В ПЕРМИ
«Золотая маска» 
замахнулась  
на Ларса фон Триера, 
а Башмачкина 
отправили в Якутиюro
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Сцена из спектакля «Догвилль».



— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Прежде всего хочется 

сказать, что зачастую от проблем с суставами 
страдают люди старшего поколения. Характер-
ные признаки этого процесса — ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и 
видимая деформация сустава с течением вре-
мени. И все это делает жизнь довольно сложной, 
порой даже невыносимой. 

Поверхности суставов покрыты хрящом. У 
лиц молодого возраста поверхность хряща глад-
кая на вид, блестящая, легко поддается сжатию. 
По мере старения, с возрастом, она становит-
ся тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает плохо 
работать. А если еще при этом у человека была 
какая-то травма… 

— Да, действительно, суставы тяжело 
восстанавливаются. И мало что в этом слу-
чае помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 
суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится еще 
дольше. Но, во всяком случае, нормализовать 
свое состояние можно. Процесс старения за-
висит от уровня синтеза белка. С возрастом в 
клетках уровень белка катастрофически падает, 
вот тогда суставные хрящи начинают становиться 
хрупкими и хуже выполняют свою роль, что при-
водит со временем к хрупкости костей. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими и наш опорно-двигательный аппарат 
начинает ломаться. Ему нужна помощь. 

— Да. Обратите внимание на Ингибитор 
Кинесал, он может оказать суставам поддержку. 
Входящие в его состав компоненты проникают 
вглубь клетки и постепенно могут способство-
вать восстановлению утраченного белка. Сейчас 

объясню, как это происходит: в каждой клетке 
белок выполняет роль укрепителя клетки, с утра-
той белка клетка начинает деформироваться. 
Для восстановления молодости и силы клеток 
необходимо «доставить» белок в клетки, вос-
становить нужный уровень микрочастиц в клетке. 
Это абсолютно новый состав компонентов Кине-
сала, позволяющий найти ключ к этим маленьким 
частицам, которые играют такую большую роль 
в жизни наших клеток.

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, 
для суставов? 

— Да, белок — это природный материал, 
из которого строится клетка. Если организм 
работает неправильно, клетки начинают гибнуть, 
в том числе и клетки суставов. Происходит их 
разрушение и деформация. Кинесал — это спе-
циально подобранный комплекс компонентов, 
который как бы помогает «перезагрузить» клетку 
заново. Ингибитор наряду с другими средствами 
может помочь клеткам. Когда мы испытыва-
ем проблемы при движении, когда суставные 
кризисы ограничивают наши возможности, 
это значит, что клетки хрящевой ткани, места 
соединения костей в коленях, локтях, между 
позвонков стали уязвимы для травм. Для людей 
от 50 и старше, у которых возникают признаки 
проблем с опорно-двигательным аппаратом, 
разработали Кинесал. 

— Давайте поподробнее остановимся 
на том, как компоненты, входящие в состав 
Кинесала, работают, что «регулируют»? Как 
воздействуют?

— Действие Кинесала направлено на пре-
дотвращение развития хронических процессов в 
суставах. Он обладает свойством накапливаться 
в организме, благодаря этому воздействие на 
клетки может стать более мощным, то есть клетка 
как бы получает новую силу на противостояние 
нагрузкам.

— Кому можно рекомендовать обратить 
внимание на Кинесал?

— Тем, кто столкнулся с проблемами 
опорно-двигательной системы. Кинесал может 
быть использован при любой из таких серьезных 
проблем.

Небольшие повреждения со временем могут 
вырасти в огромную проблему. И чем раньше вы 
начнете борьбу с ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные огра-
ничения по приему?

— Проблемы с суставами бывают у людей 
самых разных возрастных групп. Бывает, что они 
возникают в силу наследственности. Сколько 
пенсионеров мучаются, болят кисти рук, суставы 
ног хрустят, колени, локти и т.д. 

— А как правильно применять Кинесал, 
какие дозировки?

— Дозировки определяются индивидуально. 
Необходимо предотвратить возрастные изме-
нения, чтобы со временем каждый шаг не от-
кликнулся серьезными проблемами в суставах, 
мышцах. Весь наш потенциал в молодости мы 
расходуем необдуманно, не подпитывая орга-
низм дополнительными силами, а потому в ста-
рости уже становимся обладателями серьезных 
проблем опорно-двигательной системы. 

Пожилые люди вынуждены решать уже 
накопленные проблемы. В каждом отдельном 
случае необходимо проконсультироваться со 
специалистом. С учетом истории состояния и 
возрастных особенностей назначается курс и 
дозировка. Известно, что кальций вымывается 
из организма и, испытывая дефицит, организм 
берет его из наших же костей. Так запускается 
процесс разрушения клеток. Отсюда возрастная 
хрупкость костей, травмы, не поддающиеся вос-
становлению. Суставы просто не справляются 
с прежней нагрузкой, состарившиеся клетки не 
могут больше быть опорой для человека. 

Компоненты Кинесала попадают внутрь кле-
точной ткани, и это способствует выработке пра-
вильного соотношения кальция и фосфора. 

— Как часто у нас хрустят суставы, но мы 
просто не придаем этому значения! И что же 
делать в таком случае?

— Обычно в запущенных случаях удается 
лишь замедлить развитие процесса. Вот почему 
важно не запускать свои суставы. Нужно ста-
раться снизить нагрузку на пораженный сустав, 
в том числе избавиться от лишнего веса. Кинесал 
воздействует не на внешнюю поверхность, а 
на внутренние ткани сустава. Его компоненты 
проникают в те клетки, которым необходимо 
дополнительное питание. Таким образом, упо-
требление Кинесала может способствовать по-
степенному восстановлению работы сустава и 
в целом вашего самочувствия. 

— Возникает вот какой вопрос: всем ли 
можно использовать Кинесал? Не нанесет 
ли он вреда?

— Если у вас нет противопоказаний, то 
вреда он не нанесет. А противопоказаниями к 
применению Кинесала являются: индивидуаль-
ная непереносимость, беременность, период 
лактации.

Ведь воздействие направлено, как я уже 
говорила, только на клетки, нуждающиеся в по-
мощи и поддержке. Более того, Кинесал может 
оказать воздействие на эластичность тканей 
сустава, способствовать выводу токсинов. 

— У нас есть письмо от читателя.

Мне 64 года, я очень устала от боли и почти 
отчаялась. Она может быть сильнее, может 
слабее, но я её чувствую всегда. Мои тазобе-
дренные суставы ноют так, что нестерпимо 
ходить, даже с палочкой. Едва сдерживаю 
стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом 
живет сын со снохой, растят дочурку… Мне 
так хочется радовать их и постоянно ходить 
в гости, но увы… это слишком тяжело для 
меня. Ощущение, что стала обузой для соб-
ственной семьи, невыносимо.

— По статистике, проблемам с опорно-
двигательным аппаратом, суставами и позво-
ночником подвержена половина жителей Рос-
сии. Получить же квалифицированную помощь 
большая часть страдающих людей не может 
в силу различных причин: проживание в уда-
ленных районах, сложная система бесплатного 
здравоохранения. Мы же готовы помочь всем 
нуждающимся. 

Номер «горячей линии», по которой вы 
можете позвонить и задать все интересую-
щие вас вопросы: 8-800-333-57-03. Наши 
специалисты будут рады раскрыть вам все 
возможности Кинесала.

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся друг другу. Сегодня мы пого-
ворим о проблемах суставов и опорно-
двигательного аппарата. У нас в го-
стях специалист Елена Александровна 
Гришаева. 

ЕСЛИ ВАШИ СУСТАВЫ
КРИЧАТ О ПОМОЩИ!

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Татьяна Буланова (1969), поп-
певица
Сергей Бурунов (1977), актер театра 
и кино, пародист («Большая разница», 
«Полицейский с Рублевки»)
Игорь Волгин (1942), поэт, литера-
туровед, историк
Светлана Ганнушкина (1942), 
правозащитница
Ми хаил Ж ванец к ий  (1934), 
писатель-сатирик
Михаил Звездинский (1945), 
музыкант
Га б р и е л ь  Га р с и а  М а р к е с 

(1927–2014), писатель
Валентина Терешкова (1937), пер-
вая женщина-космонавт, Герой Со-
ветского Союза
Василий Уткин (1972), спортивный 
журналист и телекомментатор
Александр Хлопонин (1965), вице-
премьер Правительства РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью 1…3°, днем 1…3°. Облачно, 
ночью дождь со снегом; днем неболь-
шие осадки, ветер ночью северо-

восточный, 5–10 м/с, днем восточной 
четверти, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 7.06, заход Солнца 
— 18.15, долгота дня — 11.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, без заметных 
возмущений.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
1925 г. — вышел первый номер га-
зеты «Пионерская правда».
1975 г. — первая советская золотая 
медаль в мужском одиночном ката-
нии — Сергей Волков.
1992 г. — создан Совет государств 
Балтийского моря.

Хватит с меня этой любви на 
расстоянии! Холодильник, ты 
переезжаешь в мою комнату!

Патриотизм — это четкое, 
ясное, аргументированное 
объяснение того, почему мы 
должны жить хуже других.

Беседуют две блондинки:
— Я вчера с парнем 
познакомилась...
— Ну и как?

— Да так, ни рыба ни мясо.
— Грибы?!

— Как вы оцениваете свое финан-
совое состояние?
— Прекрасно! Мне хватит денег 
до конца жизни! Если, конечно, я 
не захочу что-нибудь купить…

Знаете ли вы, что… Если бы у че-
ловека был хвост, «Камасутра» 
была бы в два раза толще.
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СПОРТГЛАВНАЯ 
ТЕМА

Хронология российских успехов чемпиона-
та мира по лыжным гонкам в Лахти впечат-
ляет: Сергей Устюгов — «серебро», спринт 
свободным стилем, скиатлон — «золото», 
Юлия Белорукова и Наталья Матвеева, 
командный спринт, — «серебро», Ники-
та Крюков и Сергей Устюгов, командный 
спринт, — «золото», мужская эстафета — 
«серебро». Последняя гонка чемпионата 
— на 50 км свободным стилем, в которой 
участвовали Сергей Устюгов, Петр Седов, 
Алексей Червоткин и Андрей Мельниченко, 
завершилась «серебром» Устюгова.
С Устюговым теперь уже точно всем и все ясно. 

Яркий лидер не только нашего лыжного спорта, а и 
(как же приятно это осознавать!) мирового. Талант, 
звезда. Но ведь и команда показала себя. Один 
воин в поле — хорошо, а с подкреплением силы 
утраиваются.

Вот, например, лакомство любого чемпионата 
— эстафета. Перед стартом, конечно, все вновь то-
скливо констатировали: нет отстраненных Легкова, 
Вылегжанина, Белова. (Тоска эта, судя по всему, 
долгоиграющая — продолжаем все еще гадать: 
появятся ли в сборной?) Но в их отсутствие в бой 
чемпионата мира идут другие — Андрей Ларьков, 
Александр Бессмертных, Алексей Червоткин, Сер-
гей Устюгов. И — «серебро»! Не просто «серебро», 
а сожаление о «золоте», до которого не хватило 
меньше пяти секунд. 

Да, норвежцы упорно выигрывают эстафеты. 
Правда, эта, последняя, даже довела многих до 
плача. Тренер сборной Норвегии Тур Арне Хетланд 
так и сказал: безумный день и много слез. А что-то 
подсказывает, что в следующий раз он тоже может 
заплакать — от других, правда, эмоций.

Весьма показательным был третий этап 
эстафеты, на котором за Россию бежал Алек-
сей Червоткин. Тот самый, который на недавнем 

молодежном чемпионате мира «резвился» на 
финише с товарищами по сборной России, син-
хронно пересекая черту. Бойцовских качеств 
уже не занимать, но взрослые «разборки» все 
же только начинает. 

Нелегкую ношу, конечно, взвалили тренеры на 
парня. Но ведь так и закаляется характер — когда-
то несколько лет назад, в 2013-м, Сергей Устюгов 
также оказался в эстафете, да еще финишером. 
И сегодня, уже с высот побед, говорит: так и надо. 
«Алексей уже бегал этапы Кубка мира, проверенный 
боец, и его вовсе не кинули на «рельсы» Сундбю. 
Разозлится и будет только сильнее».

Да, Червоткин на своем этапе оказался против 
Мартина Сундбю, самого грозного и угрожающего 
норвежца. Это ведь он, Сундбю, лихо заявил о том, 
что привезет сопернику не менее 30 секунд. Чер-
воткин боролся изо всех сил. На последнем круге 
подустал, а вот Сундбю как раз и рванул вперед. 
Отрыв привез, правда, осуществил половину из 
обещанного — 17,7 сек.

А потом рванул вперед Устюгов. То, как он 
умеет выкладываться, видели уже все не один раз. 
Надежда на «золото» у России была даже в этой 
ситуации отставания. Но Норвегия все же пришла 
первой — 4,6 сек. Заплачешь тут.

Главный тренер Елена Вяльбе сказала, что 
эстафету лыжники — каждый из них — отработали 
на 100 процентов. Еще (и таких слов мы тоже давно 
не слышали) сказала, что все — супер. 

Но высокие требования к себе идут с мастер-
ством рука в руке. Ни один из нашей четверки не 
сказал после эстафеты, что счастлив «серебру». 
Наоборот, утверждал, что претензии к себе есть 
всегда и будут тоже всегда.

«Хотелось большего — просто взять и убежать, 
но не все так просто, остальные ведь тоже готовят-
ся, — говорит Александр Бессмертных. — У Андрея 
Ларькова вот получилось убежать сегодня, потом 

удалось поддержать отрыв, это радует. Конечно, 
медаль — радость, но потом приходит осознание, 
что «золота»-то нет… А это еще большая мотивация 
на следующий чемпионат мира. Да и оптимизма 
прибавляет перед Олимпиадой. Вторые места 
дразнят».

Алексей Червоткин признался, что готовился 
выступать именно на третьем этапе уже за неделю 
до чемпионата мира и верил в свои силы. Накануне 
эстафеты узнал, что бороться придется с Сундбю. 
«Я и рассчитывал на Сундбю или на Крога. Честно 
говоря, есть осадок, хотелось быть поближе. Ста-
рался, терпел, но разрыв все рос. Эта медаль не 
моя заслуга, большой задел ребята сделали на 
первых двух этапах».

А лидер сборной Устюгов начинает приучать 
нас к тому, что второе место он не хочет оценивать 
позитивно, ругает себя за него. Так было в сере-
бряном спринте, после первой медали на этом 
чемпионате мира, так случилось и в эстафете. 

«Есть такой осадок, что подвел команду, пото-
му что у меня хорошая форма сейчас, и наше второе 
место — не совсем то, что все ожидали. Больше, 
наверное, виноват я. Как меня учил тренер, если 
ты второй в эстафете, не сделал максимум, чтобы 
выиграть, — значит, виноват ты».

Вообще, и слова, и результаты чемпионата 
мира, на котором и девушки заявили о себе после 
долгих лет мрачноватой тишины, и привычки, ко-
торые вырабатывают лыжники сборной, а значит, 
прививают их и нам, болельщикам, — классные. 
То, что нам сейчас очень важно. 

Общий итог выступления мужской и женской 
сборных говорит о том, что наша команда, ока-
завшись в тяжелейших условиях в этом сезоне, 
не просто выстояла, а развернула капризный пье-
дестал к нам лицом. Хорошо постояли на нем в 
Лахти. Уверенно. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

АКИНФЕЕВ ДОГНАЛ ЯШИНА
В пятницу, 3 марта, возобновил-

ся чемпионат России по футболу-
2016/2017.

Самым ожидаемым был субботний 
матч между московским ЦСКА и питер-
ским «Зенитом», в ходе которого команды 
нанесли всего 1 удар по воротам в сумме. 
Зато борьбы на всех участках поля хватало 
— и в итоге шведский легионер армейцев 
Понтус Вернблум доигрался до красной 
карточки.

Больше всех, наверное, потеря очков 
и красно-синими, и сине-бело-голубыми 
обрадовала красно-белых — то бишь ли-
дирующий «Спартак».

В конечном счете представители хозя-
ев остались недовольны судейством Алек-
сандра Егорова. Но, на взгляд независимых 
наблюдателей, в том числе и экспертов 
«МК», арбитр из Саранска отработал прак-
тически идеально.

ФУТБОЛ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 18-Й ТУР

«Томь» (Томск) — «Ростов» — 0:6 
Голы: Бухаров, Азмун — по 2, Ерохин, 

Девич.
Матч проходил в Ростове-на-Дону: 

стадион в Томске не готов.
ЦСКА (Москва) — «Зенит» (Санкт-

Петербург) — 0:0.
Игорь Акинфеев провел в чемпионате 

страны 160-й «сухой» матч — таким обра-
зом, голкипер ЦСКА повторил достижение 
Льва Яшина.

«Оренбург» — «Арсенал» (Тула) 
— 3:0 

Голы: Георгиев — 2 (1 — с пенальти), 
Воробьев.

Ворота оренбуржцев защищал Михаил 
Кержаков, арендованный у «Зенита».

«Урал» (Екатеринбург) — «Амкар» 
(Пермь) — 1:0 

Гол: Бикфалви.
Автор забитого мяча стал главный 

герой кубкового матча с «Краснодаром» 
румын Эрик Бикфалви.

«Кто бы ни похвалялся, что предвидел все, что 
произошло, сказал бы явную неправду, — вспом-
нил председатель Совета министров Владимир 
Коковцов. — Все ждали просто дворцового пере-
ворота». Февральская революция стала полной 
неожиданностью абсолютно для всех. Никто не 
мог предположить, что монархия рухнет всего 
за неделю. 

Весну 1917 года петроградцы встретили в 
городе, охваченном мятежом. Император Николай 
II из Ставки выехал в столицу, чтобы навести по-
рядок. Но, сев в поезд, император лишился всякой 
возможности влиять на происходящее. Последний 
утвержденный им Совет министров подал в от-
ставку. Природа не терпит пустоты. Вакуум запол-
нили депутаты Государственной думы. 27 февраля 
Совет старейшин избрал двенадцать депутатов 
в состав Временного комитета членов Государ-
ственной думы «для восстановления порядка и 
для сношений с лицами и учреждениями». 

Поздно вечером выпустили воззвание:
«Временный комитет при тяжелых условиях 

внутренней разрухи, вызванных мерами старого 
правительства, нашел себя вынужденным взять в 
свои руки восстановление государственного и об-
щественного порядка. Сознавая всю ответствен-
ность принятого им решения, комитет выражает 
уверенность, что население и армия помогут ему 
в трудной задаче создания нового правительства, 
соответствующего желаниям населения и могу-
щего пользоваться его доверием».

ИДЕМ ДЕЛАТЬ 
РЕВОЛЮЦИЮ
Депутаты настаивали: невозможно ограничи-

ваться задачей водворения порядка в Петрограде. 
Необходимо «взять всю исполнительную власть в 
свои руки». Председатель Думы Михаил Владими-
рович Родзянко, дворянин и крупный землевладе-
лец, называвший себя самым большим и толстым 
человеком в России, колебался. В этот момент 
депутату Думы полковнику Борису Энгельгардту 
позвонили из Преображенского полка:

— Полк отдает себя в распоряжение Государ-
ственной думы.

Лидер кадетской партии Павел Милюков сказал 
председателю Думы:

— Михаил Владимирович, надо решаться.
Родзянко вздохнул:
— Ну, пойдемте делаться революционерами.
Милюков торжествующе резюмировал:
— Мы берем власть!
Ночью Временный комитет телеграфировал 

командующим фронтами: «Временный комитет 
членов Государственной думы сообщает ваше-
му превосходительству, что ввиду устранения 
от управления всего состава бывшего Совета 
министров правительственная власть перешла 
в настоящее время к Временному комитету Го-
сударственной думы».

В Петрограде жгли полицейские участки, 
жандармские управления и тюрьмы. Разгромили 
Мариинский дворец, где помещался Совет ми-
нистров. Взбунтовавшиеся солдаты с красными 
бантами и красными флагами двинулись к Таври-
ческому дворцу, где заседала Дума. Таврический 
дворец стал цитаделью революции. Революция 
совершилась без профессиональных революцио-
неров — это опровергает все мифы о заговоре и 
чьей-то злой воле. Никто не управлял событиями. 
Все были застигнуты врасплох! В стране, уставшей 
от затянувшейся мировой войны, многим хотелось 
перемен. Но революция стала неожиданностью 
даже для тех, кто ее делал.

28 февраля в Думе сели составлять воз-
звание к железнодорожникам. Один из депутатов 
предложил начать его словами:

— Старая власть пала.
Родзянко с ним не согласился:
— Разве власть пала?
Написал: «Старая власть оказалась 

бессильной».

ВЕЛИКИЕ КНЯЗЬЯ —  
ЗА РЕВОЛЮЦИЮ
Председателю Думы позвонил младший брат 

императора великий князь Михаил Александро-
вич. Встретились в Мариинском дворце. Депутаты 
говорили откровенно — они намерены устранить 
от власти императора Николая. Предложили:

— Примите на себя регентство — до совер-
шеннолетия цесаревича Алексея. 

Михаил Александрович подумал и согласил-
ся. Никто из Романовых не поддержал императора! 
Напротив, они спешили поладить с новой властью. 
1 марта председатель Думы получил от великих 
князей письменные заверения в готовности под-
чиниться распоряжениям Временного комитета. 
В Думу прибыл Гвардейский экипаж вместе с 
великим князем Кириллом Владимировичем. В 
Екатерининском зале он увидел Родзянко. 

— Имею честь явиться к вашему высокопре-
восходительству, — рапортовал великий князь. 
— Я нахожусь в вашем распоряжении, как и весь 
народ. Я желаю блага России. Сегодня утром я об-
ратился ко всем солдатам Гвардейского экипажа, 
разъяснил им значение происходящих событий и 
теперь могу заявить, что весь Гвардейский флот-
ский экипаж находится в полном распоряжении 
Государственной думы.

Все закричали «ура!». Генерал Петр Полов-
цов (в чьих жилах текла кровь Романовых — его 
мать была внебрачной дочерью великого князя 
Михаила Павловича, младшего брата Александра 

I и Николая I) вспоминал: «Появление великого 
князя под красным флагом было понято как отказ 
императорской фамилии от борьбы за свои пре-
рогативы и как признание факта революции».

Журналистам великий князь Кирилл Влади-
мирович сказал:

— Мой дворник и я одинаково видели, что 
со старым правительством Россия потеряет всё 
и в тылу, и на фронте. Не видела этого только 
царствовавшая семья.

КТО ВАС ВЫБРАЛ?
В Екатерининском зале перед жадно внимав-

шими ему слушателями, в основном солдатами, 
выступал депутат Думы Павел Милюков, только 
что принявший во Временном правительстве 
портфель министра иностранных дел:

— Еще три дня назад мы были скромной 
оппозицией, а русское правительство казалось 
всесильным. Теперь это правительство рухнуло в 
грязь, с которой сроднилось, а мы и наши друзья 
слева выдвинуты революцией, армией и народом 
на почетное место членов первого русского обще-
ственного кабинета (шумные продолжительные 
аплодисменты). Как произошло то, что русская 
революция, низвергнувшая навсегда старый ре-
жим, оказалась чуть ли не самой короткой и самой 
бескровной из всех революций, которые знает 
история? Это произошло потому, что история 
не знает другого правительства, столь глупого, 
столь бесчестного, столь трусливого и изменни-
ческого, чем это.

Я слышу, меня спрашивают: «Кто вас вы-
брал?» Нас никто не выбирал, ибо, если бы 
мы стали дожидаться народного избрания, 
мы бы не могли вырвать власть из рук врага. 
Нас выбрала русская революция! (Шумные 
продолжительные аплодисменты.) Поверьте, 
господа, власть берется в эти дни не из слабо-
сти власти. Это не награда и не удовольствие, 
а заслуга и жертва. (Шумные рукоплескания.) 
Мне товарищи поручили взять руководство 
внешней русской политикой. (Бурные и про-
должительные рукоплескания, разрастающиеся 
в овацию оратору, который кланяется во все 
стороны.) Быть может, на этом посту я окажусь 
и слабым министром, но я могу обещать вам, 
что при мне тайны русского народа не попадут в 
руки наших врагов. (Бурные и продолжительные 
аплодисменты.)

Ему задали вопрос относительно царствую-
щей династии и формы правления. Милюков 
ответил, что его ответ вряд ли удовлетворит 
всех:

— Старый деспот откажется от престола или 
будет низложен. (Аплодисменты.) Власть перейдет 
к регенту великому князю Михаилу Александрови-
чу. (Негодующие крики, возгласы: «Да здравствует 
республика! Долой династию!») Наследником 
будет цесаревич Алексей. (Крики: «Это старая 
династия!») Что касается формы правления, то 
Россия представляется нам как парламентская 
конституционная монархия. Но как только пройдет 
опасность и сложится прочный порядок, мы при-
ступим к подготовке Учредительного собрания.

Восхищенные слушатели вынесли оратора 
из зала на руках.

Император Николай II стал фигурой лишней 
и ненужной.

Родзянко отправился на пункт связи и соеди-
нился с генералом Рузским: 

— В настоящее время поставлен уже ребром 
династический вопрос. Требования отречения в 
пользу сына при регентстве Михаила Алексан-
ровича становятся совершенно определенны-
ми. Народные страсти разгорелись. Временный 
комитет Думы вынужден был ночью назначить 
Временное правительство, которое примет все 
меры, чтобы урегулировать жизнь государства. 
Но переворот может быть добровольный и вполне 
безболезненный для всех, и тогда все кончится 
в несколько дней.

Генерал Рузский обещал все передать 
императору. 

2 марта в шесть утра в Таврический дворец 
приехал Александр Гучков, руководитель Цен-
трального военно-промышленного комитета, 
который мобилизовал частный капитал в помощь 
оборонной индустрии для снабжения действую-
щей армии. Его с ходу утвердили председателем 
Военной комиссии, воспринимавшейся как штаб 
революционной армии. По дороге автомобиль 
Гучкова кто-то обстрелял. Сидевший рядом с 
ним князь Дмитрий Вяземский, начальник 17-го 
передового отряда Красного Креста, был смер-
тельно ранен. Пока везли в больницу, князь истек 
кровью.

Гучков внушал депутатам Думы, что надо 
ехать к императору и получить его отречение, 
тогда можно не опасаться возврата назад. Пока 
не снята присяга с чиновников и военных, они 
вынуждены отстаивать старый порядок, и кро-
вопролитная междоусобная война неизбежна. 
Гучков попросил, чтобы ему поручили добиться 
отречения Николая II. Добавил: иначе он будет 
действовать на свой страх и риск. Что означали 
его слова? Готовность убить императора, если 
Николай не захочет оставить трон? 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Император отрекся  

от престола и отдал власть добровольно? 
Или его заставили?

Начало в номерах «МК»  
от 19 декабря, 9, 16, 23, 30 января, 

 6, 13, 20, 27 февраля.

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

КАК РОДИЛОСЬ ВРЕМЕННОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО
В 1917 году в стране, уставшей от затянувшейся 
мировой войны, многим хотелось перемен. 
Но Февральская революция стала полной 
неожиданностью даже для тех, кто ее совершил

СВЕТ И СЛЕЗЫ ЧЕМПИОНАТА МИРА В ЛАХТИ
Сборная России выстояла и развернула удачу к себе лицом
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